
Какие стыковые матчи ждут 

сборную России.

Главный тренер 

Валерий Карпин — 

о мартовских играх

БЕЗОПАСНОСТЬ Мошенники придумали новый способ обмана

Банде — роль

Елена Новоселова 

Б
рэнд или бренд? Трэнд или 
тренд? СМИ взорвались 
заголовками о новых ор-

фограммах, а соцсети специа-
листов — сообщениями о «лин-
гвистическом бедствии». При-
чина? В Интернете появился 
текст проекта постановления 
правительства «Об утвержде-
нии правил русской орфогра-
фии», подготовленный Мин-
просвещения России. О том, по-
чему мы так боимся орфографи-
ческих перемен, наш разговор с 
членом Орфографической ко-
миссии РАН и главным редакто-
ром портала «Грамота.ру» Вла-
димиром Пахомовым.

Владимир Маркович, неужели 
пришло время разобраться с 
коварной троицей «стеклян-
ный, оловянный, деревянный»?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Когда люди 
слышат слова «новые прави-
ла», начинают беспокоиться: 
опять что-то придумали, будет 
реформа, и мы, столько лет зу-
брившие орфограммы в школе, 

станем безграмотными. Спешу 
успокоить всех, кого новость 
взбудоражила: «корову» через 
«а» писать не будем! И все при-
вычные исключения из правил 
останутся в учебниках.

Речь идет лишь о том, что за 
последние 65 лет, с тех пор, как 
был утвержден предыдущий 
Свод, появилось очень много 

новых слов и даже типов слов, 
которые действующими прави-
лами не описаны. И вот вопро-
сы, как писать заимствованные 
слова с первой частью «интер-
нет», «медиа», «бизнес»? Через 
к а к у ю  б у к в у  —  « б р е н д » , 
«тренд»? Сложных слов очень 
много. Понятно, что в правилах 
1956 года они не описаны.

И сейчас идет разработка 
этих недостающих правил?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Да. Все написа-
ния, о которых мы говорим, в 
современных словарях уже дав-
ным-давно зафиксированы и ре-
гл а м е н т и р о в а н ы  — 
нужно только пропи-
сать их в правилах.

Наталья Козлова

Е
лена Михайловна, жи-
тельница Орловской 
области, получила на 
почте долгожданную 
посылку с сумочкой, 
которую выбрала на 
сайте. Сумка была 
красивая и очень до-
рогая, такую пенсио-

нерка не могла себе позволить. 
Но на сайте было сказано, что в 
честь юбилея этой фирмы скид-
ка на сумку — 90 процентов. 

Лучшего подарка себе на 
день рождения и придумать 
было трудно, особенно если 
смотреть на перечеркнутую 
прежнюю цену. Про мошенни-
ков Елена Михайловна вроде бы 
знала, но ее успокаивало то, что 
деньги платить надо только при 
получении посылки. 

Вот только праздника не по-
лучилось. Елена Михайловна 
заплатила деньги и не удержа-
лась — вскрыла бандероль там 
же на почте. Сумочки в посылке 
не было. Ни дорогой, ни деше-
вой. Никакой. Просто скомкан-
ная бумага.

Пожилая женщина распла-
калась прямо в почтовом отде-
лении, ей вызвали скорую. А по-
зже в местной полиции ей объя-
снили, что заявление об обмане 
подавать нет смысла— сайта, где 
был сделан заказ они не нашли, 
а откуда фирма — не ясно. Да и 
ущерб не очень большой. 

Но это как посмотреть— сум-
ка стоила две пенсии женщины. 
Попытки на почте потребовать 
возврата денег ни к чему не при-
вели. Хотя сотрудницы видели, 
что сумки в посылке не было. Но 
они действовали строго по по-
чтовым правилам — выдать по-
сылку только после получения 
денег. Сейчас, когда многие ока-
зались частично или полностью 

на удаленке, для мошенников, 
которые таким обманом зара-
батывают деньги, наступил «зо-
лотой сезон».

Мошенники создают в Сети 
временные сайты для рекламы 
какого-либо товара: одежды, 
обуви, техники и т.д. При этом 
цены на товар там значатся са-
мые минимальные. В Сети зака-
зывается огромное количество 
рекламы, которая демонстри-
руется на сайтах и в социальных 
сетях. Люди видят товар и пере-
ходят в магазин мошенников. 

На сайтах мошенники уверя-
ют, что покупатель ничем не ри-
скует — гражданам предлагают 
оплатить товар только при по-
лучении на почте. Люди получа-

ли посылки на почте, предвари-
тельно оплатив их полную стои-
мость. Вот только дома при 
вскрытии они обнаруживали, 
что ничего схожего с заказан-
ным товаром в посылке нет. 
Чаще всего внутри находились 
тряпки, куски картона, бумага, 
даже песок.

Интересно, что мошенники 
стали наглеть на глазах. Уже по-
страдавшие от обмана люди ста-
ли отказываться забирать сле-
дующую посылку, если заказов 
было несколько. Так эти афери-
сты начали звонить таким лю-
дям и угрожать, требуя, чтобы 
они забрали посылки. Они пере-
числяют список уголовных ста-
тей и грозят судом. Интересно, 
кстати, откуда эти люди узнают, 
что граждане не приходят за 
следующими посылками?

Изворотливость мошенни-
ков поражает — им мало ждать, 
когда люди сами зайдут на их 
липовый сайт. 

Недавно они опробовали но-
вую схему. Жители Нижнего Та-
гила стали получать посылки 
просто так — без заказа. Мошен-
ники, судя по всему, располага-

ют базой данных жителей горо-
да — адресами, именами и фами-
лиями. 

А дальше действие развора-
чивается следующим образом: 
человеку отправляется посылка 
по почте, а самому адресату зво-
нит обманщик, представляясь 
сотрудником почтового отделе-
ния. Называя человека по име-
ни-отчеству, просит зайти и за-
брать посылку, «так как сроки 
хранения заканчиваются».

 Знаете что обидно — ни одно-
го отказа не было. Люди по-
слушно шли и получали посыл-
ки, предварительно оплатив их. 
Но в посылках ничего не было, 
лишь мятые картонные короб-
ки. 

Цинизм этих мошенников 
удивителен: большинство адре-
сатов, которым приходят по-
сылки без заказа— пенсионеры.

 Один из немногих на сегод-
няшний день регионов страны, 
где полиция смогла 
поймать такого жули-
ка —  Хакассия.
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ФУТБОЛ

Сайты мошенников с красивыми 
и якобы дешевыми товарами выма-
нивают у граждан огромные деньги.

А К Ц Е Н Т

 В полиции жертве объяснили, что заяв-
ление об обмане подавать нет смысла — 
сайта, через который был сделан заказ, 
они не нашли, а откуда фирма — не ясно

А К Ц Е Н Т

Школьной программы новинки мало 
коснутся. Они больше для корректоров, 
чиновников 

Австралийский доллар 53,1564
Азербайджанский манат 42,5382
Армянский драм** 15,1992
Белорусский рубль 29,3898
Болгарский лев 42,3091
Бразильский реал 13,2440

Венгерский форинт** 22,5788
Вон Республики Корея*** 61,3515
Гонконгский доллар* 92,7473
Датская крона 11,1274
Доллар США 72,2724
Евро 82,7736

Индийская рупия** 97,1762
Казахстанский тенге** 16,7880
Канадский доллар 57,6749
Киргизский сом** 85,2170
Китайский юань 11,3267
Молдавский лей* 40,9921

Новый туркменский манат 20,6788
Норвежская крона* 83,3006
Польский злотый 17,8843
Румынский лей 16,7208
СДР  101,4994
Сингапурский доллар 53,4797

Таджикский сомони* 64,0429
Турецкая лира* 72,3955
Узбекский сум**** 67,3112
Украинская гривна* 27,4982
Фунт стерлингов 96,9751
Чешская крона* 32,8175

Шведская крона* 82,5499
Швейцарский франк 78,5740
Южноафриканский рэнд* 47,4440
Японская иена** 63,4553

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.11.21

Виктория Абрамченко 
поручила не гнаться 
за мировыми ценами 
на растительные 
масла и сахар

Минфин повысил 
минимальные цены на водку 
и коньяк, чтобы не ставить 
под угрозу легальный бизнес

Скорость движения машин 
в городах России 
вновь 
предложили 
снизить

В Twitter появилась платная 
подписка — пока за три 
доллара в месяц, 
но аппетит может 
вырасти 
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АРМИЯ В Минобороны РФ 
определили, что является 
служебной тайной

Только 
для вашего 
сведения

Юрий Гаврилов

В военном ведомстве России подготовили проект при-
каза, который утвердит перечень сведений, отнесен-
ных в Вооруженных силах к служебной тайне в обла-
сти обороны. В этом документе прямо указывается, 
что речь идет о данных, не составляющих гостайну, но 
в то же время не являющихся и общедоступными. Про-
ект приказа размещен на интернет-портале правовой 
информации.

Перечень очень подробный и обширный. Одних 
только разделов в нем 16. А общий список самих сведе-
ний насчитывает более 800 пунктов. Это своего рода 
книга запретных тем, которых представители армии и 
флота не должны касаться в разговорах или переписке 
с кем бы то ни было вне службы. Документ планируют 
ввести в действие с 1 февраля будущего года. Поэтому 
времени на изучение перечня не подлежащих разгла-
шению сведений у служивых будет достаточ-
но. Перечислять все запреты не станем. Но о 
некоторых расскажем.

СИТУАЦИЯ Лечить 
домашних питомцев 
станет дороже

Кот без доступа

Татьяна Карабут

Всеобщая борьба за снижение выбросов вредных ве-
ществ в окружающую среду привела к росту цен и даже 
дефициту сырья для выпуска ветеринарных препара-
тов. Больше половины его производится в Китае. А 
страна сейчас существенно ограничила потребление 
электричества и угля. 

По данным Национальной ветеринарной ассоциа-
ции (НВА), цены на отдельное сырье для ветпрепара-
тов с марта 2021 года выросли на 250%. Аскорбиновая 
кислота подорожала на 147%, муравьиная — на 91%, 
уксусная — на 89%. О серьезном росте цен «Российской 
газете» рассказали и несколько отечественных произ-
водителей фармпрепаратов. 

Китай — крупнейший в мире производитель фарм-
сырья, причем не только для животных. Но сейчас в 
стране вводятся жесткие ограничения на выброс вред-
ных веществ в окружающую среду, особенно накануне 
зимних Олимпийских игр в Пекине. На этом фоне про-
изводители сокращают выпуск продукции и даже оста-
навливают производство. Из-за этого возник дефицит 
фармсубстанций — покупатели записываются в листы 
ожидания. Накладывается и кратный рост тарифов на 
железнодорожные и морские перевозки — не хватает 
контейнеров, в портах очереди на разгрузку можно 
ждать месяцами. Как долго продлится такая 
ситуация и насколько еще вырастут цены, эк-
сперты не берутся предсказать.

ПРАВО Суд запретил 
доказывать вину
только показаниями 
правоохранителей

Судья словам 
не верит

Владислав Куликов

Второй кассационный суд общей юрисдикции сделал 
крайне важное разъяснение: нельзя использовать по-
казания сотрудников правоохранительных органов в 
качестве доказательств вины человека. Для обвини-
тельного приговора нужно нечто большее, чем слово 
следователя или оперативника. А если у правоохрани-
телей нет ничего, кроме собственных слов и предполо-
жений, человек должен быть оправдан.

В конкретном деле, дошедшем до кассационного 
суда, некий студент из Владимирской области обви-
нялся в даче мелкой взятки. По версии следствия, мо-
лодой человек попытался согрешить с доцентом: пере-
вел на карту преподавателю небольшую сумму за то, 
чтобы тот помог с защитой диплома. Размер учениче-
ского «подарка» не превышал 10 тысяч рублей, потому 
и попал бедный студент под сравнительно легкую ста-
тью: 291.2 УК РФ «Мелкое взяточничество».

Доцент денег не взял, а выпускником вуза занялись 
правоохранители. Вот здесь и выяснилось, что ошибки 
допускают все: и молодые люди, и правоохранители, и 
суды. Студент жестко ошибся, когда решил за деньги 
добиться того, чего нужно добиваться своим умом и 
трудом. А правоохранители и суды ошиблись, 
когда использовали недопустимое доказа-
тельство.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Что будет с ценами 
на подсолнечное масло 
и сахар

Цены 
умасливают

Татьяна Карабут

Резкий рост мировых цен на растительные масла и са-
хар обеспокоил российские власти. Вице-премьер Вик-
тория Абрамченко поручила подготовить предложе-
ния, как не допустить этого роста у нас.

Минсельхоз, минэкономразвития, минпромторг и 
Федеральная антимонопольная служба (ФАС) должны 
представить в правительство аналитическую информа-
цию по прогнозу внутренних цен на белый сахар и ра-
стительное масла. Кроме того, ведомствам поручено на-
править согласованные предложения по предотвраще-
нию роста цен на эту продукцию. Поручение за подпи-
сью Абрамченко было отправлено в ведомства 8 ноября.

По данным Продовольственной и сельскохозяйст-
венной организации ООН (ФАО), в октябре цены на ра-
стительные масла достигли пика за всю историю состав-
ления отчетов ФАО (2003 год), подскочив за месяц сра-
зу на 9,6%. Сахар в октябре снизился в цене за месяц на 
1,8%. Но это первое снижение после непрерывного по-
лугодового роста. Сейчас цены на сахар все равно выше 
на 40%, чем в октябре прошлого года. 

Сахар и подсолнечное масло в России стремительно 
росли в цене в прошлом году. И в конце 2020 года после 
замечания президента страны Владимира Путина тор-
говые сети заморозили цены на эти продукты на уров-
не 45 рублей за кг сахара и 110 рублей за литр подсол-
нечного масла. Но впоследствии эти ограничения были 
сняты. В этом году в России ожидается высокий урожай 
масличных и сахарной свеклы. И это позволит более 
чем закрыть потребности страны в масле и сахаре, неод-
нократно заявлял минсельхоз. Но в последнее время от 
урожая цена мало зависит, отмечает гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка Дмитрий Рылько. В 
России действует экспортная пошлина на подсолнечное 
масло, которая «отвязывает» внутренние цены от миро-
вых. При этом на фоне роста мировых цен в декабре пош-
лина будет увеличена сразу на 82,2 доллара за тонну, до 
276,7 доллара за тонну. Производители уже заявили, что 
будут снижать закупочную цену подсолнечника. Риски 
роста цен на подсолнечное масло на полке минимальны, 
считает Рылько. При этом недавно министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев заявил, что формула рас-
чета пошлины может быть пересмотрена в сторону уве-
личения, если мировые цены продолжат расти.

На сахар действуют другие меры сдерживания цен: 
в этом году импортный сахар разрешили ввозить в Рос-
сию без пошлины (в рамках квот в 350 тысяч тонн). В 
следующем году это планируется продлить: Патрушев 
уже предложил установить тарифную квоту на ввоз са-
хара. Сейчас российский сахар стоит дешевле, чем им-
портный без пошлины — 45 рублей за кг против 52 ру-
блей за кг, отмечает Рылько. Существенного роста ждать 
не стоит. У власти пока нет повода для беспокойства, уве-
рен эксперт.   

ИНИЦИАТИВА Госдума 
собирает отзывы 
на проект, вводящий 
уголовное наказание  
за призывы к насилию

Не стреляй!

Владислав Куликов

Госдума отправила в рассылку для сбора отзывов про-
ект поправок в УК и УПК, вводящий уголовную ответ-
ственность за побуждение к насилию в отношении гра-
ждан. Если говорить простым языком, речь о тех, кто 
подталкивает других взять оружие и пойти убивать 
людей.

Допустим, расстреливать одноклассников в школах. 
Или коллег на предприятии. Под предлагаемую статью 
попадут и те, кто оправдывает нелюдей-убийц.

С инициативой выступил Государственный Совет 
Республики Татарстан. Как заметили разработчики 
проекта, «в настоящее время законодательством РФ 
не предусмотрена ответственность за размещение 
в сети «Интернет» материалов, информации, про-
пагандирующих вооруженное нападение учащего-
ся или стороннего человека на школьников внутри 
учебного заведения при отсутствии призыва к совер-
шению терактов». 

Иными словами, 
убийство однокур-
сников хоть и яв-
ляется зверством, 
но формально те-
рактом не считает-
ся. Соответствен-
но, полагают авто-
ры инициативы, на 
тех, кто подталки-
вает чем-то недо-
вольного человека 
совершить немы-
слимое, невозмож-
но распространить 
статью УК.

В Верховном суде России уже рассмотрели проект 
и согласились, что «предложение о введении самосто-
ятельной уголовной ответственности за организацию 
публичных действий, пропагандирующих или оправ-
дывающих применение насилия к гражданам или при-
чинение вреда собственному здоровью, заслуживает 
обсуждения». Тем не менее у Верховного суда есть се-
рьезные замечания. В частности, в официальном отзы-
ве предлагается более четко прописать нормы.

В свою очередь, правительственные эксперты счи-
тают, что в зависимости от обстоятельств интернет-
подстрекателей можно судить по статьям УК  «Вовле-
чение несовершеннолетнего в совершение преступле-
ния», «Массовые беспорядки»,  «Публичные призывы 
к осуществлению экстремистской деятельности» или  
«Возбуждение ненависти либо вражды, а равно униже-
ние человеческого достоинства». 

Поэтому законодателям предстоит все тщательно 
взвесить и определиться, нужна ли такая статья в УК. 
В любом случае какими бы ни были обиды на окружа-
ющий мир, нельзя переступать черту, после которой  
теряешь право называться человеком. И нельзя восхи-
щаться чудовищами. Этот нравственный закон должен 
быть у каждого в крови.  

ПРОЕКТ  

Компании 
смогут купить 
программное 
обеспечение
за полцены

ТЕХНОЛОГИИ
В ДОСТУПЕ
Олег Капранов

Государство возьмет на себя 
50% расходов малого и сред-
него бизнеса на отечествен-
ное программное обеспечение 
(ПО). Минцифры запустило 
программу поддержки циф-
ровизации малого и среднего 
бизнеса в рамках федерально-
го проекта «Цифровые техно-
логии».

Как сообщили «РГ» в мин-
цифры, компании смогут при-
обретать программное обес-
печение российских произво-
дителей за полцены. Льготные 
условия реализованы за счет 
компенсации 50% стоимо-
сти лицензии производителям 
ПО из федерального бюджета. 
Оператор программы — Рос-
сийский фонд развития ин-
формационных технологий 
(РФРИТ).

Новая мера поддержки на-
правлена на повышение эффек-
тивности малых и средних ком-
паний в результате цифровиза-
ции, внедрения отечественных 
решений, пояснил «РГ» замгла-
вы Минцифры России Максим 
Паршин. «Идея простая: во-
стребованные программные 
продукты доступны для малого 
и среднего бизнеса в два раза 
дешевле. Разница в цене ком-
пенсируется минцифрой разра-
ботчику за счет бюджета. От са-
мого предпринимателя ничего 
дополнительно не требуется, не 
нужно заполнять никакие фор-
мы, не будет никакой отчетно-
сти, единственное условие — на-
ходиться в реестре МСП, кото-
рый ведет ФНС России», — со-
общил он.

В Ассоциации разработ-
чиков программных продук-
тов «Отечественный софт» 
(АРПП) отмечают, что речь 
идет не о любом отечествен-
ном программном обеспе-
чении, включенном в реестр 
минцифры. «Субсидия рас-
пространяется только на по-
купку облачных решений, на-
правленных на увеличение 
эффективности бизнеса, на-
пример, таких как: CRM-, ERP-
, BPM-, EDMS-системы. Воз-
можно, в дальнейшем пере-
чень субсидируемых классов 
ПО будет расширен, исходя из 
реальных потребностей мало-
го и среднего бизнеса», — поя-
снил «Российской газете» Ре-
нат Лашин, исполнительный 
директор АРПП.

Подобные меры поддержки, 
по словам Лашина, могут спо-
собствовать снижению исполь-
зования пиратского ПО в ком-
паниях, а за счет того, что ма-
лый и средний бизнес способен 
более оперативно реагировать 
на любые законодательные но-
вации, программа по поддер-
жке сформирует дополнитель-
ный спрос на отечественные 
продукты и окажет финансо-
вую поддержку российским 
ИТ-компаниям. Бизнесу до-
ступно более 50 программных 
продуктов по льготной цене, в 
том числе 1С, R-Keeper, Эвотор 
и другие. Список ПО постоянно 
пополняется — правообладате-
ли могут подать заявку на учас-
тие в программе.

«Мера поддержки позволит 
тысячам предпринимателей 
легально использовать качест-
венное российское програм-
мное обеспечение. Всего мы 
сможем предложить компани-
ям не менее 400 тысяч лицен-
зий на облачное программное 
обеспечение по сниженной сто-
имости», — заявил генеральный 
директор РФРИТ Александр 
Павлов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с главой «Автодора» 
строительство новых магистралей

На юг — без светофора 

Кира Латухина

Н
е допускать необо-
снованного завы-
шения стоимости 
дорожного строи-
тельства и занять-
ся дебюрократиза-
цией призвал пре-
зидент Владимир 
Путин председате-

ля правления «Автодора» Вя-
чеслава Петушенко во время ра-
бочей встречи в Кремле.

«Компания образована в 
2009 году, за это время работа 
проделана очень большая. Сей-
час в портфеле заказов объектов 
более чем на один триллион ру-
блей. Насколько я понимаю, 25 
процентов из этих ресурсов — это 
частные инвестиции», — отметил 
Владимир Путин и попросил оце-
нить ситуацию в отрасли, а так-
же назвать приоритетные объ-
екты. Первым значимым успе-
хом не только для госкомпании, 
а в целом для дорожного строи-
тельства в стране докладчик счи-
тает трассу Москва — Санкт-Пе-
тербург: свыше 606 километров. 

Он заявил, что к концу 2023 года 
построят обход Твери, и тогда бу-
дет первая трасса в России, сое-
диняющая две столицы. «Расши-
ты» все имеющиеся там узкие 
места, и сейчас скорость движе-
ния составляет 130 километров 
в час. От Москвы до Питера мож-
но доехать за пять часов совер-
шенно спокойно, подсчитал Пе-
тушенко.

«И трасса М-4,  которая 
идет до Краснодара, и Москва 
— Санкт-Петербург, и наконец-
то реализованный нами проект 
ЦКАД, который мы завершили, 
сегодня позволяют нам создать 
ось Север — Юг от Санкт-Петер-
бурга до Черного моря с учетом 

того, что наши коллеги построят 
трассу от Краснодара до Керчен-
ского моста», — продолжил глава 
«Автодора». Так что к 2024 году 
можно будет из Санкт-Петер-
бурга попасть в Севастополь, не 
остановившись ни на одном све-
тофоре. В 2024 году есть планы 
завершить трассу М-12 — Москва 
— Нижний Новгород — Казань. 
Старт был дан в июле прошлого 
года, работа идет практически на 
каждом километре.

«Мы в целом в строительном 
комплексе — это касается и до-
рожного строительства — при-
нимаем решения, связанные с 
дебюрократизацией в широком 
смысле этого слова: избыточ-

ное регулирование, устаревшая 
нормативная база», — конста-
тировал Путин и спросил, как с 
этим обстоят дела в компании. 
Значимость больших объектов, 
как ЦКАД или Москва — Нижний 
Новгород — Казань, говорит о 
том, что если пойти в обычном 
режиме, победы не видать, ска-
зал собеседник. Так что включе-
на «нормативная гильотина», 
которая позволяет многие во-
просы дебюрократизировать. 
Сделано уже много, но все рав-
но недостаточно. «Вы над этим 
абсолютно точно поработайте. 
Бюрократическая составляю-
щая деятельности самого аппа-
рата и нормативное регулиро-
вание, даже внутри компании, — 
надо внимательно посмотреть на 
это», — указал президент.

«И конечно, один из ключе-
вых вопросов — это стоимость», 
— подчеркнул Путин. «Мировая 
инфляция растет, и в целом вся 
стройка в мире дорожает. Ясно, 
что и на нас это сказывается, но 
все-таки нужно делать все для 
того, чтобы минимизировать 
эти расходы и ни в коем случае 

не допускать необоснованно-
го завышения», — предостерег 
он. Главное в том, что за один 
рубль надо построить больше, 
заявил Петушенко. Надо как 
можно больше использовать ре-
сурсов, чтобы оптимизировать 
решения, добавил он. И в при-
мер привел трассу Москва — Ни-
жний Новгород — Казань: убра-
ли очень много избыточных 
технических решений прежних 
лет. В частности, понизили до-
рожную насыпь, убрали мно-
гие искусственные сооруже-
ния, что позволяет за меньшие 
деньги сделать больше. «Мы ви-
дим, что и правительство очень 
активно этим занимается», — за-
метил глава «Автодора». «Дей-
ствительно, те стереотипы, ко-
торые существуют, надо уби-
рать. Строительное сообщество 
готово к этому», — заверил он. 
«И с субподрядчиками надо ра-
ботать, конечно», — также ука-
зал Путин.  

Владимир Путин призвал Вячеслава 
Петушенко не допускать необосно-
ванного завышения цен при строи-
тельстве дорог. 

А К Ц Е Н Т

В 2024 году есть планы завершить
трассу М-12 — Москва — Нижний 
Новгород — Казань. Сейчас работа идет 
практически на каждом километре

— Читайте также: Названы главные способы снижения цен 
на продукты
rg.ru/art/2204607

Под предлагае-
мую статью попа-
дут и те, кто восхи-
щается чудовища-
ми, убившими 
однокурсников

КРЕМЛЬ  Владимир Путин подписал указ 
о гуманитарной помощи Донбассу

Открыли доступ 
Кира Латухина

П
резидент Владимир Пу-
тин принял решение о 
допуске к госзакупкам 

наравне с российскими това-
рами из самопровозглашенных 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик. Глава государ-
ства подписал указ об оказании 
гуманитарной поддержки насе-
лению отдельных районов До-
нецкой и Луганской областей 
Украины. Речь идет не только о 
смягчении условий доступа к 
госзакупкам, но и о снятии ог-
раничений на экспорт и импорт.

Решение принято «в целях 
защиты прав и свобод челове-
ка и гражданина, оказания гу-
манитарной поддержки населе-
нию отдельных районов Донец-
кой и Луганской областей Ук-
раины и недопущения дальней-
шего снижения уровня жизни в 
условиях продолжающейся эко-
номической блокады и ухудше-
ния ситуации в результате рас-
пространения новой коронави-
русной инфекции», говорится в 
документе.

В течение месяца правитель-
ство должно обеспечить при-
знание в России выданных в 
упомянутых районах Украины 
сертификатов о происхожде-
нии товаров. А также предоста-
вить допуск на равных услови-
ях с отечественными товарами 
для государственных и муници-

пальных закупок. Мера будет 
действовать, пока ситуация не 
будет политически урегулиро-
вана на основании Минских со-
глашений. При этом количест-
венные ограничения экспорта и 
импорта к товарам, перемещае-
мым через российскую границу 
на эти территории или из них, 
применяться не будут. Список 
исключений определит кабмин 
в течение месяца. Правительст-
во также должно указать пун-
кты пропуска через границу для 
перемещения товаров.

«В плане гуманитарной по-
мощи, особенно в тяжелых 

условиях ковида, Россия дела-
ла и будет продолжать делать 
все возможное», — заявил жур-
налистам вчера утром, еще до 
опубликования указа, пресс-се-
кретарь президента Дмитрий 
Песков. «С обеспечением гума-
нитарной помощи для Донбасса 
есть сложности, но, несмотря на 
это, Россия будет делать все не-
обходимое», — подчеркнул он.

«Это оказание экономиче-
ской помощи территориям, где 
проживает большое количест-
во российских граждан и ко-
торые находятся в глухой бло-
каде со стороны киевских вла-
стей», — заявил «Интерфаксу» 
первый замглавы Комитета Со-
вета Федерации по междуна-
родным делам Владимир Джа-
баров. «ДНР и ЛНР находятся 
в глухой украинской блокаде. 

Что теперь, надо, чтобы они вы-
мерли, что ли? Надо им помо-
гать, если есть такая возмож-
ность», — сказал сенатор. «Это 
нормальное, выстраданное ре-
шение, его ждут граждане ДНР 
и ЛНР, среди которых полмил-
лиона россиян», — добавил он. 
В Донбассе производится мно-
го сельхозпродукции и добыва-
ется уголь, заметил Джабаров. 
Он считает, что допуск товаров 
из ДНР и ЛНР к госзакупкам не 
навредит отечественным про-
изводителям — это нормальная 
конкуренция.

«Это прежде всего гумани-
тарная мера, поскольку Украи-
на хоть и говорит активно, что 
это ее территория, но бросила 
не только территорию, но и лю-
дей, которые работают на этих 
заводах, производят продук-
цию», — сказал ТАСС глава Ко-
митета Госдумы по делам СНГ, 
евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Лео-
нид Калашников. «Россия под-
ставляет плечо. Это гуманитар-
ная мера, которая позволяет 
людям выживать, не больше и 
не меньше», — пояснил он.

«Пока «сограждане» обстре-
ливают нашу территорию, брат-
ский народ России снова протя-
гивает руку помощи и оказыва-
ет гуманитарную поддержку, 
так необходимую Донбассу», — 
написал глава ЛНР Леонид Па-
сечник в Twitter. «Своим указом 
Владимир Владимирович Путин 
сделал еще один важнейший 
шаг в поддержку республик — 
Россия в полной мере открыла 
свои рынки для производимых 
у нас товаров… Это поможет на-
шим предприятиям расширить 
рынки сбыта, развивать произ-
водство, увеличивать количест-
во рабочих мест», — заявил гла-
ва ДНР Денис Пушилин.   
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Это нормальное, выстраданное 
решение, его ждут граждане ДНР и ЛНР, 
среди которых полмиллиона россиян

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Новая версия мобильного прило-

жения «Госуслуги» появится в Рос-

сии в конце 2021 — начале 2022 

года. Об этом сообщил замглавы 

Минцифры Олег Качанов.

«Мобильное приложение, кото-

рое сейчас находится в пользова-

нии, мы планируем обновить и 

уже достаточно давно движемся в 

этом треке», — заявил чиновник 

(цитата по РИА Новости).

Первая версия мобильного прило-

жения единого портала государст-

венных и муниципальных услуг 

была запущена в 2012 году. Согла-

сно данным Google Play его скача-

ли более 50 млн раз.

Ранее стало известно, что страте-

гическая инициатива «Госуслуги 

онлайн», утвержденная прави-

тельством, предполагает перевод 

в онлайн к 2024 году всех услуг по 

оформлению справок, социаль-

ных льгот и пособий. Кроме того, 

планируется, что к 2024 году учет-

ная запись на портале будет офор-

млена у 85% граждан страны. 

Подготовил Михаил Загайнов

Только для вашего 
сведения

Так, в  IV разделе  назва-
ны  закрытые  сведения 
о боеготовности Воо-

руженных сил, других войск, 
воинских формирований и ор-
ганов, а также о планах их при-
менения. В этом разделе около 
70 пунктов. Один из них отно-
сит к служебной тайне все, что 
касается планирования, орга-
низации и несения дежурства и 
повседневной деятельности ар-
мии и флота.  Другой запрещает  
распространяться об организа-
ционной структуре  подразделе-
ний и количестве там основного 
вооружения и техники.  Третий 
— раскрывать боевой состав во-
инских частей по действитель-
ным  наименованиям с указани-
ем мест их дислокации.

Отдельно сказано о запре-
те на распространение сведе-
ний, раскрывающих  штатную 
и списочную численность лич-
ного состава в мирное время в 
отдельности по офицерам, пра-
порщикам (мичманам), сер-
жантам (старшинам), солдатам 
(матросам). Причем такое табу 
предлагается ввести как по ин-
формации о  Вооруженных си-
лах в целом,  так и по особоре-
жимным объектам РФ и воин-
ской части в отдельности.

В принципе, все выглядит ло-
гично. Трубить на каждом углу, 
в каком полку или дивизии ты 
служишь,  какие классные тан-
ки, ракеты или зенитные систе-
мы там стоят, по меньшей мере 
глупо. Информация, в том чи-
сле оборонного характера сей-
час распространяется по свету 
в  считаные  часы и минуты. И 
далеко не всегда пользователи 
того же интернета интересуют-
ся  ею из праздного любопыт-
ства. В любой уважающей себя 
стране, армии или спецслужбе 
есть  организации, которые  це-
ленаправленно собирают и ана-
лизируют такую информацию. 
И делают соответствующие вы-

воды, ложащиеся на стол на-
чальству.

Иногда кое-какие сведения 
служебного характера могут 
показаться абсолютно  невин-
ными. Но их наличие дает, ска-
жем  так, заинтересованной сто-
роне дополнительные рычаги 
воздействия. К примеру, в этом 
перечне упомянут запрет на 
распространение информации 
о принадлежности личного со-
става к ветеранам боевых дей-
ствий и данных об их участии 
в вооруженных конфликтах 
или выполнении специальных 
задач. Казалось бы, как могут 
один или несколько повоевав-
ших повлиять на боеготовность 
целой части.  А ведь могут и вли-
яют. Особенно если речь идет о 
командирах — офицерах и пра-
порщиках, обучающих и воспи-
тывающих солдат.

Кстати, если обратиться к 
событиям недавнего прошло-
го, то участники контртеррори-
стической операции на Север-
ном Кавказе без всякого специ-
ального указания предпочитали 
помалкивать о месте своей вре-
менной службы. Военные по-
лагали, что боевики могут вос-
пользоваться такой информа-
цией и попытаться  мстить если 
не самим служивым, то их род-
ственникам.

Понятно, что разнообразие  
перечисленных в проекте при-
каза министра обороны запре-
тов кое-кто посчитает откро-
венной перестраховкой. Мол, 
на фоне жесткого прессинга со 
стороны Запада, в котором вы-
нуждена жить Россия,  генера-
лы  решили засекретить все и 
вся. Да, военные причисляют к 
служебной тайне действитель-
но много сведений. Но в эпоху 
фактического отсутствия прег-
рад на  пути  распространения  
любых данных это выглядит 
вполне оправданной предосто-
рожностью.    

1
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ЭКОЛОГИЯ 

Первый 
аудитор 
парниковых 
газов получил 
аккредитацию

УГЛЕРОДНОЕ 
СЛЕДСТВИЕ
Алексей Дуэль

Первые 12 аудиторов, полу-
чивших право официально 
подтверждать сокращение 
предприятиями выбросов или 
успешную реализацию проек-
тов по увеличению поглоще-
ния парниковых газов, готовы 
приступить к работе. Заверше-
на аккредитация органа по ва-
лидации и верификации пар-
никовых газов Российского 
университета дружбы народов 
(РУДН), сообщила пресс-служ-
ба Росаккредитации. В ведом-
стве на рассмотрении нахо-
дятся еще девять аналогичных 
заявок, решение по каждой 
из них будет принято до кон-
ца года.

Национальная система ак-
кредитации верификаторов и 
валидаторов парниковых газов 
обеспечит рост доверия к ре-
зультатам аудита климатиче-
ских проектов и поможет даль-
нейшему признанию усилий 
компаний другими странами, 
считают в Росаккредитации.

Глава минэкономразвития 
Максим Решетников на клима-
тической конференции в Глаз-
го подчеркнул, что изначально 
планировалось выдать первую 
аккредитацию «экологических 
аудиторов» до конца ноября, но 
удалось это сделать на полмеся-
ца раньше.

Большой рост спроса на по-
добные услуги в России предпо-
лагает директор центра эконо-
мики окружающей среды и при-
родных ресурсов НИУ ВШЭ Ге-
оргий Сафонов. Мировой угле-
родный рынок в прошлом году 
достиг 229 млрд евро и продол-
жает расти. В нашей стране сто-
имость углеродных проектов, 
выполненных в 2008—2012 го-
дах по Киотскому протоку, пре-
высила 1 млрд евро.

«Сегодня потенциал про-
ектов по снижению выбросов 
углерода в России я бы оценил 
в сотни миллионов тонн СО

2
, 

— продолжил Сафонов. — При 
средней цене не менее 10 евро 
за 1 тонну СО

2
 капитализация 

рынка может быть значитель-
ной (в ЕС цена уже превышает 
60 евро за тонну СО

2
)».   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Ситуация с COVID остается 
напряженной, но в ряде регионов заболеваемость идет на спад

Код дорогу перешел

Владимир Кузьмин 

Б
орьба с коронави-
русом в России про-
должается, ситуация 
остается напряжен-
ной, подчеркнул пре-
мьер-министр Миха-
ил Мишустин. В то же 
время новые ограни-
чительные меры дали 

эффект. Впервые за два месяца 
непрерывного роста в стране 
отмечено снижение заболева-
емости — на два процента. Гла-
ва правительства призвал по-
прежнему убеждать людей де-
лать прививку.

«В ряде регионов темпы за-
болеваемости идут на спад. Там 
их удалось сбить в том числе 
благодаря введению по поруче-
нию главы государства нерабо-
чих дней», — сказал Михаил Ми-
шустин на президиуме Коорди-
национного совета по борьбе с 
распространением заболева-
ния. В других субъектах Феде-
рации по-прежнему много за-
болевших.

«По результатам всех тех 
мер, которые были приняты на 
неделе нерабочих дней, мы се-
годня фиксируем снижение в 
целом по стране на два процен-
та», — заявила глава Роспотреб-

надзора Анна Попова. В девяти 
регионах заболеваемость сни-
жается — от двух процентов в 
Архангельской области до 23 
процентов в Москве. В 43 субъ-
ектах Федерации нет роста, а в 
33 он продолжается, но незна-
чительный. Только один реги-
он до сих пор остается в фазе ро-
ста с показателями, превыша-
ющими среднероссийские. Это 
Амурская область.

Высокую эффективность для 
сдерживания инфекции дает 
система QR-кодов, считает ми-
нистр здравоохранения Михаил 
Мурашко. «Мера «QR-код в об-
мен на услугу» заметно сдержи-
вает заболеваемость», — заявил 
он. Положительную динамику в 
эпидемиологическую ситуацию 
также внесли нерабочая неделя 
и региональные меры. «Ограни-
чительные мероприятия позво-
лили переломить ситуацию», — 
отметил глава минздрава.

За прошедшую неделю заре-
гистрировано снижение на 7,5 

процента общего количества 
пациентов с коронавирусной 
инфекцией, сообщил министр. 
Сейчас 1 миллион 274 тысячи 
человек находятся под меди-
цинским наблюдением.

Даже после завершения ре-
жима нерабочих дней количест-
во пациентов высокое и требует 
значительного вовлечения ме-
дицинских ресурсов, констати-
ровал Мурашко. В стационарах 
находятся 246 тысяч пациен-
тов, развернуто 295 тысяч коек. 
«Последняя неделя нам позво-
лила шесть тысяч коек вернуть 
в оказание плановой медицин-
ской помощи», — отметил гла-
ва минздрава и позитивный 
момент.

Большая часть пациентов, 
которые переносят болезнь в 
тяжелой форме, не проходили 
вакцинацию, обратил внима-
ние Михаил Мишустин. «Раз-
умеется, всем заболевшим и 
дальше будет предоставляться 
медицинская помощь, — заверил 

он. — Федеральный центр оказы-
вает максимальную поддержку 
региональным системам здра-
воохранения, чтобы они могли 
справляться с высокой нагруз-
кой». Это касается в том числе 
предоставления средств на за-
купку лекарств как для пациен-
тов в больницах, так и для про-
ходящих лечение дома под на-
блюдением врачей, добавил 
премьер.

Правительством принято 
решение о продлении до конца 
следующего года действия ра-
нее выданных регистрацион-
ных удостоверений и разреше-
ний на временное обращение на 
препараты, которые в том чи-
сле используются при лечении 
ковида. Продолжит работать 
упрощенный порядок получе-
ния таких документов. «Это по-
зволит избежать перебоев с по-
ставками медикаментов, сво-
евременно предоставлять их 
пациентам и быстро вводить в 
оборот новые лекарства», — от-
метил Мишустин.

Но сегодня возможность спа-
сти жизнь, особенно если уже 
есть проблемы со здоровьем, — 
это вакцина, еще раз напомнил 
председатель правительства. О 
противопоказаниях может ска-
зать только врач, подчеркнул 

он: «Лучше всего обратиться 
к нему за консультацией, пре-
жде чем отказываться от при-
вивки».

Необходимо убеждать лю-
дей делать прививку, считает 
премьер. Особенно это важно 
для людей старшего возраста. 
«Только так можно прервать 
цепочку заболеваемости», — не 
сомневается глава кабмина.

За прошедшую неделю тем-
пы вакцинации населения от 
коронавируса возросли на 
шесть процентов, рассказал 
глава минздрава. «Всего за не-
делю вакцинированы более 3 
миллионов 216 тысяч человек. 
Это хорошие темпы», — оценил 
он последние данные. В наибо-
лее критической группе — лю-
дей старше 60 лет — темпы вак-
цинации возросли значитель-
нее, чем в целом среди взросло-
го населения, прирост составил 
14 процентов.

Население активно идет на 
повторную прививку. Одноком-
понентным «Спутником Лайт» 
за все время провакцинировано 
более девяти миллионов чело-
век, сообщил министр здраво-
охранения.  

Михаил Мишустин: Уровень 
коллективного иммунитета к COVID 
в целом по стране — 49 процентов.

А К Ц Е Н Т

Мера «QR-код в обмен на услугу» 
заметно сдерживает заболеваемость

ОХРАНИТЕЛЬ БУНТА
Федор Михайлович Достоевский — 200 лет со дня ро-
ждения которого исполнилось 11 ноября — писатель 
XXI века. Может быть, именно сейчас мы «дожили до 
его текстов».

Речь идет об идеях, характерах, языке — всей систе-
ме координат Мира Достоевского.

Как известно, Ф.М. получал энергетическую под-
питку из новостного потока своего времени, страстно 
писал на текущие политические тема. Защитник уни-
женных и оскорбленных — ненавистник социализма, 
мучительный гуманист — ксенофоб (юдофоб, поло-
нофоб), пламенный консерватор и имперец, страст-
но проклинавший смертную казнь. Все это как-то со-
шлось в целостном мировоззрении. Однако конкрет-
ные сюжеты «Дневника писателя» сегодня ушли, даже 
базовые темы (славянофильство, мессианская роль 
России) кажутся архаичными, «пройденными». Сов-
ременность Ф.М. — совсем не в тех или иных политико-
идеологических взглядах. 

Заединщиками Достоевского были разные мысли-
тели — Победоносцев, Данилевский, К. Леонтьев, «от-
цы-учители» Александра III. Их идеологические си-
стемы более после-
довательны, чем у 
Достоевского. При 
этом в их текстах 
можно найти много 
«рифм», созвучных 
нашему времени. 
Например, «цве-
тущая сложность» 
Леонтьева перекли-
кается с идеей Мно-
гополярного Мира, 
Данилевский — один 
из первых, кто спорил с евроцентризмом, развил тео-
рию многих цивилизаций, и даже в «великой лжи на-
шего времени» Победоносцева есть удачные примеры 
критики парламентской системы. Но только Достоев-
ский попал в «главный нерв» современной Цивилиза-
ции (отнюдь не только «западной»).

Сегодня Человечество (т.е. его «креативная часть», 
те группы, которые «производят смыслы» и задают 
моды) занято прежде всего тем, что изо всех сил, лихо-
радочно спешит исписать словами «Мене. Текел. Фа-
рес» все вокруг себя и самих себя. Оцифрованная (от-
части монетизированная) наука с ее бесконечными 
индексами цитирования, культура, с ее бесчисленны-
ми рейтингами, блогосфера — это лежбище и пастби-
ще «человека современного», медицина, образование, 
экология и — как мы все мечтаем в близком будущем 
— сам «человек оцифрованный», этот Хомо компью-
терный, симбиоз расшифрованной ДНК и микросхем. 
Такова вера, знаки и символы Прогресса — единствен-
ного реального Бога современного Мира. Социальной 
проекцией этой религии-XXI является «политкоррек-
тность» с ее ритуалами, «позитивной дискримина-
цией», интернет-цензурой, понятием «относитель-
ности полов» и т.д. Новая этика нового Человечества, 
«новая нормальность».

Многочисленные противники этой религии, «но-
вые диссиденты», консерваторы, пытаясь критико-
вать ее, часто вспоминают «Прекрасный новый мир» 
О. Хаксли. Но, отдавая должное этой замечательной 
книге, надо все-таки помнить, что Хаксли рядом с До-
стоевским — как оперетта рядом с 9-й симфонией Бет-
ховена.

«Полунаука — самый страшный бич человечества, 
хуже мора, голода и войны, не известный до нынеш-
него столетия. Полунаука — это деспот, каких еще не 
приходило до сих пор никогда. Деспот, имеющий своих 
жрецов и рабов, деспот, перед которым все преклони-
лись с любовью и суеверием, до сих пор немыслимым, 
пред которым трепещет даже сама наука и постыдно 
потакает ему».

Достоевский имел в виду, очевидно, «научный соци-
ализм», марксизм. В ХХ веке к нему прибавились дру-
гие «полунауки»: евгеника, «расовая теория», геопо-
литика и т.д., без которых был бы невозможен фашизм, 
мировая война и т.д. Предоставляю читателю судить, 
какую именно очередную Утопию назвал бы Досто-
евский «полунау-
кой» сегодня… Беда 
лишь в том, что вот 
никаких критери-
ев, позволяющих 
отделить «полунау-
ку» от «Настоящей 
Науки» автор «Бес-
ов» так и не привел. 
Правда, это не его 
работа.

«Геологический 
переворот» — так 
называл Иван Кара-
мазов смену «эти-
ческих пластов», на которых стоит Цивилизация. Ин-
тересно, что бы сказал Достоевский, глядя на сегод-
няшний «этический оползень»? Гадать бесполезно, но 
тексты его романов остались, и через 150 лет они об-
жигают как горячее блюдо, испеченное прямо сегодня.

Достоевский — совсем не «беллетризованный фи-
лософ» вроде Вольтера или Руссо. Его книги не «иллю-
стрируют идеологию», в них бьется живой мир, в кото-
ром есть захватывающие чувства-идеи. 

Мир Достоевского — конечно, не «реализм», такой 
как у его великого антипода Толстого. Это — выверну-
тый мир, «изнанка души», почти всегда «надорван-
ной», содрогающейся «на краю», над бездной своих 
собственных страстей.

И одна из главных «музыкальных тем», повторяю-
щаяся из романа в роман, — «неевклидовский каприз 
человеческий». «Свобода есть осознанная необходи-
мость» (Спиноза). Достоевский яростно бунтовал про-
тив этого «европейского разумного порядка». Свобода 
есть отчаянный, безнадежный Бунт человека — против 
Мира с его логикой, против других, но главное — про-
тив Себя, крайняя попытка понять себя, выкрутив 
себя, свое сознание наизнанку. И часто тут же осмеяв 
себя — свой порыв, свои судороги души и тела. Иногда 
такая самоирония превращается в садизм по отноше-
нию к себе (а тем более к другим!). Это похоже на одну 
из главных тем «Гамлета» — любимой книги Достоев-
ского.

Соответствующим был и язык Достоевского — скач-
кообразный, «ернический», бешено скачущий от 
юродства к пафосу и обратно, налитый иронией сверх 
краев — и выкрикивающий отчаянную саморазоблачи-
тельную правду, «самоотрицающий язык».

«Бесы» — не один роман Достоевского. Во всех его 
героях клокочут, рвутся, «стебутся», прикалываются, 
«то как зверь завоют, то заплачут как дитя» бесы — со-
ставляющие «плоть души человеческой».

Вот такой Консерватор родился в Москве 200 лет 
назад.  

Только 
Достоевский 
попал в «главный 
нерв» современ-
ной Цивилизации

Интересно, 
что бы сказал 
Достоевский, 
глядя на сегодняш-
ний «этический 
оползень»? 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ИДЕЯ Зачем маркировать искусственные шубы

Мех, да и только
Татьяна Карабут

Б
изнес предложил ввести 
маркировку для искусст-
венных шуб наравне с на-

туральными. Под видом искус-
ственного меха в Россию вво-
зят самые натуральные «собо-
ля», что создает неравные ус-
ловия для добросовестных про-
изводителей и импортеров на-
туральных шуб, поясняют эк-
сперты.

Предложение ввести мар-
кировку отправил в минпро-
мторг Российский пушно-ме-
ховой союз, подтвердил «РГ» 
президент организации Сергей 
Столбов. Сейчас на рынок ак-
тивно продвигают изделия 
из искусственного меха. При 
этом зачастую называя мате-
риал, из которого они сделаны, 
экомехом. 

«Но синтетика никогда не 
относилась к экологически чи-
стым материалам. Это вводит 
в заблуждение потребителя. И 
если использовать слово «мех», 
то всем на равных условиях», — 
приводит доводы Столбов.

Э к с п ерт  п о д ч ер к и в а ет, 
что изделия из искусственно-
го меха никак не мешают про-
дажам натуральных шуб — это 
разные ценовые сегменты и по-
купатели. Но под видом искус-
ственных могут завозиться в 
Россию контрафактные изде-
лия из натурального меха, ведь 
в этом сегменте контроль осла-
блен. И это уже проблема для 
российских производителей.

По словам Сергея Столбо-
ва, сейчас доля изделий из на-
турального меха отечественно-
го производства на российском 
рынке составляет около 20%. 

«В таких условиях мы тем более 
должны создавать условия для 
нормальной конкуренции», — 
говорит Столбов.

Маркировка позволит по-
купателям знать происхожде-
ние изделий из искусственного 
меха, контролировать их каче-
ство. На примере натуральных 
изделий можно утверждать, 
что маркировка позволит хотя 
бы частично «обелить» рынок. 
Сергей Столбов утверждает, 
что Центр развития перспек-
тивных разработок (ЦРПТ, опе-
ратор маркировки) уже под-
держал идею союза. Надеется 
на одобрение организация и со 
стороны Минпромторга. 

В Минпромторге сказали, 
что в ведомство регулярно по-
ступают предложения предста-
вителей бизнес-сообщества по 
расширению номенклатуры то-

варов, подлежащих обязатель-
ной маркировке (в том числе 
товаров легкой промышленно-
сти). «Все подобные предложе-
ния всегда обсуждаются и про-
рабатываются со всеми заин-
тересованными сторонами», — 
уточнили в министерстве.

Эксперты неоднократно от-
мечали, что спрос на изделия из 
натурального меха последние 
годы снижается. Причин это-
му несколькои первая — тренд 
на экологичность и функцио-
нальность. Многие известные 
мировые бренды отказались 
от использования натурально-
го меха. Кроме того, влияют по-
тепление климата, дороговизна 
натурального меха на фоне сни-
жающихся доходов граждан.  

Но Сергей Столбов утвер-
ждает, что сейчас спрос на ме-
ховые изделия после падения 

на 80% в прошлом году из-за 
локдауна почти восстановил-
ся. По итогам 2021 года сниже-
ние продаж натуральных шуб 
если и будет, то небольшим. От-
части это связано с повыше-
нием цен на новую коллекцию 
на 20—30%. На мировом рынке 
ощущается дефицит сырья по-
сле того, как в Дании забили по-
головье норки. Там была обна-
ружена мутация коронавиру-
са, которая может передавать-
ся человеку, и власти решили 
уничтожить все поголовье. До 
этого Дания занимала 25% ми-
рового рынка норковых шку-
рок и изделий из них, оценива-
ли ранее в Минпромторге.  

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

— Читайте также: Эксперт 
оценил, насколько подорожают 
натуральные шубы до конца года
rg.ru/art/2207815
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ПОДДЕРЖКА 
Назначать 
пособия 
без заявлений 
поможет ФНС

ДЕНЬГИ УЙДУТ 
ПО АДРЕСУ
Елена Манукиян

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) будет определять нужда-
ющихся граждан, чтобы проак-
тивно (то есть без заявлений) 
назначать им меры поддержки. 
Пакет законопроектов об этом 
одобрен правительством и го-
товится к внесению в Госдуму.

Предполагается, что нало-
говые органы будут переда-
вать сведения о низких доходах 
россиян, в том числе — семей 
с детьми, в Единую государст-
венную информационную си-
стему социального обеспече-
ния. В ней собраны данные об 
уже предоставляемых мерах 
соцподдержки — пособиях и 
пенсиях, по каждому челове-
ку. На основании этих сведений 
органы соцзащиты рассчитают 
среднедушевой доход граждан, 
определят степень нуждаемо-
сти человека и назначат ему, 
например, пособие.

Получит человек его или нет, 
будет зависеть от оценки дви-
жимого и недвижимого имуще-
ства, которым владеет. То есть 
учитываться будет, сколько у 
него квартир, машин и дач. 

 «У законопроекта ярко вы-
раженная социальная направ-
ленность», — считает предсе-
датель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир 
Груздев. Он обращает внима-
ние, что данные по имуществу 
будут собираться только по тем 
семьям и одиноким гражданам, 
чей среднедушевой доход ниже 
уровня, установленного пра-
вительством. Таким образом, 
станет известно, обеспечены ли 
нуждающиеся жильем, есть ли 
у них автотранспорт. Это назы-
вается комплексной оценкой 
нуждаемости. Сегодня она уже 
используется при назначении 
некоторых выплат малообе-
спеченным семьям, отмечают в 
минтруде.  
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СВЯЗЬ 

В минцифры 
напомнили 
о регистрации 
корпоративных 
сим-карт

АБОНЕНТОВ 
ЗАГРУЗИЛИ
Евгения Думанская

С момента вступления в силу 
закона о регистрации корпо-
ративных сим-карт через госу-
слуги, то есть с 1 июня, успеш-
но подтверждены 13,3 млн або-
нентов, включая сим-карты для 
М2М-устройств, рассказали в 
минцифры.

Как пояснили в ведомстве, 
номера, договоры по которым 
были заключены после 1 июня, 
подлежат обязательной реги-
страции на портале госуслуг 
для активации. Сим-карты, ко-
торые работали до этого момен-
та, продолжают действовать, на 
их регистрацию пользователям 
дали время. «Их необходимо за-
регистрировать на портале до 
30 ноября 2021 года, чтобы из-
бежать блокировки, которую 
будет обязан применить опера-
тор связи в соответствии с тре-
бованиями закона», — говорит-
ся в сообщении пресс-службы 
минцифры. Юрлица и ИП долж-
ны предоставить информацию о 
корпоративных пользователях 
оператору, а самим абонентам 
следует подтвердить использо-
вание сим-карты через портал 
госуслуг.

Корпоративные абоненты 
получили напоминания о не-
обходимости вовремя подать 
сведения, а также напоминания 
разослали по смс операторы.

Крупнейшие операторы свя-
зи сообщили, что информиру-
ют корпоративных клиентов о 
необходимости регистрации 
телефонных номеров на порта-
ле госуслуг, и просят пользова-
телей внести сведения в соот-
ветствие с законодательством, 
иначе с 1 декабря услуги связи 
могут быть ограничены.

Работник, имеющий под-
твержденную учетную запись 
на портале госуслуг, может сам 
внести сведения о заново вы-
данном ему корпоративном но-
мере, воспользовавшись серви-
сом «Активация корпоратив-
ной сим-карты», либо подтвер-
дить его в случае, если сведения 
на портал госуслуг были предо-
ставлены через работодателя.

После этого сведения с пор-
тала отправляются оператору 
для сравнения с данными, ко-
торые были предоставлены при 
регистрации. Если они совпада-
ют, сим-карта активируется.  

ИНТЕРНЕТ В социальных сетях будет все больше 
платных подписок

Монетизируй это

Иван Черноусов

К
омпания Twitter объ-
явила о том, что в со-
цсети появится под-
писка — Twitter Blue. 
За три доллара в ме-
сяц пользователи 
смогут отменять со-
общения, написан-
ные в социальной 

сети, с помощью функции «От-
мена твитов», сохранять кон-
тент в специальных папках, а 
также читать ветки обсуждений 
сплошным текстом.

«Мы ищем способы сделать 
Twitter еще комфортнее и ин-
тереснее для пользователей. 
Twitter Blue — это только нача-
ло. Эта новая месячная подпи-
ска обеспечивает пользовате-
лям доступ к премиум-возмож-
ностям, позволяющим настра-
ивать интерфейс и поведение 
«Твиттера», — говорится в со-
общении социальной сети. — 
Twitter Blue запускается в Ка-
наде и в Австралии. В этих ре-
гионах подписка Twitter Blue 
доступна для покупки из при-
ложения «Твиттер» для iOS». В 
ближайшем будущем мы пла-
нируем выпустить приложение 
для Android, охватить дополни-

тельные регионы и расширить 
набор премиум-функций».

В то же время в компании 
подчеркнули, что основные 
функции социальной сети оста-
нутся бесплатными. Однако в 
компании сообщили, что воз-
можности платных подписчи-
ков со временем будут расши-
рены, но при этом не уточнили, 
о каких именно функциях идет 
речь. Не получат платные под-
писчики приоритет и в обще-
нии с технической поддержкой. 
«Мы стремимся подходить ко 
всем пользователям с позиций 
справедливости и равноправия. 
Правила Твиттера остаются не-
изменными для подписчиков, 
и они не смогут получать уско-
ренную поддержку по таким 
вопросам, как модерирование 
контента», — заявили в Twitter.

В соцсетях появится все 
больше платных подписок, ут-
верждает ИТ-эксперт Алек-
сандр Баулин. «Они набрали 
стабильное число пользовате-
лей, дальнейшее увеличение бу-
дет происходить медленно, экс-
тенсивным путем. Ранее плат-
ные услуги могли бы отпугнуть 
пользователей. Теперь это не-
критично. Соцсети зарабаты-
вают на рекламе и бизнес-фун-
кциях. Очевидно, их не хватает 
для устойчивого роста доходов, 
поэтому соцсети рискуют напу-
гать пользователей платными 
подписками, зато создают себе 
базу для монетизации. Пользо-
вателям это в какой-то степени 
выгодно — они получат новые 
функции, которые сделают со-
цсеть удобнее. За это они и пла-
тят. Фактически соцсети сра-

ботали по уже привычной в иг-
рах модели Фримиум: вход бес-
платно, использование свобод-
ное, дополнительные функции — 
платно», — уверен он.

Основатель коммуникаци-
онного агентства «ЛАМПА» 
Евгения Лампадова полагает, 
что пользователи пока не гото-
вы платить за дополнительные 
функции в социальных сетях. 
«Одно дело, когда пользовате-
ли платят за стриминг музыки и 
фильмов, к такой форме потре-
бления контента люди уже при-
выкли. И совсем другое, когда 
социальная сеть просит деньги 
за дополнительные возможно-
сти», — подчеркивает она.

Схожего мнения придержи-
вается и генеральный дирек-
тор агентства Telecom Daily Де-
нис Кусков. «Люди готовы пла-
тить только за действительно 
уникальный контент. В том, что 
пользователи будут платить за 
дополнительные функции вну-
три платформы, есть большие 
сомнения», — говорит он. 

Ранее стало известно о том, 
что платные возможности по-
явятся и в Instagram. Функция 
Instagram Badge позволяет под-
держивать блогеров прямо во 
время прямых трансляций — 

ее стоимость варьируется от 
99 до 449 рублей. Другая фун-
кция — Instagram Subscription 
(подписка на Instagram) будет 
стоить 99 рублей в месяц. Как 
сообщает издание TechCrunch, 
обладатели платной подписки 
в Instagram смогут получить эк-
склюзивный доступ некоторы-
ми «Историям» блогеров. 

Одними из первых платную 
подписку для своих пользова-
телей запустили на YouTube. 
В 2014 году компания Google 
объявила о создании подписки 
Music Key, которая позволяла 
смотреть музыкальные клипы 
на YouTube и слушать музыку в 
Google Play без рекламы. В 2015 
году произошел ребрендинг 
сервиса и его переиминовали 
в YouTube Red, добав возмож-
ность смотреть видео без рекла-
мы и сохранять их офлайн. В мае 
2018-го подписку переименова-
ли в YouTube Premium.  В 2021 
году YouTube добавил рекламу 
во все видео.  

Стоимость подписки на Twitter 
составит три доллара в месяц. А К Ц Е Н Т

Пользователи сейчас готовы платить 
за фильмы и музыку, 
но не за дополнительные возможности 
в социальных сетях

ЭКСПОРТ Российские угольные шахты 
рано закрывать

Топят всем миром
Сергей Тихонов

У
голь задержится в качест-
ве топлива для генерации 
тепла и электричества на 

неопределенный срок. По ито-
гам климатической конферен-
ции в Глазго решение о его за-
прете не принято. Страны Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на (АТР), где доля угольной ге-
нерации превышает половину 
в эгнергобалансе, смогут про-
должать использовать уже дей-
ствующие угольные мощности, 
а производители, в том числе 
и Россия, не опасаться резкого 
снижения мирового спроса на 
уголь.

Участники конференции до-
говорились только о поэтапном 
сокращении использования 
энергетического угля на элек-
тростанциях. Против быстро-
го отказа от угля выступили его 
крупнейшие производители 
и потребители  — Китай, США, 
Россия, Австралия, Индия и не-
которые другие страны.

Россия на пике падения цен 
на энергоресурсы в 2020 году 
экспортировала уголь на 12,5 
млрд долл. На экспорт идет око-
ло половины от общего произ-
водства угля в нашей стране. В 
отрасли трудятся 148 тыс. че-
ловек. Еще полмиллиона рабо-
тают в смежных производствах. 
Причем часто угольные пред-
приятия являются градообра-
зующими.

Китай и Индия хотя и добы-
вают уголь сами, но собственно-
го производства не хватает для 
удовлетворения внутренних 
нужд. Доля угольной генера-
ции в энергобалансе Китая пре-
вышает 57%, а в Индии — почти 
72%. Китай потребляет более 
4 млрд тонн угля в год, Индия — 
свыше 500 млн тонн. Причем 

для обеих стран весьма важно, 
что этот тип производства элек-
тричества обходится дешевле, 
чем генерация на газе и тем бо-
лее на основе возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ).

Не случайно Индия продави-
ла добавление в итоговый доку-
мент климатической конферен-
ции тезиса о «необходимости 
адресной поддержки бедных 
стран с учетом их националь-
ных обстоятельств». Сумма не 
оговорена, но ранее премьер-
министр Индии Нарендра Моди 
призвал климатический сам-
мит рассмотреть предоставле-
ние развивающимся экономи-
кам, к которым относится Ин-
дия, одного триллиона долла-
ров для финансирования борь-
бы с последствиями изменения 
климата и перехода к «зеленой» 
энергетике. Но пока даже прош-
лые обязательства о выделении 
на эти цели 100 млрд долл. не 
были выполнены.

По мнению партнера и руко-
водителя группы по оказанию 
услуг в области устойчивого 
развития «Делойт» в СНГ Ива-
на Кухнина, в результате таких 

сдержанных решений в Глаз-
го переход к «зеленым» источ-
никам энергии будет неодно-
родным.

В то время как в европей-
ских странах будет наблюдать-
ся ликвидация угольной генера-
ции, страны, которые относят-
ся к основным мировым эми-
тентам выбросов парниковых 
газов, продолжат использовать 
ископаемое топливо, развивая 
при этом потенциал поглощаю-
щей способности лесов и техно-
логий по улавливанию CO2, по-
зволяющих сокращать и извле-
кать выбросы парниковых га-
зов из атмосферы.

Для нашей страны смягче-
ние отношения к углю также оз-
начает необходимость скорей-
шей реализации проекта «Вос-
точный полигон» — увеличения 
пропускной способности Бай-
кало-Амурской (БАМ) и Транс-
сибирской железнодорожных 
магистралей. Проект во многом 
ориентирован под рост экспор-
та российского угля в страны 
АТР, который пока ограничен 
возможностями транспортной 
инфраструктуры.  

СОТРУДНИЧЕСТВО

Нефтяники способствуют 
укреплению 
международного 
сотрудничества 
на Ближнем Востоке

Вариант
на миллиард

Ирина Поленова

Российский нефтедобывающий бизнес продолжа-
ет расширять свое присутствие на мировых рынках. 
Наши компании все более активно участвуют в про-
ектах международного сотрудничества России с веду-
щими странами—экспортерами нефти, в том числе — 
на Ближнем Востоке.

В ноябре этого года ПАО «ЛУКОЙЛ» добыло мил-
лиардный баррель нефти на месторождении Западная 
Курна-2 в Ираке. Руководство этой ближневосточной 
страны выразило готовность продолжать сотрудни-
чество с российским холдингом. По мнению высоко-
поставленных представителей иракского государст-
ва, взаимодействие с российским бизнесом открывает 
большие перспективы для наращивания объемов добы-
чи и освоения новых месторождений. 

Миллиардный баррель нефти на Западной Кур-
не-2 — показатель для ЛУКОЙЛа знаковый. Он был до-
стигнут в преддве-
рии 30-летия ком-
пании и стал ито-
гом активной сов-
местной работы с 
иракскими партне-
рами по промыш-
ленному освоению 
этого месторожде-
ния, расположен-
ного на юге страны. 
В мире оно — одно 
из крупнейших, его 
начальные извлека-
емые запасы оцени-
ваются примерно в 
14 млрд баррелей. 
В настоящее время 
здесь добывают 9% 
всей иракской не-
фти. Площадь кон-
трактного участка 
российской ком-
пании на месторо-
ждении составляет 
около 300 кв. кило-
метров.

Кроме того, в 
октябре 2021 года 
ЛУКОЙЛ и INPEX 
CORPORATION по-
дали в иракскую компанию Thi-Qar Oil Company за-
явление о коммерциализации запасов и предвари-
тельное предложение о разработке нефтяного место-
рождения Эриду с запасами до 7 млрд баррелей. Оно 
было открыто в результате геологоразведки в пре-
делах Блока 10 — территории площадью 5,8 тысячи 
кв. км в 120 километрах от Западной Курны-2. За по-
следние двадцать лет это самое крупное из подобных 
открытий.

Стремление к активному расширению сотрудни-
чества на совместных проектах было озвучено еще в 
прошлом году в Багдаде. Тогда на встрече с делегацией 
ПАО «ЛУКОЙЛ» во главе с президентом компании 
Вагитом Алекперовым премьер-министр Республики 
Ирак Мустафа Аль-Казыми высоко оценил итоги рабо-
ты  ЛУКОЙЛа в своей стране и высказался за продол-
жение взаимодействия.

На прошлой неделе, выступая на торжественной 
церемонии по случаю юбилея  ЛУКОЙЛа и добычи 
миллиардного барреля на перспективном проекте, 
иракский министр нефти Ихсан Абдель Джабер в при-
сутствии Вагита Алекперова и посла РФ в Республике 
Ирак Эльбруса Кутрашева подчеркнул: российская 
компания все это время «очень терпеливо относилась 
к ограничениям ОПЕК и программ развития».

«Министерство нефти Ирака готово к продолже-
нию сотрудничества, и мы подтверждаем серьезность 
и заинтересованность иракского правительства в том, 
чтобы ЛУКОЙЛ оставался ключевым партнером Ира-
ка», — такие слова министра Абделя Джабера приводит 
телеканал Al Sumaria.

Сервисный контракт сроком на 25 лет между ЛУ-
КОЙЛом и иракской стороной был подписан в де-
кабре 2009 г., промышленная добыча нефти на этом 
проекте началась через пять лет. Впоследствии был 
успешно реализован первый этап разработки ме-
сторождения — проект «Ранняя нефть формации 
Мишриф». По словам главы ЛУКОЙЛа Вагита Алекпе-
рова, месторождение Эриду поначалу было для ком-
пании настоящей «терра инкогнита». 

Летом 2021 года с властями Ирака даже обсужда-
лась возможность частичной продажи российской 
доли в проекте. Но министерство нефти Ирака настоя-
ло на сохранении участия ЛУКОЙЛа. Сегодня продол-
жаются переговоры о дальнейших шагах по развитию 
такого сотрудничества, разведке новых запасов нефти.

Нет сомнений: совместные российско-иракские 
проекты станут надежной основой для развития дву-
сторонних отношений наших стран, успешной реа-
лизации важных государственных программ в сфере 
нефтедобычи. 

Подобное международное сотрудничество укре-
пляет авторитет России в мире как надежного и силь-
ного партнера, как страны с огромным интеллекту-
альным и технологическим потенциалом, востребо-
ванным в самых важных и перспективных отраслях 
мировой экономики.  

Министр нефти Ирака Ихсан Абдул Джаббар Исмаил и президент 
ПАО «ЛУКОЙЛ» Вагит Алекперов.

Миллиардный 
баррель нефти 
на Западной 
Курне-2 — 
показатель 
для ЛУКОЙЛа 
знаковый. Он был 
достигнут в пред-
дверии 30-летия 
компании и стал 
итогом активной 
совместной рабо-
ты с иракскими 
партнерами

В угольной и смежных отраслях в России трудятся около 650 тысяч человек.

— Читайте также: В Instagram 
появится новая функция 
«Сделай перерыв» 
rg.ru/art/2206745

— Также на сайте: Какие 
абоненты могут остаться 
без мобильной связи 1 декабря
rg.ru/art/2204592
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ФИНАНСЫ Россияне в конце 2021 года смогут
платить со смартфона через СБПэй

Система 
быстрых кликов
Анастасия Алексеевских 

Д
о конца 2021 года россия-
не смогут в один клик пла-
тить со смартфона через 

«СБПэй» — мобильное приложе-
ние для оплаты товаров и услуг 
в розничных магазинах и интер-
нете через Систему быстрых 

платежей (СБП). Процесс будет 
выглядеть так же, как и опла-
та со смартфона через Apple 
Pay, но при этом используется 
другая технология, рассказали 
«Российской газете» в Нацио-
нальной системе платежных 
карт (НСПК). По словам экспер-
тов, транзакции для пользова-
телей через СБП упростятся и, 
вероятно, будут бесплатными.

«СБПэй» — мобильное при-
ложение для оплаты товаров и 
услуг в розничных магазинах 
и интернете c использованием 
всех поддерживаемых в СБП 
способов оплаты (QR-код, кноп-
ка на сайте и т.д.) Установить 
приложение «СБПэй» можно на 
смартфоны с операционной си-
стемой Android версии не ниже 
6.0 и iOS, начиная с 13-й версии. 
В отличие от других Pay-при-
ложений (MirPay, GooglePay, 
ApplePay и других) все плате-

жи выполняются с банковского 
счета пользователя.

Как пояснили «РГ» в НСПК, 
после реализации в приложе-
нии «СБПэй» технологии опла-
ты с помощью NFC оно позво-
лит осуществлять платеж че-
рез СБП «в один клик» без ска-
на QR-кода. «Для пользователя 

платеж с СБПэй будет выгля-
деть так же, как и оплата смар-
тфоном с помощью привычно-
го ему Pay-сервиса, — уточни-
ли в НСПК. — К концу 2021 года 
планируется реализовать тех-
нологию NFC в приложении 
«СБПэй».

Уже сейчас оно доступно 
клиентам банка «Русский Стан-

дарт» и СКБ-банка. Офлайн 
можно расплатиться с помо-
щью «СБПэй», отсканировав 
QR-код. При онлайн-оплате с 
помощью «СБПэй» также мож-
но оплачивать товары и услуги 
с помощью перехода по платеж-
ным ссылкам, нажатия на пла-
тежные кнопки или сканирова-
ния QR-кода.

Новация упростит распро-
странение платежей через СБП 
в магазинах, уверен исполни-
тельный директор Ассоциации 
участников рынка электрон-
ных денег и денежных пере-
водов Павел Шуст. Конкурен-
тным преимуществом могут 
стать кэшбеки, скидки и бону-
сы для плательщиков, считает 
он. В результате объем плате-
жей с помощью смартфона мо-
жет превысить объем платежей 
по QR-коду. Как сообщили «РГ» 
в пресс-службе ЦБ, совокуп-
ный объем платежей через СБП 
с помощью QR-кода с момента 
старта таких C2B-операций на 
1 сентября 2021 года превы-
сил 18 млрд рублей, этот пока-
затель за год вырос более чем в 
30 раз. 

А К Ц Е Н Т

Для пользователя платеж 
с «СБПэй» будет выглядеть так же, 
как и оплата смартфоном с помощью 
привычного ему Pay-сервиса

Между тем

Международная платежная система Visa разослала банкам письмо с 

сообщением об отмене комиссии за переводы с карты на карту по но-

меру телефона с 1 апреля 2022 года, сообщил «Коммерсант». Сейчас с 

клиентов могут брать до 1% от суммы перевода. Visa и Mastercard (сде-

лала это раньше) не столько конкурируют с СБП, сколько стимулируют 

использование своих карт в собственных экосистемах банков, — уве-

рен председатель правления ассоциации «Финансовые инновации» 

Роман Прохоров. — Сколько пользователи смогут сэкономить, зависит 

уже от тарифов банков, а они пока не анонсировали, будет ли сниже-

ние цен для конечных клиентов».
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АЛКОГОЛЬ Минфин 
повысил минимальные 
цены на водку и коньяк

Градус накала

Татьяна Карабут

Минфин предложил установить новые минимальные 
розничные цены на алкоголь крепостью более 28 гра-
дусов. На фоне роста стоимости сырья оставлять их 
прежними — значит, ставить под угрозу легальный 
бизнес. 

Так, минимальную цену на бутылку объемом 0,5 
литра водки минфин предлагает повысить на 12 ру-
блей (7,4%): с 243 до 261 рубля. Минимальная цена на 
коньяк может вырасти на 34 рубля (7,6%): с 446 до 480 
рублей за бутылку объемом 0,5 литра. 

С помощью минимальных цен государство борет-
ся с нелегальным алкоголем. Они устанавливаются на 
крепкий алкоголь, а также игристые вина. Рассчиты-
ваются цены с учетом затрат на сырье и производство, 
акцизов, инфляции. Сейчас наблюдается удорожание 
практически всех компонентов для выпуска алкоголя 
в среднем на 20—25%. А по отдельным позициям рост 
цен составил 100—150%. Кроме того, растут цены на 
сырье, поясняет минфин. По этой причине ведомство 
предлагает повысить минимальную цену на этиловый 
спирт с 59 до 63 рублей за литр. 

По оценке руководителя Центра разработки наци-
ональной алкогольной политики Павла Шапкина, по 
минимальной цене в магазинах продается около 15% 
водки, еще около 60% — чуть выше минимальной цены. 
Минимальные цены могут позволить себе держать 
только вертикально интегрированные холдинги, у ко-
торых производство начинается еще с выращивания 
пшеницы. Но таких производителей на рынке мало. 
Большинство покупают готовый спирт и, чтобы зара-
батывать на бутылке хотя бы 10—15 рублей, вынужде-
ны продавать продукцию по чуть более высокой цене. 

Между тем рост цен на алкоголь прогнозируется и 
на мировом рынке. Из-за энергокризиса (а также роста 
цен на алюминий и европоддоны) европейские вина 
могут вырасти в цене на 30%. Из-за чего поставки ев-
ропейских вин могут сократиться. Уже сейчас на рын-
ке ощущается дефицит вин более чем 5 млн литров. 
Эту нишу отчасти могут занять недорогие российские 
вина по 300—400 рублей, считают в Роскачестве. При 
этом доля европейских вин в общем объеме импорта 
в Россию составляет более 70%. 

НАДЗОР Прокуроры 
отстояли право 
осужденного на пенсию 

Старики-
разбойники

Иван Егоров

Право на пенсию по старости в нашей стране имеют 
все, даже те граждане, которые на закате жизни попали 
в места не столь отдаленные.

Причем, по официальным данным ФСИН, количест-
во осужденных граждан в возрасте старше 60 лет в Рос-
сии растет каждый год вот уже шесть лет. Так, в 2015 
году сидельцев пенсионного возраста было 7867 че-
ловек, в 2018-м — уже 8740, в 2019-м — 9013, а в 2020-
м — уже 9381. Практически все эти люди имеют право 
на страховую пенсию, даже если они большую часть 
жизни провели в колониях и там же работали. С 1 сен-
тября 1992 года, согласно закону, время привлечения 
осужденных к оплачиваемому труду засчитывается 
в страховой стаж. Документы и справки осужденных 
пенсионеров в ПФР передает администрация испра-
вительного учреждения. Но бывает, что какие-то доку-
менты утеряны или 
просто были непра-
вильно оформлены, 
и тогда что-то дока-
зать из-за решетки 
будет практически 
нереально. Именно 
такой случай прои-
зошел с 64-летним 
осужденным, кото-
рый отбывает срок 
в одной из колоний 
Верхнекамского 
района Кировской 
области. Пенсион-
ный фонд отказал мужчине в начислении пенсии, со-
славшись на ошибки в документах, хотя он еще с сере-
дины 70-х годов трудился на различных производст-
венных предприятиях области. Тогда несостоявшийся 
пенсионер обратился в областную прокуратуру. 

«В ходе проверки мы выяснили, что решение об от-
казе оформления страховой пенсии по старости было 
мотивировано наличием ошибок при указании его фа-
милии, сокращении имени и отчества», — рассказал 
корреспонденту «РГ» помощник прокурора Киров-
ской области Денис Сухомлин.  

Именно эти недостатки, по мнению специалистов 
регионального управления ПФР, не позволили досто-
верно определить период трудоустройства и высчи-
тать страховой стаж гражданина. Хотя то, что не уда-
лось выяснить по каким-то причинам специалистам 
ПФР, удалось прокурорам, которые подняли архивные 
документы.   

«Да, действительно они содержали сокращения: 
были указаны фамилия, а также первые буквы имени 
и отчества Ал. Ил.», — отметил Сухомлин. Вместе с тем, 
по его словам, сопоставив эти документы с другими 
доказательствами, в том числе с зарплатными ведомо-
стями и личными карточками работников, прокуро-
ры установили отсутствие однофамильцев мужчины. 
Очевидны были и описки при указании фамилии гра-
жданина путем ошибочного использования буквы «а» 
вместо «о». Для того чтобы справедливость восторже-
ствовала, прокурор Верхнекамского района обратился 
в интересах осужденного пенсионера с гражданским 
иском в суд. По итогам рассмотрения иска суд обязал 
региональное управление ПФР восстановить в полном 
объеме нарушенные права гражданина. 

Кот без доступа

Величину роста не бе-
рется прогнозировать 
ни один эксперт», — 

приводит слова исполнительно-
го директора НВА Александра 
Исаева «Ветеринария и жизнь».

О возможном глобальном 
дефиците различных товаров 
из-за энергетического кризи-
са в Китае предупреждала не-
давно британская газета The 
Times. По информации изда-
ния, из-за ограничений потре-
бления электроэнергии и угля 
в двадцати провинциях КНР де-
сятки тысяч предприятий либо 
перешли на двухдневную рабо-
чую неделю, либо вовсе прекра-
тили работать. Это неизбежно 
приведет к возникновению де-
фицита и, соответственно, к ро-
сту цен на продукцию. Причем 
речь идет о самых разных това-
рах — от чая до техники. Экспер-
ты The Times прогнозируют, 
что проблемы продлятся боль-
шую часть 2022 года. А рост цен 
в среднем прогнозируется на 
уровне 10—12%.

Руководитель Благотвори-
тельного Фонда «ЗООзащита» 
Анна Вайман, впрочем, гово-
рит, что цены на ветпрепараты 
на российском рынке уже в те-
чение долгого времени остают-
ся стабильными. Она допускает, 
что рост цен традиционно прои-
зойдет с нового года. Но главной 
причиной она называет, скорее, 
значительное подорожание пе-
ревозок. 

По данным аналитической 
компании RNC Pharma, общий 
объем российского рознично-
го рынка готовых ветеринар-
ных лекарственных препаратов 
по итогам января-августа 2021 
года составил 15 млрд рублей 
(в розничных ценах, включая 
НДС), увеличившись на 5,5% в 
сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого года. Причина — 
инфляционный фактор. Прода-
жи в натуральном выражении 
упали на 5,1%.  

ТРАНСПОРТ Общественники предложили снизить скорость машин в городах

Водителей просят 
не педалировать
Евгений Гайва 

С
корость движения 
автомобилей в го-
родах России сто-
ит снизить, считает 
директор Институ-
та экономики тран-
спорта и транспор-
тной политики НИУ 
ВШЭ, председатель 

Общественного совета Мин-
транса России Михаил Блин-
кин. Но вводить новации нужно 
осторожно, с учетом реальной 
обстановки.

В минтрансе инициативу 
пока не прокомментировали. 

По словам Блинкина, ско-
рость для автомобилей нужно 
снижать, чтобы она соответст-
вовала среднемировым стандар-
там соотношения средней ско-
рости пешехода и автомобиля, 
двигающихся рядом, как 1 к 10. 
«Там, где пешеходы движутся по 
тротуару рядом с проезжей ча-
стью со средней скоростью 4—5 
км в час, у автомобилей должна 
быть скорость 40—50 км в час», — 
пояснил он «РГ». 

Однако в России сейчас уста-
новлен довольно большой «не-
штрафуемый» порог, на кото-
рый можно превысить допусти-
мую скорость, — 20 километров 
в час. В результате с учетом того, 
что разрешенная скорость в го-
родах составляет 60 км в час, в 
реальности водители ездят со 
скоростью до 80 км в час. 

Но важно не само по себе ме-
ханическое снижение скоро-
сти. Нужен дифференцирован-
ный подход. Там, где рядом пе-
шеходов нет, где сделаны совре-
менные качественные дороги, 
можно повысить разрешенную 
скорость движения, отметил 
Блинкин.

При этом все новации по 
поводу скорости движения не 
имеют большого смысла, пока 
в России сохраняется высокий 
нештрафуемый порог скоро-
сти, говорит он. В этом случае 
невозможно добиться точно-
сти в организации дорожного 
движения. Ведь если на каком-
то участке дороги нужно будет 
ограничить скорость движе-
ния автомобилей до 40 км в час, 
придется устанавливать знак с 
ограничением скорости 20 км 
в час, а это будет выглядеть ко-
мично, замечает эксперт. Пото-
му сначала нужно упорядочить 
допуски, то есть сократить не-
штрафуемый порог, а только за-
тем можно дифференцировать 
скоростные режимы в городах. 
Но принимать решения долж-
на правительственная комис-

сия по безопасности дорожного 
движения и затем Госдума, за-
ключил Блинкин. 

Идеи снижения разрешен-
ной максимальной скорости в 
городах высказывались и ранее. 
Еще в ноябре 2019 года депутат 
Госдумы и координатор проек-
та «Дорожная инспекция Обще-
российского народного фронта/
Карта убитых дорог» Александр 
Васильев предлагал законода-
тельно ограничить максималь-
ную скорость в городах до 50 км 
в час в ходе пресс-конференции 
в «Российской газете». 

«Если не снизить скорость в 
черте города до 50 километров 

в час, мы так и будем по 8 тысяч 
пешеходов в год сбивать в чер-
те города», — говорил он. Но, по 
его мнению, также сначала нуж-
но привести в порядок систему 
скоростных режимов. До сни-
жения скорости нужно решить 
вопрос о снижении нештрафуе-
мого порога скорости с 20 до 10 
км/ч, а также отладить работу 
камер, фиксирующих превыше-
ние скорости.  

А К Ц Е Н Т

В городах нужно ограничить скорость 
до 40—50 км в час там, где ходят пешехо-
ды, и разрешить ездить быстрее там, где 
хорошие дороги и пешеходов рядом нет
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ДОСЬЕ «РГ»

БЫСТРЕЕ ЕДЕШЬ — МЕНЬШЕ ВЫХЛОП

Пожелания снизить скорость в населенных пунктах 

звучат с некоторой периодичностью уже несколько 

лет. Для этого предлагается менять закон о безопа-

сности дорожного движения, Правила. И все это вре-

мя Госавтоинспекция регулярно напоминает, что все 

ограничения, в том числе скорости, устанавливаются 

местной властью — владельцем дороги. Для этого ни-

чего менять не требуется. 

В качестве примера можно привести Московскую 

область. Здесь практически во всех населенных пун-

ктах снизили скорость до 50 км/ч. То же самое давно 

проделали в Татарстане. Сейчас в Москве в центре 

города вводят зоны с ограничением скорости, где 

до 50, а где до 30 км/ч. Ни один нормативный акт это-

му не мешает. 

Но, ограничивая скорость, важно соблюсти баланс. 

Чем медленнее машина едет, тем больше от нее вых-

лопов, тем ниже пропускная способность улицы. Да, 

скорость еще и на экологию влияет, на чистоту возду-

ха там, где проходит транспорт. Кроме того, она влия-

ет и на экономику — чем она ниже, тем ниже скорость 

доставки и выше стоимость перевозки. Поэтому регу-

лирование скорости движения — это всегда компро-

мисс. В Госавтоинспекции не раз подчеркивали, что 

безопасности на дорогах в первую очередь надо до-

биваться инженерными методами, разделением по-

токов. Например, сделать так, чтобы пешеходы и ав-

томобили не пересекались в одной плоскости. Даже 

скорость машин можно снижать именно инженерны-

ми решениями, но делать это только там, где действи-

тельно необходимо. 

Одними только декларативными действиями пробле-

мы безопасности не решить. Можно прописать в пра-

вилах, что в населенных пунктах у нас скорость не бо-

лее 50 км/ч. Можно понаставить везде знаков и пове-

сить камер. Но всегда найдутся те, кому чихать на пра-

вила, знаки и камеры. Для них проезд по любой доро-

ге — без ограничений, но платный. Именно из-за их ли-

хачеств страдают законопослушные водители. Потому 

что попадет такой лихач в аварию, в которой погибнет 

человек, что сделают владельцы дорог чтобы повысить 

безопасность? Правильно, снизят скорость на этом 

участке и поставят камеру. Вместо того чтобы бороть-

ся с причиной ДТП, начинается борьба с последствия-

ми. Еще и по этой причине необходимо пересмотреть 

все ограничения скорости на российских дорогах. 

Подготовил Владимир Баршев

Банде — роль
Именно там полицей-
ским удалось устано-
вить личность мошен-

ника. Представляете, он с 2019 
года отправлял людям песок 
вместо одежды или текстиля.

Местное МВД сообщило, что 
установили 16 жительниц сво-
его региона, которые получи-
ли за деньги горсть песка. Все 
они рассказывали одно и то же. 
Их привлекло всплывающее на 
сайтах объявление о продаже 
товаров. 

Они выписывали пригля-
нувшиеся вещи, оплачивали за-
каз наложенным платежом, а, 
вскрыв посылку, обнаруживали 
в ней мешочек с песком. Иногда 
мошенник мог упаковать деше-
вые халат или ночную рубашку.

Полицейские установили 
личность мошенника. Им ока-
зался 28-летний руководитель 
общества с ограниченной от-
ветственностью из города Ло-
дейное Поле Ленинградской об-
ласти. Молодой человек ранее 
не судим.

А в минувшую субботу ста-
ло известно, что жителя подмо-
сковной Балашихи задержали 
за имитацию онлайн-магази-
нов. Пока известно о несколь-
ких  жителях Ленинградской 

области , которых обманули ли-
повой витриной.

На этот раз уголовное дело 
по статье о мошенничестве воз-
буждено в петербургском глав-
ке полиции против жителя Мо-

сковской области. Среди обма-
нутых несуществующим мага-
зином были люди, которые хоте-
ли купить одежду и технику по 
невысоким ценам.

На сайтах gde-zakaz.ru и 
shopvipe.ru этот гражданин про-
давал самые разнообразные то-
вары. Обманутыми стали поку-
патели костюма, навигаторов, 
планшета, видеорегистратора 
для авто. Правда, деньги люди 
платили не на почте, а сразу на 
сайте. Но на почту их так и не 
позвали. Устав ждать, люди от-
правились в полицию.  
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— Также на сайте: В проекте 
КоАП предусмотрен штраф 
за неоднократный отказ 
остановить машину
rg.ru/art/2206901

Дополнение в Перечень общественных 
объединений и религиозных организаций, 

в отношении которых судом принято вступившее 
в законную силу решение о ликвидации или запрете 

деятельности по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской 
деятельности»

89. Общественное объединение «Совет граждан СССР Прикубанского округа г. Крас-
нодара» (решение Прикубанского районного суда г. Краснодара от 29.06.2021).

Информация Минюста России
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Безопасность

Как же уберечься от риска полу-

чить пустой заказ от фальшивого 

интернет-магазина?

И полиция, и сотрудники почты 

говорят одно и то же. Есть вари-

ант не быть обманутым с липовы-

ми посылками. Решившись на за-

каз, попросите у продавца отпра-

вить вам посылку наложенным 

платежом только вместе с опи-

сью вложения. В этом случае со-

держимое посылки будет дважды 

проверено почтовыми работни-

ками: в первый раз, когда прода-

вец будет отправлять ее, и во вто-

рой раз уже при получении това-

ра в присутствии получателя.

Если получаете отказ фирмы от-

править вам посылку с описью 

вложения, от заказа лучше отка-

заться.

А К Ц Е Н Т

Мошенником оказался 28-летний руко-
водитель ООО из Ленинградской области. 
Молодой человек ранее не судим

Количество 
осужденных 
граждан в возрасте 
старше 60 лет 
в России растет 
вот уже шесть лет

Домашним питомцам не объяснишь, 
что лекарств не хватает из-за энерго-
кризиса.

Пешеходу, идущему по тротуару рядом с дорогой, важно, чтобы машины проносились мимо со скоростью 40—50, а не 80 км /ч. Поэтому за рубежом приняты такие ограничения в городах.

НАЙДУТ ЛИ УПРАВУ НА МОШЕННИКОВ?

Юрий Жданов, 
президент российской секции 
Международной полицейской ассоциации, 
генерал-лейтенант:
— На телефонных мошенников управу обязательно 

найдут и уже находят. Самое главное, с 1 декабря 

должны вступить в силу поправки в Закон «О связи», 

которые позволят эффективно вести борьбу с подме-

ной номера. Они уже приняты в последний день весен-

ней сессии прошлой Думы. Смысл поправок — возмож-

ность блокировки телефонных звонков с подменой но-

мера, поступающих из-за рубежа. То есть мошенник не 

сможет притвориться, скажем, полицейским или бан-

ковским служащим и что-то диктовать абоненту.

Это очень важно, т. к. 99% атак с подменой номера идет 

через зарубежные серверы и оператору связи техниче-

ски видно, что звонок идет из-за рубежа. От этого стра-

дает весь мир. Например, телефон немецкой полиции 

110, как правило, подменяют мошенники из Турции. А 

подавляющее большинство дистанционных хищений 

денег у российских клиентов различных банков проис-

ходит с территории Украины. Нашей юрисдикции там 

нет, а Интерпол и Европол бездействуют при сложив-

шейся внешнеполитической ситуации.

Почему интернет-мошенники чувствуют себя безна-

казанными? На мой взгляд, нет единой архитектуры и 

контура защиты, т. е. нет одного ведомства, которое 

отвечает за реализацию государственной политики в 

этой сфере в России. Этим занимаются несколько го-

сударственных органов, кто-то успешно, кто-то не 

очень. Каждое ведомство защищает себя самостоя-

тельно, а нужен единый центр мониторинга и защиты 

хотя бы по отраслевому принципу. А правоохрани-

тельные органы и специальные службы должны 

иметь доступ к этому центру и уже на уровне атаки за-

щищать организации и людей, из какой бы географи-

ческой точки ни случилось нападение. Есть слепые 

зоны, за которые никто не отвечает, например за эф-

фективную борьбу с DDOS атаками. Процедура бло-

кировки фишинговых сайтов со стороны Роскомнад-

зора очень длительна. Криминальные сайты должны 

блокироваться мгновенно.

Необходимо менять и УПК, и некоторые положения в 

других законах, например, «О связи»», что уже и дела-

ется. Расследования на основе заявления граждан 

уже недостаточно. Нет заявления — нет расследова-

ния. Необходимо это делать в процессе выявления.

Расследование данного вида преступлений носит 

бессистемный характер, зависит от заявления потер-

певшего.

Есть парадоксы, которые почему-то никто не замеча-

ет. Например, квалификация дистанционных мошен-

ничеств — «дропов» по статье 159 УК РФ (схема само-

переводов — когда человек под психологическим дав-

лением мошенников сам переводит на их счет день-

ги) — приводит к тому, что в случае ущерба менее 

2500 рублей действия мошенников не подпадают под 

действие УК РФ. Материалы проверки зачастую рас-

писываются участковым уполномоченным полиции.

Есть и проблемы на законодательном уровне, отста-

лость и неактуальность ряда действующих норм. Так, 

УК РФ предлагает слишком либеральный подход к тя-

жести наказания и отсутствие уголовной ответствен-

ности для «дропов» мошенников, есть морально уста-

ревшие положения в законах «О связи» и «О персо-

нальных данных». Да, сейчас внесены изменения в 

Закон «О связи» в части предотвращения подмены 

номера и идентификации абонента, но до сих пор от-

сутствует ответственность за нарушение требований 

данного положения закона.

Подготовил Михаил Фалалеев
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ГЕОПОЛИТИКА О чем будут говорить на саммите лидеры Китая и США

О «красных линиях» виртуально
Александр Гасюк

В 
ночь на 16 ноября по мо-
сковскому времени пре-
зидент США Джо Байден и 

председатель КНР Си Цзиньпин 
в удаленном формате проведут 
переговоры о накопившихся 
между двумя ведущими эконо-
миками мира противоречиях. 
В преддверии первого прямого 
контакта Байдена и Си как Ва-
шингтон, так и Пекин явно стре-
мились преуменьшить ожида-
ния от его итогов, весьма сдер-
жанно характеризуя меропри-
ятие высшего уровня не в ка-
честве полноценного саммита, 
а как «виртуальную встречу». 
По оценкам комментаторов, ка-
ких-либо серьезных прорывов 

от нее в условиях крайне напря-
женных американо-китайских 
отношений ждать не стоит.    

Последний раз лидеры США 
и Китая встречались в июне 
2019 года на полях самми-
та G-20, и тогда партнером Си 
Цзиньпина был эксцентричный 
республиканец Дональд Трамп. 
Тот, добиваясь односторонних 
экономических преференций 

для Вашингтона, пошел на се-
рьезную эскалацию экономи-
ческих отношений с КНР: раз-
вязал «торговую войну», ввел 
заградительные тарифы на ки-
тайские продукты и вынудил 
Пекин пойти на сделку — заку-
пить на 200 миллиардов долла-
ров американские сельскохо-
зяйственные и промышленные 
товары в течение ближайших 

двух лет. Придя к власти, адми-
нистрация демократа Байдена 
не только унаследовала жест-
кую политику Трампа в отно-
шении Поднебесной, но и уси-
лила военно-политическое дав-
ление на Пекин через антики-
тайские альянсы QUAD, вновь 
созданный AUKUS, участивши-
еся маневры в Южно-Китай-
ском море, все более провока-
ционную поддержку Тайваня и 
фактический отход от полити-
ки признания «одного Китая». 
В свою очередь китайские влас-
ти последовательно призывали 
США отказаться от реализации 
курса на всестороннее сдержи-
вание КНР, не нагнетать напря-
женность в Индо-Тихоокеан-
ском регионе и не провоциро-
вать «рецидив менталитета хо-
лодной войны».

В такой конфронтационной 
атмосфере Байден и Си, которые 
до вчерашнего дня успели лишь 
дважды пообщаться по телефону 
в качестве глав двух стран, подо-
шли к своему первому виртуаль-
ному саммиту. «Лидеры обсудят 
пути ответственной конкурен-
ции между США и КНР, а так-
же пути совместной работы над 
совпадающими интересами», — 
скупо анонсировал встречу Бе-
лый дом. При этом Politico обра-
щает внимание на то, что адми-
нистрация Байдена не пошла на 
раскрытие содержательной ча-
сти предстоящих переговоров. 
По данным американского из-
дания, Вашингтон может пред-
ложить «размен» обязательст-

ва Китая защищать интеллекту-
альную собственность амери-
канских компаний на частичное 
снятие заградительных пошлин 
против китайской продукции. 
Комментаторы не исключа-
ют и совместных инициатив по 
острым международным про-
блемам, в частности в отноше-
нии ракетной и ядерной про-
грамм КНДР. Со своей стороны, 
китайская газета Global Times 

(структурно входит в официаль-
ный печатный орган компартии 
КНР «Жэньминь жибао») в  ре-
дакционной колонке призвала 
Америку отказаться от опасного 
розыгрыша «тайваньской кар-
ты» против Китая. Вопрос Тайва-
ня является «последней красной 
линией» и имеет важнейшее зна-
чение для Пекина — так расста-
вило приоритеты китайское из-
дание.  

ПРЕЦЕДЕНТ Польша хочет привлечь НАТО к разрешению ситуации 
с беженцами на границе c  республикой Беларусь

Мигрантам ищут статью
Екатерина Забродина 

В
аршава, Рига и Виль-
нюс хотят задейство-
вать 4-ю статью дого-
вора НАТО в связи с 
миграционным кри-
зисом на белорусско-
польской границе. О 
том, что три респу-
блики всерьез обсу-

ждают такой вариант, рассказал 
премьер Польши Матеуш Мора-
вецкий в интервью Польскому 
агентству печати. «Недостаточ-
но просто публично выразить 
нашу озабоченность — теперь 
необходимы конкретные шаги 
и вовлечение всего альянса», 
— заявил Моравецкий. Как из-
вестно, до сих пор западный во-
енно-политический блок стоял 
в стороне от ситуации с бежен-
цами, которую обсуждает Ев-
росоюз. При этом на днях Бри-
тания, которая, как известно, 
уже не состоит в ЕС, официаль-
но подтвердила отправку своих 
военных на границу Польши и 
Беларуси «для оказания инже-
нерной помощи в укреплении 
заграждений». 

Четвертая статья договора 
Североатлантического альян-
са позволяет любому государ-
ству-члену созвать для кон-
сультаций Совет НАТО, если, 
по мнению этого государства, 
возникает угроза его террито-
риальной целостности, полити-
ческой независимости или без-
опасности. 

О том, чего добивается Вар-
шава и какие последствия мо-
жет вызвать этот шаг, «РГ» рас-
сказал немецкий политолог 
Александр Рар: 

— Думаю, это очень сложный 
и принципиально новый мо-
мент для НАТО и ЕС, которые 
Польша хочет задействовать 
как инструменты для «сдержи-
вания врагов». Хотя очевидно, 
что механизм, созданный «хо-
лодной войной», не в состоянии 
разрешить подобный кризис. 
Поляки, прибалты и все стра-
ны Восточной Европы выступа-
ют в нем не на стороне «клуба» 
стран с либеральными ценно-
стями, как те же Германия или 
Франция, но демонстрируют 
ментальность осажденной кре-
пости, ощущая себя неким фор-
постом на внешних рубежах. 
Латвия и Литва опасаются, что 
если Польша полностью закро-
ется, то поток беженцев хлынет 
через Прибалтику на север Ев-
ропы, в Скандинавию. А Поль-
ша, которая и так переживает 
острый ценностный конфликт 
с Брюсселем, боится, что на нее 

начнут давить и в конце кон-
цов заставят пропустить че-
рез границу хотя бы часть лю-
дей, включая женщин и детей. 
Собственно, к этому уже скло-
няется будущее правительст-
во ФРГ (его формирование все 
еще находится на стадии пере-
говоров трех партий. — Прим. 
«РГ»), призывая все-таки за-
брать беженцев в Европу, что-
бы не допустить гуманитарной 
катастрофы в центре континен-
та. Понятно, что поляки будут 
до последнего этому сопротив-
ляться. 

Сейчас они хотят задейство-
вать 4-ю статью Североатлан-
тического договора. С одной 
стороны, это все-таки не 5-я 
статья о коллективной самоо-
бороне, речь идет пока лишь о 
консультациях. Теоретически 
у них действительно есть пра-
во созвать Совет НАТО и объя-
вить, в чем они видят для себя 
угрозу. Но весь вопрос в том, 
как эти консультации будут 
проходить и удастся ли Варша-
ве убедить остальных, что про-
тив НАТО и ЕС ведется «гибрид-
ная война» (тем более что тер-

мин этот весьма расплывчат). 
Как в этом случае будет реаги-
ровать альянс? Никто не знает. 
Могут найтись горячие голо-
вы, которые хотели бы добить-
ся применения именно 5-й ста-
тьи. Тогда последствия могут 
быть совсем непредсказуемы-
ми. Хотя я убежден, что ЕС не 
хочет войны. Во всяком слу-
чае, я не могу себе этого пред-
ставить. Но эскалация военно-
политической напряженности 
вполне возможна. Например, 
если НАТО решит провести на 
границе с Беларусью какие-то 
маневры, чтобы символически 
поддержать поляков. Мы ви-
дим, что Британия уже отпра-
вила туда своих военных. Бри-
танцы вообще вышли из ЕС, и 
не их дело защищать Европей-
ский союз. Очевидно, это игры 
в геополитику, которые не мо-
гут не вызывать тревоги. Еще 
одно возможное последствие 
для самого Евросоюза — в виде 
эффекта домино. Ведь если ар-

гументация Польши и Прибал-
тики будет принята, то в следу-
ющий раз эту 4-ю статью смо-
гут затребовать уже греки, ис-

панцы и итальянцы, когда к ним 
хлынет следующая волна бе-
женцев, что, вероятно, не за го-
рами.  

Польша использует армию, чтобы сдержать мигрантов на границе с Беларусью. И теперь хочет привлечь к борьбе с беженцами силы НАТО.

В Германии все реже грабят банки — наличности в них стало 
меньше, охрана надежнее.

А К Ц Е Н Т

Комментаторы не исключают и совмест-
ных инициатив КНР и США по острым 
международным проблемам

Между тем

Рекордное число мигрантов пересекли Ла-Манш на прошлой неделе, 

чтобы попасть в Британию, — 1185 человек за сутки. Для сравнения: 

предыдущий рекорд от пятого ноября был в разы меньше — 853 челове-

ка за день. Как сообщает BBC, четыре судна пограничных войск пере-

хватили лодки нелегалов и сопроводили их в Дувр. С начала года уже 

более 23 тысяч человек пересекли Ла-Манш с целью попасть из Фран-

ции в Британию. Лондон неоднократно обвинял Париж в том, что он де-

лает недостаточно для сокращения этого людского потока. По словам 

депутата парламента Натали Эльфик, представляющей Дувр, маловеро-

ятно, что французские власти не заметили, как более тысячи мигрантов 

«запрыгнули в небольшие лодки» и поплыли в Соединенное Королевст-

во. Тем временем на французской стороне считают, что британцы сами 

виноваты в своих бедах. «Мы знаем, что о мигрантах, которые прибыва-

ют в Англию, заботятся. Они получают жилье, доход... Для них Англия 

остается Эльдорадо, но у британского правительства не хватает смело-

сти пересмотреть свое законодательство в этой области», — заявила 

мэр города Кале Наташа Бушар.

Подготовила Диана Ковалева 

Хотя онлайн-саммит станет для Байдена первым прямым контактом с Си Цзиньпином в роли президента США, 
они хорошо знакомы и не раз встречались ранее (на фото — в 2011 году в Пекине).

А К Ц Е Н Т

Латвия и Литва опасаются, 
что если Польша полностью закроется, 
то поток беженцев хлынет 
через Прибалтику 

В МИРЕ

КОВИД НЕ УХОДИТ

Игорь Дунаевский

Грядущая зима грозит США новой вспышкой кови-
да. Телеканал CBS отмечает, что первые признаки уже 
видны: впервые за последние два месяца число случаев 
инфицирования растет в 44 штатах из 50. Примерно в 
половине штатов увеличивается и число госпитализа-
ций. В Колорадо, Нью-Мексико и Миннесоте заполняе-
мость палат реанимации и интенсивной терапии при-
ближается к предельной. Власти уверены, что заболе-
ваемость не удается остановить из-за недостаточного 
уровня вакцинации населения. Кто хотел, уже привил-
ся. Остались убежденные антипрививочники, кото-
рых в США достаточно много — примерно 32 процента. 
Белый дом попытался пойти на радикальные меры, в 
начале ноября обязав все компании, в штате которых 
100 и более работников, привить их всех к январю или 
обеспечить их тестирование. Но один из федеральных 
судов временно заблокировал это решение, чем только 
убедил антипрививочников в собственной правоте.

В Австрии, где уровень вакцинации ниже среднего 
по Европе, власти на фоне резкого роста новых случа-
ев инфицирования ковидом (около 10 тысяч ежеднев-
но) объявили о почти двухнедельном карантине для 
непривитых — им разрешено выходить из дома только 
в аптеку и супермаркет, а также на работу и прогул-
ку. Бары и рестораны, кино, салоны красоты и фитнес-
центры для них под запретом. Кроме того, даже для тех, 
кто привился, могут ввести ограничение на выход из 
дома в ночное время. В Нидерландах, несмотря на вы-
сокий уровень вакцинации, тоже отмечают рост забо-
леваемости, побиший даже рекорды 2020 года. В стра-
не ввели частичный карантин, что привело к акциям 
протеста. Недовольных полиция в Гааге разгоняла во-
дометами.  

БАНК НЕ БРАЛ

Ариадна Рокоссовская

Профессия «грабителя банков» в Германии вымира-
ет. Как сообщает издание Die Welt, «количество на-
падений на банки, сберегательные кассы и почтовые 
отделения за последние три десятилетия упало на 95 
процентов». В 1993 году правоохранители Висбаде-
на насчитали 1623 нападения на «финансовые учре-
ждения и почтовые отделения», а в прошлом году, по 
последним данным Федерального управления уголов-
ной полиции, их было всего 80. Причин, по мнению по-
лицейских, финансистов и страховщиков, несколько. 
Во-первых, у грабителей сильно уменьшился выбор. В 
середине 1990-х в Германии было почти 70 тысяч бан-
ковских отделений, а в конце прошлого года, по дан-
ным немецкого центрального Бундесбанка, их оста-
лось около 24 тысячи. Кроме того, помехой для граби-
телей стал технический прогресс. И, наконец, умень-
шилась ценность наличных денег. При этом риск быть 
пойманными только возрастает — полиция раскрывает 
три четверти всех нападений на финансовые органи-
зации. Die Welt цитирует представителя Федерально-
го управления уголовной полиции: «Дополнительные 
меры безопасности, такие как уменьшение запасов 
наличности в банке, приводят к снижению надежд на 
большой куш, и с точки зрения соотношения риска и 
выгоды грабеж обычно становится непривлекатель-
ным преступлением».   

СЕУЛ И МЕТАВСЕЛЕННАЯ

Константин Волков

Власти Сеула предложат новую концепцию госуслуг, 
которая будет реализована через так называемую ме-
тавселенную — постоянно действующее виртуальное 
пространство, в котором люди смогут взаимодейст-
вовать друг с другом и с цифровыми объектами через 
свои аватары, с помощью технологий виртуальной 
реальности. Для этого муниципалитет Сеула закажет 
разработку онлайн-платформы Metaverse Seoul («Ме-
тавселенная Сеул»). Как ожидается, она будет готова 
к концу 2022 года, сообщает южнокорейское новост-
ное агентство Yonhap. Затем на базе этой виртуальной 
платформы в три этапа будет создана структура досту-
па ко всем муниципальным услугам, включая эконо-
мику мегаполиса, туризм, культуру, рассмотрение жа-
лоб граждан и так далее. Стоимость проекта составит 
около 3,3 миллиона долларов.

В 2023 году появится, например, виртуальный офис 
общей государственной службы, в нем граждане смо-
гут встретиться с официальными лицами-аватарами 
для консультаций и рассмотрения жалоб. Кроме того, 
основные туристические достопримечательности Се-
ула — площадь Кванхвамун, дворец Токсу и рынок На-
мдэмун — будут представлены в особых «зонах вирту-
ального туризма», а утраченные исторические досто-
примечательности, такие как ворота Донуимун, ока-
жутся воспроизведены в виртуальном пространстве. 
Также в виртуальном пространстве будут проходить 
(наряду с реальным пространством, разумеется) фе-
стивали и праздники, например знаменитый Фести-
валь фонарей, что позволит увидеть его по всему миру. 
«Метавселенная» разрабатывается в соответствии с 
программой Seoul Vision 2030, представленной мэром 
столицы О Се Хуном в сентябре. Программа базирует-
ся на четырех принципах: город, в котором проблемы 
жилья, занятости, образования и социального обеспе-
чения решаются структурно; город — глобальный ли-
дер; безопасный мегаполис и город, в котором сосуще-
ствуют традиции и современность.  
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Компетентно

Алексей Маслов,  
директор Института стран Азии и Африки МГУ: 
— На саммите Байден — Си никаких эпохальных решений принято не бу-

дет, учитывая, что страны находятся в жесткой пикировке друг с другом. 

Скорее, мы сможем увидеть единственное позитивное продвижение — 

в области экономических вопросов, потому что страны уже не первую 

неделю ведут переговоры о расширении экономического сотрудниче-

ства и преодолении тех барьеров, которые были выставлены за послед-

ние два года. Что касается политических амбиций обеих государств, то 

вряд ли здесь будут какие-то подвижки. Потому что США действительно 

наращивают напряженность в районах вокруг КНР, и вряд ли они отка-

жутся от этого, потому что это является одним из приоритетов амери-

канской политики в отношении Китая. Также будут обсуждаться вопро-

сы совместных действий против пандемии коронавируса, вопросы вос-

становления мировой экономики. Здесь важно показать всему миру, 

что обе страны готовы к общению.  В целом администрация Байдена по 

сравнению с Трампом ведет более системное наступление на КНР. Глав-

ная задача Байдена — это создать антикитайскую коалицию и показать, 

что Китай крайне токсичен для общения. Если Трамп больше уделял 

внимания возможности экономической сделки с КНР,  то сейчас речь 

идет больше о политическом давлении и о недопущении китайских тех-

нологий на внешний рынок. При этом, безусловно, США продолжат да-

вить на все болевые точки Китая — проблемы Синьцзяна, Тибета, Гон-

конга и  отдельно вопрос Тайваня. Очевидно, что США сейчас будут об-

щаться с китайским лидером, который так или иначе будет определять 

развитие Китая как минимум до 30-х годов XXI века.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
РФ разъяснил права 
гражданина, которому 
перечислили больше 
денег, чем он просил 

Кредит 
исподтишка

Наталья Козлова

Полезное для рядовых граждан разъяснение сделал 
Верховный суд, когда изучал спор гражданки и банка. 
Суть спора проста. В результате сбоя в программе банк 
переводит на карту клиента больше денег чем полага-
ется.  Такие истории стали случаться в последнее вре-
мя достаточно часто. Ведь мы все реже пользуемся на-
личными деньгами, предпочитая производить расчеты 
через  банковскую карту. 

Итак, банк по ошибке начислил на карту своей кли-
ентки в два раза больше средств, чем она попросила. 
Гражданка обрадовалась подарку и быстро сняла все 
деньги. Правда, радовалась недолго. Финансовое учре-
ждение весьма быстро обнаружило сбой в программе и 
вернуло себе лишние деньги. Ее счет, как выражаются 
спецы, ушел в минус. Прошли месяцы, и банк пришел 
к выводу, что у гра-
жданки овердрафт. 
То есть фактически 
выходило, что она 
воспользовалась 
услугой, которая 
позволяет списы-
вать с расчетного 
счета больше денег, 
чем на нем есть в 
момент платежа. И 
потребовал от кли-
ентки и погасить 
долг, и проценты. 
Но когда дело дошло 
до Верховного суда, то он сказал, что в подобных ситу-
ациях суды должны изучать кредитный договор. И если 
в условиях договора нет пункта про карту с овердраф-
том, то такую услугу навязать нельзя.

А теперь детали спора. Наша героиня получила в 
крупном банке дебетовую карту и положила на счет 
465 000 рублей. Но в этот момент у банка произошел 
сбой программы, и положенная женщиной сумма при-
шла на ее счет дважды. Естественно, гражданка тут же 
увидела два сообщения банка и ту сумму, которая по-
явилась на ее счету.  Обрадовалась и быстро сняла с 
карты все деньги — больше 900 000 рублей. Банк, уз-
нав о сбое, оперативно отменил второе начисление . Но 
деньги уже сняли. Карта клиентки ушла «в минус». И 
вот тогда недостаток денег на счету банк оформил как 
краткосрочный кредит под 40 процентов  годовых.  Год 
была тишина , а потом она  получила от банка «пись-
мо счастья». В нем - настоятельная просьба — погасить 
долг.Вот только сумма этого долга за год выросла почти 
на 200 тысяч рублей. То есть клиентка должна была 
вернуть банку не только сумму, начисленную по ошиб-
ке, но и почти 195 000 рублей  процентов, которые на-
бежали за год. В общем - 658 000 рублей. 

Расчеты банка гражданку возмутили. По ее мнению, 
она должна вернуть лишь те деньги, которые ей банк 
перевел по ошибке. И ни о каких процентах слышать не 
хотела. Тогда банк пошел в суд, где показал бумагу, ко-
торую подписала гражданка, получая карту. Там сказа-
но о ее согласии с условиями выпуска и обслуживания 
карт. Один из пунктов гласил, что если сумма операции 
превышает остаток по не зависящим от банка причи-
нам (например, разница курсов), то клиенту предо-
ставляют кредит на недостающую сумму. 

По утверждению же гражданки, она не давала согла-
сия на услугу «овердрафт». Она оформляла обычную 
дебетовую карту, никакой кредитный договор с бан-
ком не заключала, не знала и об условиях кредитова-
ния — 40 процентов годовых. Но райсуд  согласился с 
банком. Суд решил, что возможность неразрешенно-
го овердрафта все-таки была предусмотрена соглаше-
нием между клиентом и финансовым учреждением. В 
итоге суд удовлетворил иск банка и взыскал с граждан-
ки ту сумму, которую требовал банк. Апелляция и кас-
сация с мнением коллег из райсуда согласились. 

Женщина пошла в Верховный суд. Там судьи сна-
чала изучили пункт договора о выдаче дебетовой кар-
ты, на который ссылался банк: если сумма операции 
превышает остаток «по не зависящим от банка причи-
нам», то клиенту предоставляют кредит. И судьи по-
интересовались у представителя банка, что именно в 
истории о двойном перечислении не зависело от банка. 
Банк  признал, что начисление излишней суммы — это 
его ошибка, но овердрафт возник из-за действий дамы. 

 ВС напомнил про статью 820 Гражданского кодекса 
«Форма кредитного договора». Там сказано, что такой 
договор должен быть в письменной форме, в против-
ном случае он признается ничтожным. Затем суд обра-
тился к «Условиям дебетовой карты» банка. Там сказа-
но: если клиент подписывает «Индивидуальные усло-
вия выпуска и обслуживания карты с овердрафтом», 
то договор включает в себя и условие о предоставле-
нии клиенту кредита в форме «овердрафт». В деле есть 
такие условия, но в них нет паспортных данных клиен-
тки и, главное, ее подписи. А в заявлении на получение 
обычной дебетовой карты (которое ответчица подпи-
сала) нет ничего о том, что она хочет карту с овердраф-
том. ВС сказал - женщина не выразила согласие на кре-
дитование счета и каким-то другим способом.  

Суд учел и аргумент клиентки банка о том, что об 
условиях кредитования она не знала. Верховный суд 
напомнил и статью 10 закона о защите прав потреби-
телей  «Информация о товарах (работах, услугах)». 
Там говорится, что исполнитель обязан предоставить 
потребителю всю информацию об услуге. По мнению 
ВС, именно банк должен доказать, что до его клиентки 
донесли сведения о процентах по овердрафту и что она 
действительно заключала кредитный договор. Мест-
ные суды  это не учли, поэтому ВС отменил акт апелля-
ции и кассации, а дело направил на новое рассмотре-
ние.   

Судья словам не верит
Они включили в дело 
показания оператив-
ного сотрудника, сооб-

щившего, что со слов студента 
«стало известно о переводе де-
нежных средств должностному 
лицу за положительное реше-
ние вопроса по защите квали-
фикационной работы».

Нижестоящие суды приня-
ли это в качестве доказательств 
вины студента. Однако — и это 
принципиальный вопрос — сло-
ва людей в погонах в данном слу-
чае не должны иметь никако-
го веса в глазах суда. Фигурант 
признался им в ходе беседы? Хо-
рошо: пусть подтвердит сам в 
ходе разбирательства. Отправ-
лять человека в тюрьму только 
на основании рассказов право-
охранителей нельзя. Точка.

Кассационный суд попра-
вил нижестоящие инстанции и 
вычеркнул из дела неправиль-
ное доказательство. «Показания 
этой категории свидетелей отно-

сительно сведений, о которых им 
стало известно из их бесед либо 
во время допроса подозреваемо-
го (обвиняемого) или свидетеля, 
не могут быть использованы в 
качестве доказательств виновно-
сти подсудимого, — подчеркнула 
высокая инстанция. — Получен-
ные с нарушением требований 
уголовно-процессуального зако-
на доказательства являются не-
допустимыми, не имеют юриди-
ческой силы и не могут быть по-
ложены в основу обвинения».

Да, в данном деле человек не 
был оправдан, так как нашлись 
другие доказательства вины. 
Хотя, пока шли разбирательства, 
истекли сроки давности, и сту-
дента освободили от наказания.

Однако на практике нередки 
ситуации, когда правоохрани-
тели пытаются убедить суд , 
рассказывая, что им обвиняе-
мый во всем признался, и дело 
ясное. Суды не должны слушать 
такие разговоры, это закон.

Подобные правила прежде 
всего защищают всех нас — про-
стых граждан — от произвола и 
оговора. И кассационные суды, 
созданные по инициативе Вер-
ховного суда России, об этом 
постоянно напоминают.

Например, Девятый кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
отменил обвинительный при-
говор некоему М., осужденному 
за разбой. Все дело в том, что до-
казательством вины опять стал 
рассказ человека в погонах. Сам 
М. сидел в СИЗО и о своем ста-

ром преступлении поведал опе-
руполномоченному тюремного 
ведомства. А тот, в свою очередь, 
пошел в суд и дал показания.

«В обоснование выводов о ви-
новности М., суд первой инстан-
ции сослался на показания сви-
детеля Ж., являющегося оперу-
полномоченным СИЗО №1 г. Ха-
баровска, которым даны пока-
зания о сведениях, сообщенных 
ему осужденным М. при прове-
дении оперативной работы, ка-
сающихся фактических обстоя-
тельств совершения преступле-
ния», — рассказал суд в своем об-
зоре судебной практики.

Если говорить простым язы-
ком, суд приравнял оператив-
ника к очевидцу. Давно отправ-
лен в архив принцип «призна-
ние — царица доказательств». 
Но — нет-нет — да и пытаются 
возвести на трон даже не само 
признание, а его вольный пере-

сказ теми, кто этого признания 
добился. Или даже не добился, 
но рассказал в таких цветах и 
красках, что можно поверить. 

И все-таки верить этому 
нельзя, надо проверить. 

Кстати, в США долгое время 
существовала практика: суды 
принимали в качестве доказа-
тельств показания тюремных ос-
ведомителей, сидевших вместе с 
обвиняемыми. Мол, пили мы как-
то чай в камере, и подсудимый 
рассказал, что и вправду совер-
шил преступления. На основе по-
добных росказней людей отправ-
ляли в тюрьму. А потом выясни-
лось, что таким образом осудили 
множество невинных людей. Ос-
ведомители врали, чтобы полу-
чить условно-досрочное освобо-
ждение. И получали.

В некоторых странах, напри-
мер, в Израиле, США и других, 
такие доказательства до сих пор 
в ходу. У нас подходы строже.

Как специально указал в од-
ном из обзоров судебной пра-
ктики Пятый кассационный 
суд общей юрисдикции, обви-
нительный приговор не может 
быть основан на предположе-
ниях. Подтвердить вину челове-
ка могут показания очевидцев, 
экспертизы, другие объектив-
ные данные. Поэтому обвине-
ние обязано постараться.  

РЕШЕНИЕ 

Бывший 
любовник 
не вправе 
требовать 
назад деньги, 
подаренные 
даме на 
пластическую 
операцию 

ОСТАВИЛИ 
С БЮСТОМ
Владислав Куликов

Суд в Республике Коми защи-
тил женщину от претензий быв-
шего возлюбленного. Мужчина 
считал несправедливым, что 
дама после расставания с ним 
осталась с большой красивой 
грудью, а он остался ни с чем. 
Ведь грудь у нее появилась с его 
легкой руки. 

«Сыктывкарец обратился в 
суд с иском к бывшей подруге о 
возврате денежных средств, по-
даренных ей для установки им-
плантов молочных желез, — рас-
сказали в объединенной пресс-
службе судов Республики 
Коми. — В ходе судебного раз-
бирательства установлено, что 
истец и ответчик находились в 
близких отношениях и деньги 
истец перевел на банковский 
счет ответчика в качестве по-
дарка без каких-либо обяза-
тельств возврата для установки 
имплантов молочных желез».

Когда же любовь прошла, 
мужчина решил, что зря потра-
тился. 

На юридическом языке это 
звучит так: «после прекраще-
ния близких отношений с от-
ветчиком гражданин обратил-
ся в суд с исковым заявлением 
о взыскании неосновательного 
обогащения».

В суде отставной кавалер 
рассказал, что перевел девушке 
150 тысяч рублей по ее прось-
бе. Мол, это не он, а она нужда-
лась, так сказать, в расширении 
перспектив. 

Как бы то ни было, расписку 
или договор займа в письмен-
ной форме они не составили. 
Окрыленная женщина отнесла 
деньги косметическому хирур-
гу, а тот сделал свое дело, как 
умел. Хорошо или плохо, суд в 
том не разбирался. Но прошло 
время, и любовная лодка обо 
что-то разбилась: то ли о быт, 
то ли о бюст. Тогда и мужчина и 
задался вопросом: а не должна 
ли женщина в таком случае воз-
вращать подарки столь большо-
го размера?

Суд ответил категорично: 
нет, не должна. То, что мы в по-
рыве страсти отдали любимым, 
долгом не является. Если, ко-
нечно, не брать расписку. Тако-
вы правила.

«Суд признал, что со сторо-
ны ответчика отсутствует не-
основательное обогащение, и 
отказал в удовлетворении тре-
бований, поскольку доказа-
тельств, указывающих на нали-
чие у ответчика обязательств 
по возврату денежных средств 
истцу, суду не представлено», 
— сообщили в объединенной 
пресс-службе.

Кстати, обиженные любов-
ники взяли моду приходить в 
суды, требуя с разлюбивших их 
женщин подарки назад. Однако 
суды придерживаются твердой 
правовой позиции: то, что от-
дано в порыве страсти, отдано 
навсегда. 

Первый кассационный суд 
общей юрисдикции в свое вре-
мя даже сделал специальное 
разъяснение в обзоре судеб-
ной практики: бывшая любов-
ница ничего не должна мужчи-
не, сколько бы денег в минуты 
любви он на нее ни потратил.

Хотелось бы, чтобы данный 
правовой сигнал дошел до всех 
мужчин. Бросить любимой де-
нег на карту или телефон — все 
равно что подарить, и не важно, 
как сложатся потом отношения.

В одном из регионов был 
случай, когда экс-кавалер че-
рез суд требовал от девушки 
вернуть деньги за турпутев-
ку. Он надеялся, что в поездке 
красавица согласится стать его 
женой. А она по каким-то при-
чинам отказалась выходить 
замуж. 

Что ж, мужчина должен по-
нимать: когда желанная жен-
щина говорит «нет», деньги — 
наименьшая из потерь. Не о них 
нужно горевать.  

АВТОМОБИЛИ Страховщик не может без уважительной причины 
заменить восстановление машины на страховую выплату

Расчет после аварии
Владимир Баршев 

Е
сли страховая ком-
пания назначила воз-
мещение ущерба  в 
форме  ремонта авто-
мобиля, то пойти на 
попятную и распла-
титься деньгами она 
просто так не сможет. 
Для этого у страхов-

щиков должны быть очень ве-
ские причины. И, к примеру, от-
сутствие у них договора со стан-
цией техобслуживания, кото-
рая могла бы произвести такой 
ремонт,  к подобным причинам 
точно не относится. Так посчи-
тал Верховный суд. 

Подоплека же истории, о ко-
торой пойдет разговор, в том, 
что страховщику  ремонт авто-
мобиля обходится значительно 
дороже, чем выплата деньгами. 
Ведь при ремонте должны ис-
пользоваться только новые де-
тали без учета износа машины, 
а выплата производится с уче-
том этого износа. И никого не 
интересует, что на эту выплату 
привести машину в состояние, в 
котором она была до аварии, не-
возможно. 

Итак, все началось с об-
ычного ДТП. Автомобиль, за-
страхованный по ОСАГО не-
ким Швачичем, попал в ава-
рию. Швачич обратился к сво-
ему страховщику, и тот напра-
вил машину в сервис. Швачич 
отдал машину в этот сервис. Но 
через некоторое время полу-
чил от страховщика письмо, в 
котором ему сообщалось, что в 
этом сервисе, равно как и в лю-
бом другом, с которым у стра-
ховой компании заключены до-
говоры, восстановить маши-
ну невозможно. Поэтому стра-
ховщик предложил пострадав-
шему представить банковские 
реквизиты, чтобы произвести 
выплату. 

Однако пострадавший не хо-
тел выплаты, а хотел отремон-
тированную машину. Поэтому 
направил страховой компании 
требование о выдаче направле-
ния на известную ему станцию 
техобслуживания, где восстано-
вить машину берутся. Но стра-
ховщик не стал удовлетворять 
эти пожелания. 

По правилам, вступая в спор 
со страховой компанией,  следу-
ет сначала подавать ей претен-
зию, а если ответ не удовлетво-
рил,  обращаться к финансово-
му уполномоченному. Но фи-
нансовый омбудсмен в данной 
истории не пошел навстречу по-
требителю финуслуг. Он решил, 
что страховщик прав, и отказал 
в удовлетворении требований 
об организации восстанови-
тельного ремонта. 

Тогда пострадавший обра-
тился в суд. Но суд первой ин-
станции отказал в иске. В своем 
решении он сослался на отсут-
ствие у страховщика договоров  
с соответствующими требова-
ниями закона об ОСАГО серви-
сами. 

Кроме того, он посчитал пра-
вомерным замену ремонта на 
денежную выплату. 

С его выводами согласились 
суды апелляционной и кассаци-
онной инстанций. Однако Вер-
ховный суд нашел в этом реше-
нии существенные нарушения 
норм материального права. 

Он напомнил, что по закону 
об ОСАГО  страховщик  обязан  
организовать или оплатить ре-
монт автомобиля, то есть про-
извести возмещение вреда в на-

туральном виде. Существуют 
исключения. Подпункт «е» пун-
кта 16 статьи 12 закона об ОСА-
ГО предусматривает, что стра-
ховое возмещение производит-
ся путем страховой выплаты в 
случае выбора потерпевшим 
возмещения вреда в такой фор-
ме. Это возможно, если ни одна 
из станций автосервиса, с ко-
торыми у страховщика заклю-
чены договоры на организа-
цию ремонта,  не соответству-
ет установленным правилам и 
требованиям в отношении кон-
кретного потерпевшего. Стра-
ховщик с согласия потерпев-
шего в письменной  форме мо-
жет выдать потерпевшему на-
правление  на  ремонт  на  одну  

из  таких станций.  В  случае от-
сутствия такого согласия возме-
щение вреда осуществляется  в  
форме страховой  выплаты.

Из положений закона следу-
ет, что страховое возмещение 
производится путем страховой 
выплаты только если сам по-
терпевший выбрал эту форму, 
в том числе отказавшись от ре-
монта. 

Но пострадавший от ремон-
та не отказывался. Наоборот, 
он на нем настаивал. И даже сам 
нашел и предложил сервис, ко-
торый восстановит его автомо-
биль. 

Несоответствие ни одной из 
станций, с которыми у страхов-
щика заключены договоры на 
организацию восстановитель-
ного ремонта, указанным выше 
требованиям само по себе не 
освобождает его от обязаннос-
ти осуществить страховое воз-
мещение в натуральном виде. 
В том числе путем направления 
потерпевшего с его согласия на 
другую станцию техобслужи-
вания. И уж тем более не предо-
ставляет  страховщику право в 
одностороннем порядке по сво-
ему усмотрению заменить воз-
мещение вреда в натуре на стра-
ховую выплату деньгами, ука-
зал Верховный суд. 

Все это не учитывалось и не 
устанавливалось судами ни-
жних инстанций. Между тем 
именно страховщик должен 
был доказать, почему ремонт 
необходимо заменить выпла-
той. Но ни в одном суде даже не 
обсуждалось, почему ремонт 
не мог быть произведен на сер-
висе, предложенном самим по-
страдавшим. 

Кстати, страховая компания  
использовала еще один любо-
пытный аргумент: она утвер-
ждала, что, раз истец не собст-
венник автомобиля, хотя и стра-
хователь, то он и вовсе не име-
ет права на возмещение ущер-
ба.  По счастью,  суды первой и 
апелляционной инстанции этот 
факт вообще не рассматривали. 
Почему за него ухватилась кас-
сационная инстанция, совер-
шенно не понятно. Так что такое 
заявление в кассацию от стра-
ховщика не может служить по-
водом для отказа в удовлетво-
рении жалобы, постановил Вер-
ховный суд. 

В конечном итоге дело на-
правлено на новое рассмотре-
ние в апелляционный суд. И, 
скорее всего, решение будет 
принято в пользу автомобили-
ста. Стоит напомнить, что ВС 
не первый раз указывает, что 
просто так заменить ремонт 
на выплату страховщик не мо-
жет. Хотя страховщики считают 
иначе.    

Ремонт автомобиля страховщикам 
обходится дороже, чем выплата, 
но защищает от мошенников.

Правоохранители обязаны принести в суд настоящие доказательства. Просто слова стоят недорого.

А К Ц Е Н Т

Страховое возмещение производится 
путем страховой выплаты только если 
сам потерпевший выбрал эту форму, 
в том числе отказавшись от ремонта

А К Ц Е Н Т

Человек в погонах не становится цен-
ным свидетелем от того, что обвиняе-
мый ему сознался. Суд должен услышать 
очевидцев

Бывшая любовни-
ца не обязана воз-
вращать мужчине 
его подарки, каки-
ми бы дорогими 
они ни были

Банк должен дока-
зать, что до клиен-
та донесли сведе-
ния о том, что он 
заключал кредит-
ный договор

Верховный суд подчеркнул — если в договоре человека с бан-
ком нет пункта о кредите, то его нельзя навязывать. 
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— Дебетовая карта может стать опаснее кредитной: Как не 
влезть в долги 
rg.ru/art/2208504
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Между тем

Правоохранители должны быть осторожны даже в своих предположе-

ниях: напрасное подозрение может повлечь выплаты из казны в пользу 

невиновного.

Например, в Республике Коми суд взыскал 165 тысяч рублей в качестве 

компенсации морального вреда девушке, которую напрасно заподоз-

рили в краже сотового телефона.

Дело было заведено еще в январе 2020 года. Девушку сначала допра-

шивали, как свидетеля. А потом она перешла в разряд подозреваемой. 

И опять ей приходилось раз за разом отвечать на непростые и неприят-

ные вопросы следователей.

В сентябре этого года уголовное преследование в отношении девушки 

прекратили за непричастностью к преступлению. Хотя ее не арестовы-

вали, все равно - она пережила немало неприятных дней и недель. Госу-

дарство должно это компенсировать.
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COVID-19 В Петербурге 
дали отсрочку непривитым 
и ввели новые меры

Месяц 
на раздумье

Марина Ледяева, Вера Черенева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Петербурге на месяц продлили возможность для не-
привитых сотрудников оставаться на своих рабочих 
местах. Ранее руководители получили право отстра-
нять их от работы в связи с отказом от вакцинации уже 
с 15 ноября этого года. Но накануне этой даты город-
ская инспекция труда сообщила, что отправить анти-
прививочника в бессрочный отпуск без содержания 
можно только с 15 декабря.

Обеспечить вакцинацию не менее 80 процентов со-
трудников распорядилась главный санитарный врач 
Петербурга Наталия Башкетова. В первую очередь 
это касалось цело-
го ряда отраслей, в 
которых надо кон-
тактировать с людь-
ми, — образования, 
здравоохранения, 
торговли и других. 
Руководители орга-
низаций и индиви-
дуальные предпри-
ниматели должны 
были в срок до 15 
ноября обеспечить 
прививку большин-
ства сотрудников 
первым компонентом вакцины, а до 15 декабря — вто-
рым. Вторая дата и стала временем «Ч», после которо-
го непривитого работника можно отстранить.       

Позднее в список подлежащих вакцинации вошли 
работники промышленности и транспорта, студенты 
на производственной практике, а также петербуржцы 
старше 60 лет и страдающие хроническими заболева-
ниями. Для них установлены другие сроки: до 15 дека-
бря — получить первый компонент вакцины, до 15 ян-
варя 2022-го — второй. Соответственно, остаться дома 
без зарплаты они рискуют уже в новом году.  

Как пояснили в трудовой инспекции Петербурга, 
отстранение от работы за отказ от прививки оформят 
в том случае, если сотрудник не представил ни серти-
фикат о вакцинации, ни медотвод от нее. За невыпол-
нение требования об обязательной вакцинации рабо-
тодателям могут выписать штраф в размере до 500 ты-
сяч рублей или вовсе приостановить их деятельность 
на три месяца.   

Между тем в Петербурге с 15 ноября введены но-
вые ограничения. Теперь QR-коды о вакцинации или 
перенесенном заболевании требуются при посещении 
бассейнов и фитнес-клубов. Граждане старше 60 лет, а 
также иностранцы, сделавшие прививку российскими 
вакцинами, могут предъявить справку из поликлини-
ки. Медотводы тоже принимаются. Но гражданам не-
обходимо представлять свежий ПЦР-тест. Новые тре-
бования введены и для регистрации браков: QR-ко-
ды должны предъявить все гости, которые приходят в 
ЗАГС. Без кодов или справок на торжественную реги-
страцию не пустят. Исключение сделано только для же-
ниха с невестой.  

Теперь QR-коды 
о вакцинации тре-
буются при посе-
щении бассейнов, 
фитнес-клубов 
и ЗАГСов

ДОСУГ Где в столице можно зимой отдохнуть с пользой 
для здоровья

Точи коньки

Ирина Огилько

В 
столице идут послед-
ние приготовления 
к открытию зимне-
го сезона. Дата пока 
официально не объ-
явлена, но, по расче-
там специалистов, 
произойти это может 
ближе к последним 

выходным ноября. Где в этом 
году появятся новые объекты 
зимнего отдыха и на чем можно 
прокатиться с ветерком, выя-
снил корреспондент «РГ».

В предстоящем зимнем се-
зоне в 15-миллионной Мо-
скве подготовлено четыре ты-
сячи объектов зимнего отды-
ха. Большая часть из них — это 
катки и лыжни, но есть и горки 
для тюбингов, снежные город-
ки, трассы для катания на соба-
чьих упряжках и многое другое. 
Конечно, пока за окном плюс и 
нет снега, горки не построишь, 
но катки с искусственным по-
крытием могут работать и при 
такой температуре. Всего их 
подготовлено в городе более 

150. Самый крупный — каток 
на ВДНХ площадью 20,5 тыся-
чи квадратных метров. На вто-
ром месте по размерам — 16 ты-
сяч квадратных метров — каток 
в Парке Горького, сейчас здесь 
завершается монтаж обору-
дования. К слову, в Сокольни-
ках в этом году катка с искус-
ственным покрытием не будет, 
но зато в городе можно будет 
покататься на новых площад-
ках. Так, например, впервые 
в этом году встать на коньки 
можно в южной части Северно-
го речного вокзала. Летом здесь 
была площадка для волейбола, 
сейчас на этом пространстве в 
1150 квадратных метров уже 
намораживается лед. Работы 
планируется завершить в самое 
ближайшее время. Для удобст-
ва посетителей есть раздевал-

ки, пункт проката инвентаря, а 
отдохнуть можно на трибунах, 
вмещающих до 100 человек.

Впервые заработают три 
новых катка с искусственным 
покрытием на северо-востоке 
столицы. Первый из них распо-
ложен в обновленном сквере на 
улице Хачатуряна. С катка от-
крывается прекрасный вид на 
благоустроенный в индийском 
стиле сквер. «Бесплатный ка-
ток будет популярен, ведь ря-
дом расположена продуктовая 
ярмарка», — уточнили в пресс-
службе. Еще два новых катка — 
в Олонецком проезде и в скве-
ре у Лазоревого проезда, откро-
ют на территории создаваемо-
го «Парка Яуза». Как уточнил 
заммэра по вопросам ЖКХ и 
благоустройства Москвы Петр 
Бирюков, в этом году в «Парке 

Яузы» также будут работать 23 
объекта зимнего отдыха: четы-
ре лыжные трассы, три ледяные 
горки и 15 универсальных пло-
щадок.

Лыжники смогут начать се-
зон на всепогодных лыжных 
трассах протяженностью 1,5 и 
3 километра в парке «Соколь-
ники». Как только выпадет снег, 
в парке обещают накатать еще 
более 16 трасс общей протя-
женностью почти 50 киломе-
тров. Новые лыжные трассы 
откроются в парке «Хованская 
дубрава» на территории Но-
вой Москвы. Отметим, что по-
чти все природные парки про-
ложат свои лыжные маршру-
ты, например, трассы появятся 
в районе Борисовских прудов, 
парке Фили, парках 850-летия 
Москвы, Мещерском парке, в 
Братеевской пойме, музее-за-
поведнике «Коломенское» и 
природно-историческом парке 
«Москворецкий» и многих дру-
гих. Длина каждой трассы — от 3 
до 10 километров.

Впервые покататься на снеж-
ных и ледяных горках можно в 

Таганском парке и парке Дуб-
ки. Новую горку для катания 
на тюбингах продолжат на ули-
це Дольской, входящей в состав 
ландшафтного музея заповед-
ника Царицыно.

Покататься на собачьей 
упряжке или на оленях можно 
в парках Измайлово, Сокольни-
ки и Кузьминки. А для тех, кто 
любит горнолыжный спорт или 
катание на сноуборде, трассы 
подготовят на улице Металлур-
гов и на Крылатской улице.

Напомню, на каждом из по-
добных объектов есть освеще-
ние, пункты медпомощи, те-
плые раздевалки и туалеты. У 
многих зон есть и пункты про-
ката спортивного инвентаря. 
Стоимость аренды разная, цена 
часового проката коньков, лыж 
или тюбингов  начинается от 
250 рублей. А 10-минутное ка-
тание на животных — от 400 ру-
блей. Посещение всех объектов 
возможно с соблюдением эпи-
демиологических норм.   

Почти 300 тысяч человек поката-
лись в прошлом сезоне на самом 
большом катке столицы.

А К Ц Е Н Т

Около четырех тысяч объектов зимнего 
отдыха откроют в столице

ДОРОГИ  

В Москве 
заработали 
новые камеры

ЛИХАЧЕЙ 
СМЕТЕТ 
«УРАГАН»
Сергей Бабкин

Абсолютно новые системы ви-
деонаблюдения появились на 
дорогах Москвы. На автомоби-
лях дорожного патруля ЦОДД 
установили умные камеры, ко-
торые отслеживают дорожную 
ситуацию вокруг себя: охват их 
«зрения» — 360 градусов.

Системы «АвтоУраган-МС» 
и «Кибершериф» вмонтирова-
ны в балку со спецсигналами на 
крыше патрульной машины. В 
таком режиме будет мгновенно 
выявляться, например, угнан-
ный автомобиль. Эти камеры 
смогут и оперативно отслежи-
вать превышение скорости. Не 
секрет, что многие водители 
тормозят только перед каме-
рами, а потом — разгоняются. 
С появлением новых систем 
такая тактика станет невоз-
можна.

Подобные системы, судя по 
данным открытых источников, 
уже зарегистрированы Рос-
стандартом. Обычно они ис-
пользуются в патрульных ав-
томобилях ДПС. Программные 
комплексы интегрированы с 
базами данных угнанных и на-
ходящихся в розыске автомо-
билей. Если «шериф» заметит 
такую машину в потоке, то не-
пременно даст сигнал инспек-
тору. Кроме того, как отмечают 
в дептрансе, эта технология по-
зволяет выявлять нарушения 
ПДД. Самое актуальное — это 
превышение скорости.

В Москве постепенно добав-
ляют функций и стационарным 
камерам. Например, недавно 
один из программных комплек-
сов научился фиксировать про-
езд между рядами. Как отмеча-
ют в дептрансе, правила тре-
буют соблюдения безопасного 
бокового интервала. Ведь в про-
тивном случае в аварийной си-
туации у водителя не будет ме-
ста для маневра. Штраф за это 
нарушение — 1500 рублей. Как 
отмечают в дептрансе, наруше-
нием будет считаться целена-
правленное движение в между-
рядье.  

РАКУРС  

Новые центры 
притяжения 
откроются 
у дома

РАЙОН И КОФЕ

Сергей Жуков

В Москве подведены итоги про-
екта «Культура рядом», кото-
рый проходил на онлайн-плат-
форме «Город идей». Горожане 
поделились своим видением 
развития коммуникационных 
центров, которые в следующем 
году появятся в разных райо-
нах столицы.

По задумке авторов проек-
та, коммуникационные центры 
должны стать пространством, 
объединяющим несколько рай-
онных культурно-досуговых 
учреждений. В этих «очагах» 
культуры москвичи смогут 
взять нужные им книги, пора-
ботать в коворкинге, сходить 
на мастер-классы и творческие 
встречи, посетить концерты 
или просто пообщаться с дру-
зьями за чашкой кофе. И для 
этого совсем не обязательно 
ехать в центр города, теряя вре-
мя на дорогу.

Единый стандарт для этих 
площадок обещают разрабо-
тать до конца текущего года. По-
участвовать в судьбе коммуни-
кационных центров могли все 
желающие, присоединившись 
к общегородскому мозговому 
штурму. Их спросили, какими 
они видят новые обществен-
ные пространства, какие серви-
сы и услуги там должны быть. В 
итоге организаторы получили 
774 идеи. Профессионалы отра-
сли — эксперты из учреждений 
культуры и депкульта — отобра-
ли наиболее жизнеспособные 
и выставили их на голосование. 
Реализовать обещают более 
30 предложений горожан. На-
пример, есть идея разместить 
в коммуникационных центрах 
кофейни. Подумать над проек-
том оформления кофеен пред-
ложат студентам-дизайнерам 
вузов и колледжей. В центрах 
также установят компьютеры. А 
пользователям сервисов mos.ru 
будут начислять бонусные бал-
лы за участие в районных куль-
турных мероприятиях.

За семь лет к онлайн-плат-
форме «Город идей» подклю-
чились более 270 тысяч горо-
жан.  

ОБРАЗОВАНИЕ Школа имени Сервантеса 
встретит будущий учебный год в новом здании

Урок испанского 
на Соколе
Любовь Проценко

Б
олее 130 школ и детсадов 
будет построено за 2022—
2024 годы в столице. Та-

кое заявление сделал вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин, осмо-
трев строящееся здание шко-
лы № 1252 имени Сервантеса в 
районе Сокол.

В этом образовательном 
комплексе с углубленным из-
учением испанского языка 
сейчас три школьных здания и 
одно для дошколят. Классы для 
старшеклассников здесь  самые 
разные — IT, педагогические, 
предпринимательские, акаде-
мические, а также которые яв-
ляются частью городских про-
ектов «Математическая верти-
каль», «Эффективная началь-
ная школа» и другие. Сотруд-
ничает со школой и целый ряд 

высших учебных заведений, та-
ких как Высшая школа эконо-
мики, Финансовый универси-
тет при правительстве РФ, Рос-
сийский экономический уни-
верситет им. Плеханова, МГУ 
им. Ломоносова, Московский 
педуниверситет и испанский 
Институт Сервантеса.

Новый корпус на 400 учени-
ков начал строиться в августе 
2020 года по просьбам роди-
телей и педагогов школы. В на-
стоящее время там ведутся ра-
боты по устройству фасадов и 
внутренних инженерных сетей, 
отделка помещений и благоу-
стройство прилегающей тер-
ритории. Глава города выразил 
надежду, что к новому учебно-
му году он будет готов.

В четырехэтажной ново-
стройке  для учеников с 5 по 11 
классы  оборудуют кабинеты 

робототехники, естественных 
наук — химии, физики, биоло-
гии с лабораторными практи-
кумами, а также универсаль-
ные классы, предназначен-
ные для занятий по предметам 
школьной программы и орга-
низации кружков черчения, 
рисования, программирова-
ния, технического творчества 
и лего-конструирования, му-
зыки и пения, шахмат, домо-
водства и другие. Для проведе-
ния занятий в малых группах 
(например, при изучении ино-
странных языков) классные 
комнаты можно легко разде-
лить с помощью трансформи-
руемых перегородок. Для уро-
ков физкультуры предусмотре-
ны  два хорошо оснащенных 
спортивных зала с раздевал-
ками и  душевыми. В распоря-
жении школьников и педагогов 
появятся так же актовый зал на 
240 зрителей, библиотека и ме-
диацентр с фото-киностудией, 
радиоузел, столовая на 200 
мест. Переедут в новостройку и 
учащиеся 8—11 классов школы 
№ 1252, которые сейчас учат-
ся в корпусах на Дубосеков-
ской улице и Волоколамском 
шоссе. Это, в свою очередь, 
сделает более комфортными 
условия обучения для учащих-
ся начальной школы. Собянин 
отметил, что в планах горо-
да на 2022—2024 годы постро-
ить  137 новых зданий школ и 
детсадов частично за счет го-
родского бюджета, а так же на 
средства  инвесторов. За пери-
од с 2011 года в Москве постро-
ено для образования 453 ново-
стройки, из которых 324 детса-
да и 129 школ.  Мэр Москвы Сергей Собянин осмотрел возводимое здание школы № 1252.

ПРОЕКТ Библиотеки Москвы 
запустили онлайн-встречи 
с писателями

Разговор 
по сетям

Сергей Жуков

Столичные библиотеки в рам-
ках проекта «Современники» 
запустили новую серию он-
лайн-встреч с известными пи-
сателями. Пообщаться с ними 
может любой желающий.  

Как сообщили в пресс-служ-
бе Московской дирекции по 
развитию культурных центров, 
прямые эфиры будут идти в 
Instagram на странице библи-
отек столицы — moslibrary. А за 
обновлением расписания он-
лайн-встреч можно следить на 
сайте online.bibliogorod.ru. Ме-
роприятия проекта пока распи-
саны до конца нынешнего года. 
В следующем году, как ожида-
ется, они продолжатся. Первый 
же эфир этого цикла стартует в 
16.00 уже в ближайший четверг, 
18 ноября. В гости к онлайн-пу-
блике заглянет Григорий Слу-
житель, автор романа «Дни Са-
велия» о приключениях бездом-
ного кота-философа. Он расска-
жет, как создавалось произведе-
ние, которое принесло писате-
лю несколько престижных пре-
мий, и как его ставили в театре. 
Автор также поделится своими 
мыслями о литературе, музыке 
и Москве.

Ровно через неделю, 25 ноя-
бря, в 16.00, к онлайн-зрителям 
придет писатель и журналист 
Денис Драгунский, который 
расскажет о своих новых кни-
гах. Он родился в семье класси-
ка советской детской литерату-
ры Виктора Драгунского и стал 
прототипом главного героя по-
пулярной книги «Денискины 
рассказы». Денис Викторович 
написал около 1400 рассказов 

и выпустил 22 книги. Читате-
ли смогут задать ему вопросы в 
чате прямого эфира. Еще через 
неделю, 2 декабря, «литератур-
ную» эстафету примет прозаик 
Юрий Каракур. Он расскажет о 
своем дебютном романе «Фар-
фор», завоевавшем Гран-при 
премии «Рукопись года-2020». 
Писатель, в частности, объя-
снит, чем воспоминания от-
личаются от художественной 
прозы.

Прямой эфир с литерато-
ром и преподавателем Мари-
ной Степновой запланирован 
на 10 декабря в 16.00. Она — ла-
уреат премии «Большая книга» 
за произведение «Женщины Ла-
заря». Этот роман британская 
газета The Guardian включила 
в список десяти лучших, дейст-
вие которых происходит в Рос-
сии. Но на предстоящей встрече 
она расскажет о другой книге — 
«Сад», которая в этом году по-
лучила приз читательских сим-
патий премии «Ясная Поляна».

Писатель Иван Шипнигов 
16 декабря представит роман 
«Стрим», который вошел в ко-
роткий список премии «Наци-
ональный бестселлер-2021» и 
шорт-лист премии «НОС». Это 
книга-дневник, выстроенная в 
виде монологов из мессендже-
ра. Иван расскажет, как созда-
вал произведение и чем вдох-
новлялся.  

АКТУАЛЬНО Как заработать 
на Новый год более 
100 тысяч рублей

Пока все дома

Сергей Бабкин

За полтора месяца до Нового года в Москве начали по-
являться вакансии для желающих подработать в кани-
кулы. В основном речь идет о проектной занятости: до-
говор заключается на период, пока вся страна отдыхает. 
Потом уже после праздников можно вернуться на свою 
обычную работу с приличным денежным запасом.

До 150 тысяч рублей за каникулы может получить… 
Дед Мороз. Точнее, актер, который готов исполнить 
эту роль. Как сообщили «РГ» в одной из компаний, на-
бирающих аниматоров, работа предусмотрена на пе-
риод с 1 декабря по 10 января. В обязанности Дедов 
Морозов входит участие в развлекательных програм-
мах для детских групп. Эта вакансия подойдет весе-
лым и обаятельным людям. Дедам Морозам предсто-
ит ездить по вечеринкам, которые устраивают звезды 
спорта, эстрады и крупные компании. Гонорар дедуш-
ки — не менее 4 тысяч рублей в час, в день — минимум 
12 тысяч.

«Время перед новогодними праздниками — самая 
горячая пора для тех, кто хочет найти временную рабо-
ту или частичную занятость с достойной оплатой тру-
да, — рассказывает руководитель городского центра 
«Моя карьера» Ирина Швец. — Наши специалисты ото-
брали самые привлекательные предложения в круп-
ных компаниях Москвы». В общей сложности в город-
ской базе оказалось более 500 вакансий. И претенден-
там выдающихся актерских способностей и не нужно. 
Достаточно лишь желания зарабатывать и в краткие 
сроки обучиться чему-нибудь новому. Работодатели 
охотно идут навстречу, ведь Новый год — время вспле-
ска покупательской активности, комментирует Ирина 
Швец.  Городская онлайн-ярмарка вакансий на Новый 
год состоится 18 ноября в 15.00, желающим необхо-
димо зарегистрироваться по ссылке mycareermoscow.
timepad.ru/event/1841164/. Например, соискателям 
предложат вакансии оператора проката на каток, ба-
риста, мерчендайзера, аккаунт-менеджера, курьера, 
комплектовщика и другие.  

Почти 300 тысяч человек покатались в прошлом сезоне 
на самом большом искусственном катке столицы.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

КСТАТИ

Следить за актуальным расписани-

ем прямых эфиров с писателями 

лучше на портале «Онлайн.Библи-

огород» в разделе «Встречи с пи-

сателями».
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АКТУАЛЬНО Как справиться 
с детской агрессией

Урок 
в песочнице 

Мария Набиркина

До 15 декабря по поручению президента должна быть 
разработана концепция цифровой платформы психо-
логической помощи детям и родителям. Психологов в 
школе не хватает — об этом не раз говорил и глава мин-
просвещения Сергей Кравцов. А они очень нужны — не 
прекращающиеся ЧП в классах и рядом с классами го-
ворят сами за себя. Что за песочная терапия уже вне-
дряется в систему российского образования? Об этом 
«РГ» рассказал доктор психологических наук, науч-
ный руководитель Гуманитарного института РосНОУ 
Александр Огнев.

Александр Сергеевич, почему в последнее время часты 
случаи агрессии в школах? 

АЛЕКСАНДР ОГНЕВ: Так ребенок реагирует, когда не справ-
ляется с созданной ситуацией. Все начинается, как 
правило, с подрыва базового доверия в семье, а даль-
ше переходит в обычную жизнь. Не справляясь, че-
ловек пытается самоутвердиться, через месть: себе, 
окружающим, и не важно, кто в какой степени вино-
ват, важно, чтобы 
состоялся «риту-
ал» отмщения. На 
что это похоже? Вы 
поставили на огонь 
котелок, накрыли 
крышкой и «завин-
тили» ее. Конечно, 
пар взорвет коте-
лок. Что усиливает 
давление на школь-
ников? Сильный дисбаланс между колоссальной ин-
теллектуальной нагрузкой, которая с каждым днем 
все увеличивается, и резким снижением физической 
активности. У детей просто нет возможности отдох-
нуть, разгрузить мозг. 

Как помочь? 
АЛЕКСАНДР ОГНЕВ: Посадить детей в песочницу. Не удив-
ляйтесь — речь о песочной терапии, которая может 
стать частью школьной программы: наш вуз в феврале 
этого года стал федеральной инновационной площад-
кой по внедрению песочной терапии в систему обра-
зования. 

Что делают дети в «песочнице»? 
АЛЕКСАНДР ОГНЕВ: Вообще в игры с песком дети играют с 
детства. Когда ребенок пересыпает песок, лепит кули-
чики — он подспудно прислушивается к себе. Конечно, 
в школе мы идем дальше куличиков. У нас есть мно-
жество фигурок, с помощью которых можно проиг-
рывать разные ситуации, строить модели отношений, 
вытаскивая то, что волнует, а не заталкивая внутрь. 
Это главное. Иначе появляется эффект «кипящего ко-
телка».

Часто игры на песке коллективные. Здесь большое 
количество ситуаций, в которых человек пытается 
себя выразить, наладить взаимодействие с другими.  
Выбирая и расставляя в песочнице фигурки, вызываю-
щие разные ассоциации, каждый может моделировать 
жизненные ситуации и менять свое состояние. Зани-
маясь с детьми в «песочнице», мы периодически про-
водим диагностику состояния их сердечно-сосудистой 
системы. Доказано: снижается индекс напряженности, 
нормализуется пульс. 

Вы сказали, что дети перегружены. Куда же встанут в 
школьной сетке занятия песочной терапией? 

АЛЕКСАНДР ОГНЕВ: Этих занятий нужно не так много, до-
статочно проводить их дважды в год. Например, осе-
нью ребенок может построить на песке модель «Мой 
класс — наш класс», а весной — «Моя школа — наша шко-

ла». Мы увидим, как ребенок относится к себе, к своим 
одноклассниками и какие отношения у него в классе 
— лидер или «отшельник». Песочные модели могут по-
мочь психологу вовремя поймать «нехорошее состоя-
ние» отдельно взятого ребенка. Дети, требующие осо-
бого внимания, сразу выделяются на фоне более-менее 
благополучных сверстников. 

Возможно организовать песочницу в каждой школе? 
АЛЕКСАНДР ОГНЕВ: Цена песочницы сравнима с ценой од-
ного компьютера. Учитывая объемы финансирования 
на информатизацию школ, это мизер. Кстати, в Китае 
такие песочницы есть практически в каждой школе. 
Мы много раз показывали значимость такого решения. 
Но пока заинтересованность российских чиновников 
невысока. Что дает песочница? Она позволяет обра-
тить внимание на тех детей, которым совсем невмого-
ту. И нужно что-то делать. Сейчас, по факту, мы только 
обсуждаем, кто виноват после очередного трагическо-
го случая. 

ОПРОС  Суп vs пицца: школьному питанию поставили оценку 

Шеф-повар сдает экзамен
Мария Агранович

К
акие блюда школьно-
го меню сегодня в топе? 
Можно ли успеть съесть 

обед за пятнадцать минут пере-
мены? Что из еды попало в ан-
тирейтинг? Российское движе-
ние школьников совместно с 
исследователями онлайн-шко-
лы Skysmart спросили об этом 
школьников со всей страны. 

Напомним, еще в октябре 
президент поручил Минпрос-
вещения и Роспотребнадзо-
ру принять во внимание пред-
ложения РДШ по улучшению 
школьного меню и внести к 

середине ноября изменения 
в правовые акты. Темы, о ко-
торых говорили ребята в ходе 
опроса, вошли в рекомендации, 
которые в ближайшее время 
будут представлены школам. 

Скажем сразу, большинство 
ребят (42%) поставили школь-
ному меню от 3 до 5 баллов по 
десятибалльной шкале, то есть 
по сути «средненько». На 9 и 
10 баллов каши и супы оценили 
лишь 5% и 6% опрошенных.   

Более половины отметили: 
за последний год качество еды в 
школьных столовых не измени-
лось. А вот почти треть считают, 
что оно ухудшилось. 

В топ самых нелюбимых по-
пали супы, каши и рыба. То есть 
те блюда, которые как раз наи-
более полезны для детского ор-
ганизма. В чем дело? Все просто: 
часто именно они подаются 
остывшими, отчего становятся 
«лубяными» и невкусными. Ком-
панию в антирейтинге им соста-
вили тушеная капуста, запекан-
ки, печень, котлеты, ленивые го-
лубцы, овощное рагу... Да тут по-
чти все школьное меню!  Кстати, 
за то, чтобы заменить все блюда, 
проголосовали 6% учащихся. 

А что же тогда есть в школе? 
Всех «сделала» пицца: этот ответ 
встречается чаще всего. Второе 

место делят между собой пель-
мени, салаты, блюда из мяса и 
птицы. Есть запрос на выпечку, 
блины и макароны. Причем ма-
кароны — не любые, а обязатель-
но из твердых сортов пшеницы: 
современные школьники счита-
ют их более «правильными». К 
родительскому счастью, самый 
популярный фастфуд — бургеры 
и картошку фри — захотели ви-
деть в школьном меню лишь пара 
процентов юных респондентов. 
Кстати, кое-кто не прочь переку-
сить на перемене суши. Вообще, 
список блюд, которые ребята хо-
тели бы видеть в столовой, очень 
разнообразен: от свежих фрук-
тов, овощей, хлопьев для завтра-
ков до шаурмы, лазаньи и дра-
ников. А вот запрос на сладости 
встречается очень редко.

Каждый второй школяр счи-
тает, что для улучшения ситуа-
ции со школьным питанием не-
обходимо прежде всего разноо-
бразить меню. Следом из пред-
лагаемых мер — система «швед-
ского стола». Ну, и почти все 
единогласны: на обеды нужно 
давать не 15 минут, а больше. 

 — Чтобы нормально поесть, 
нам не хватает времени, — гово-
рит активист проекта РДШ «Шеф 
в школе» из Иркутска Александр 

Кобяков. — Не говорю уже про 
случаи, когда блюда лежат остыв-
шими. Хочется их разогреть. 

По данным опроса, каждый 
четвертый ученик считает необ-
ходимым увеличить время обе-
да до 30 минут. И почти полови-
на (45%) сказали, что им нужно 
приложение, где можно было бы 
голосовать за меню на следую-
щую неделю. Чуть больше трети 
считают, что все дело в поварах. 

Ч т о  е щ е  п р е д л а г а л и 
школьники:

 — ввести в школе должность 
диетолога, который будет сле-
дить за качеством блюд, ка-
лорийностью, эстетическим 
видом;

— добавить меню для аллер-
гиков и вегетарианцев;

— правильно варить и гото-
вить некоторые продукты (на-
пример, макароны, которые 
«почти всегда подаются как 
ком, липнут к зубам»);

— сделать меню по выбору;
— увеличить размер порций;
— чтобы повара ходили в ша-

почках и перчатках. 

В переводе с русского 
на русский

По мнению разработчи-
ков проекта, в общест-
ве есть запрос иметь не 

только единый полный спра-
вочник правил, но и их теоре-
тическое обоснование. Пра-
вильно ли я понимаю, нам на-
учно объяснят, почему «жи-
ши» нужно писать с «и»?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Речь идет о 
кратких правилах, самых акту-
альных, необходимых для пи-
шущих по-русски. При этом 
все написания лингвистами не 
просто так придумываются. 
Они возникают на основе глу-
бинных законов русского пись-
ма. Например, слова «бренд», 
«тренд», «кеш», «флеш» пишут-
ся с буквой «е», хотя мы их про-
износим твердо. Это происхо-
дит потому, что есть общая за-
кономерность русского право-
писания: в начале корня после 
согласных в иноязычных сло-
вах мы не пишем букву «э»! Она 
есть только в очень ограничен-
ном числе слов («мэр», «пэр», 
«сэр») и в узкоспециальных. 
В последнее время этот круг 
исключений расширился с по-
явлением слов «фэнтези», «сэн-
двич», «фэн-шуй», рэп, рэкет, 
пленэр... Но лингвисты стара-
ются сдержать вал исключений. 
Подавляющее большинство но-
вых слов такого типа пишутся с 
буквой «е». Вот это и есть теоре-
тическое обоснование того, по-
чему например, в слове «кара-
те» мы пишем «е». Правила та-
кого не было. Теперь будет.

Кто работает над новым 
Сводом?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Над теми прави-
лами, о которых идет речь, рабо-
тают лингвисты из разных науч-
ных центров. Но все предложе-
ния ученых (ведь речь идет пока 
только о проекте правил) будут 
обсуждаться, уточняться, дора-
батываться в Орфографической 
комиссии РАН. Подчеркиваю, 
проект Свода находится в ста-
дии разработки.

Но вот его примут. Для кого 
он станет законом?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Он будет обяза-
тельным для всех, кто хочет гра-
мотно писать по-русски. Однако 
школьной программы нововве-
дения мало коснутся. Учителям 
не нужно бояться, что придется 
переписывать знакомые прави-
ла и менять учебники. Скорее 
это актуально для редакторов, 
корректоров, чиновников.

Согласитесь, все, что затра-
гивает школьные правила, об-
щество воспринимает очень 
болезненно. Этим летом ушел 
из жизни ваш учитель, выда-
ющийся ученый Владимир Ло-
патин. Он был председателем 
Орфографической комиссии 
РАН, которая, ходили слухи, 
тоже готовила революцион-
ную реформу русского языка...

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Она лишь пред-

лагала подумать о единичных, 
точечных изменениях правил. 
Не для того, чтобы «упростить 
в угоду безграмотным двоеч-
никам», как писали тогда, а для 
того, чтобы какие-то правила 
сделать более системными, бо-
лее логичными и стройными. 
Убрать собирались только то, 
что нарушало базовые принци-
пы русской орфографии.

Например?
ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Из самых за-
метных — «парашют», «жюри», 
«брошюра» предлагали писать 
через «у», «жареная картошка», 
что с грибами, что без грибов с 
одной «н». Предлагалось «пол-» 
как первую часть сложных слов 
писать через дефис во всех слу-
чаях. Сейчас мы пишем «пол-
апельсина», но «полмандари-
на». Это не очень логично. Или 
такие слова, как «фейерверк» и 
«плейер» писать без «й». И это 
было бы не упрощение, а устра-
нение исключений из слогового 
принципа русской графики.

Перед Орфографической ко-
миссией Лопатина была постав-
лена конкретная задача: создать 

Свод правил русского право-
писания, актуального для кон-
ца XX века. И эта работа была 
сделана. Все предложенные из-
менения были научно обосно-
ваны и аргументированы. Но 
поднялась просто волна народ-
ного гнева, никто толком не ра-
зобрался, все решили, что Ор-
фографическая комиссия пред-
лагает глобальную реформу. Ра-
бота остановилась. Впрочем, ее 
результаты, к счастью, не про-
пали даром, а вышли на правах 
Полного академического спра-
вочника «Правила русской ор-
фографии и пунктуации» в ре-
дакции Лопатина. Этот справоч-
ник не носит характер общеобя-
зательного свода.

Поэтому по-прежнему глав-
ным остается Свод правил 1956 
года. К слову, его проект был 
готов еще в 1939 году, потом в 
1940 году его обновили, уточ-
нили. А дальнейшей работе по-
мешала Великая Отечественная 
война. И только в 50-е годы ста-
ло возможным к этому вернуть-
ся. Была долгая дискуссия на 
страницах специализирован-
ных журналов, например, «Рус-

ский язык в школе». И в 1956 
году эти правила были утвер-
ждены. 

Согласитесь, человеку, вырос-
шему под речитатив учите-
ля: «парашют» — через «ю», 
жюри — через «ю», трудно 
смириться даже с самыми 
компетентными обоснова-
ниями «у» в этих словах. Это 
была попытка повернуть в 
сторону «как слышится, так 
и пишется»?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Еще в 50-е, а 
также 60-е годы прошлого века 
поступали идеи ликвидировать 
исключения в словах, где гла-
сные после шипящих. Лингви-
сты никогда не предлагают что-
то упростить ради упрощения. 
И в данном конкретном случае 
хотели устранить исключения, 
не очень оправданные системой 
русской орфографии.

Из своего краткосрочного опы-
та школьной русички знаю, 
что есть дети, которые де-
лают по 15 ошибок в строчке. 
Их «рекорды» анализируют-
ся в работе над обновлением 
правил?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Обязатель-
но. Перед не состоявшейся ре-

формой 1964 года, было очень 
много исследований грамотно-
сти школьников Москвы и Мо-
сковской области. Сейчас так 
интересно читать их результа-
ты почти 60-летней давности. 
Выясняется, что современные 
школьники испытывают на уро-
ках русского языка те же про-
блемы и допускают те же ошиб-
ки, что и их дедушки с бабушка-
ми. Топ такой: «о» или «ё» по-
сле шипящих, одна или две «н» в 
прилагательных, а также в при-
частиях. Все то же самое, что и 
сейчас вызывает трудности.

Свод касается только орфог-
рамм, но ведь и с запятыми у 
нас сегодня проблема. Если су-
дить по текстам в соцсетях, 
они вообще умерли?

ВЛАДИМИР ПАХОМОВ: Одна из важней-
ших задач Орфографической ко-
миссии — подготовить полный 
академический свод правил ор-
фографии и пунктуации, а также 
представить его в электронном 
виде, соединив с электронным 
академическим орфографиче-
ским словарем. Сделать универ-
сальную базу для всех. 

Свод орфографических правил 
будет обязательным для всех, кто 
хочет грамотно писать по-русски. 

Для школьных обедов нужно больше времени. Перемены в 15 минут не хватает.  

А К Ц Е Н Т

«Корову» через «а» писать не будем. 
И все привычные исключения из правил 
останутся в учебниках. Речь больше 
о сложных заимствованных словах.

ТЕХНОЛОГИИ 

Москва строит 
новый научный 
кластер

НА ВЫСОКОМ 
УРОВНЕ
Евгения Добрынина

К 2026 году в Москве будет по-
строен многофункциональ-
ный технологический кластер 
«Образцово». На его создание 
из федерального бюджета бу-
дет направлено почти 30 мил-
лиардов рублей. Распоряжение 
утвердил председатель прави-
тельства Михаил Мишустин.

Как сообщается на сайте 
правительства, кластер бу-
дет создан на базе Российско-
го университета транспорта — 
крупнейшего отраслевого вуза 
страны. Основные площадки 
кластера разместятся в учеб-
ных корпусах, которые ждет ре-
конструкция. Но планируется 
построить и новые. Работы со-
бираются проводить в несколь-
ко этапов, причем так, чтобы 
это не помешало учебе.

Основой кластера станет на-
циональный центр цифрового 
инжиниринга и комплекс на-
учно-испытательных лабора-
торий.

«Здесь будут разрабаты-
вать, испытывать и сертифици-
ровать интеллектуальные тран-
спортные системы, проекти-
ровать объекты транспортной 
инфраструктуры, анализиро-
вать большие массивы данных 
для повышения эффективности 
транспортных систем», — го-
ворится в сообщении на сай-
те правительства. Студентам 
будут доступны новые курсы 
по программам, ориентиро-
ванным на развитие цифровых 
технологий в транспортной си-
стеме.  

ДОКУМЕНТ 

Студенты 
пойдут 
на практику 
в ИП 

РАБОТА 
ПО ПРОФИЛЮ
Мария Набиркина 

Минобрнауки разрешит сту-
дентам проходить практику 
не только у юридических лиц, 
но и в компаниях у индивиду-
альных предпринимателей. Ве-
домство подготовило проект 
поправок в Федеральный за-
кон «Об образовании в РФ» в 
соответствии с поручениями 
президента Владимира Путина 
и вице-премьера Дмитрия Чер-
нышенко.

Почему это важно? Сейчас в 
Законе «Об образовании в РФ» 
понятие организаций, где сту-
денты могут практиковаться, 
размыто. Минобрнауки предла-
гает ввести понятие «профиль-
ные организации»: ими будут 
считаться юрлица, индивиду-
альные предприниматели, но-
тариусы, занимающиеся част-
ной практикой, адвокаты. Но 
только те, кто работает строго 
в соответствии с профилем, по 
которому учится студент.

«Изменения в закон устра-
нят ограничения при получе-
нии студентами практических 
знаний, особенно по направле-
ниям реального сектора эконо-
мики, — уточнили в минобрнау-
ки. — Немалое количество инди-
видуальных предпринимателей 
осуществляют свою деятель-
ность в текстильной и легкой 
промышленности, сельском хо-
зяйстве, торговле, строитель-
стве. Новый документ позволит 
им передавать свой опыт сту-
дентам».

Кстати, сейчас в разгаре Все-
российская акция «Время ка-
рьеры» — проект президентской 
платформы «Россия — страна 
возможностей», организуе-
мый совместно с Минобрнауки 
России и Уральским федераль-
ным университетом. Вакансии 
и стажировки для молодежи и 
студентов предлагают  почти 
1,5 тысячи компаний-работо-
дателей. На портале проекта 
«Время карьеры» открыто бо-
лее 15 000 вакансий, по многим 
из которых доступно трудоу-
стройство сразу на несколько 
позиций. 

Акция проходит в онлайн-
формате в 16 городах России. 

Когда дети занимаются с песком, они прислушиваются к себе, 
расслабляются. 

В соответствии с Положением о пре-
миях Правительства Российской Федера-
ции в области образования, утвержден-
ным постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 28 августа 2013 г. 
№ 744, с изменениями, внесенными 
постановлениями Правительства Россий-
ской Федерации от 21 июня 2014 г. № 570, 
от 30 декабря 2015 г. № 1505, от 11 октя-
бря 2018 г. № 1214 и от 24 октября 2020 г. 
№ 1729, Межведомственный совет по 
присуждению премий Правительства Рос-
сийской Федерации в области образова-
ния объявляет конкурс работ на соискание 
премий Правительства Российской Феде-
рации 2022 года в области образования.

Представление работ производится в 
соответствии с указанным Положением и 
Перечнем, образцами и требованиями, 
предъявляемыми к оформлению прила-
гаемых к работе на соискание премий 
Правительства Российской Федерации в 
области образования документов. Пере-
чень публикуется на сайтах «Российская 
газета», Минпросвещения России  и на 
сайте Минобрнауки России.

Работы, оформленные в соответст-
вии с изложенными в Перечне требовани-
ями, принимаются в рабочие дни лично от 
авторов или их доверенных лиц в Мини-
стерстве науки и высшего образования 
Российской Федерации по адресу: 
125009, г. Москва, Брюсов переулок, д. 21, 
каб. 134, а также размещаются авторами 
на сайте «правпремии.рф» с даты публи-
кации настоящего объявления в «Россий-
ской газете» до 10 февраля 2022 года. 

В здании действует пропускная систе-
ма. В связи с этим прием работ осуществ-
ляется строго по предварительной записи 
по телефону (за два дня).

Контакты для справок:
Синявская Анастасия Сергеевна, 

8 (495) 547-12-59 (доб. 3815),
Терехина Алина Алексеевна, 8 (495) 

547-12-59 (доб. 3823).
Электронная почта: pravpremii@

minobrnauki.gov.ru.
Работы, оформленные с нарушением 

указанных требований, не принимаются. 
Представленные материалы на конкурс 
авторам не возвращаются.

Объявление о конкурсе работ, 
представляемых на соискание премий 

Правительства Российской Федерации 2022 года 
в области образования
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Песочная терапия 
может стать 
частью школьной 
программы 

Справка «РГ»

Правительственная комиссия по русскому языку была создана в авгу-

сте прошлого года по поручению Владимира Путина. В нее вошли 43 че-

ловека. Председателем комиссии стал министр просвещения Сергей 

Кравцов.

Справка «РГ» 

Проект РДШ «Шеф в школе» был запущен осенью 2020 года. У ребят 

появилась возможность влиять на меню в столовых, оценивать вкус 

блюд, ассортимент, состояние помещений, выявлять проблемы и рас-

сказывать о лучших практиках, делиться своими идеями, а также полу-

чать знания от кулинаров страны. Он охватывает все 85 субъектов стра-

ны. На сайте зарегистрировано более 7500 участников.

— Читайте также: Какой результат 
дало использование йодирован-
ной соли в школьном питании
rg.ru/art/2194285

1

Справка «РГ»

По указу президента в 2018 году 

Российский университет тран-

спорта получил право разрабаты-

вать и утверждать свои стандарты 

по всем уровням высшего образо-

вания. В составе вуза — шесть про-

фильных академий, шесть инсти-

тутов, пять колледжей и гимназия.
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НАБЛЮДАТЕЛЬ Череда кризисов в чешской политической жизни продолжается

В густом тумане
Владимир Снегирев, Прага

Без президента
Нет, формально президент у 

Чехии есть — это все тот же Ми-
лош Земан, второй срок кото-
рого заканчивается лишь через 
полтора года. Однако вот уже 
больше месяца глава государ-
ства находится на больничной 
койке, сначала в реанимацион-
ном отделении военного госпи-
таля, а теперь в обычной реаби-
литационной палате.

Был момент, когда с пода-
чи сенатского спикера Зема-
на даже хотели досрочно осво-
бодить от его полномочий, как 
лицо, не способное должным 
образом выполнять свои обя-
занности. Но сейчас такие раз-
говоры утихли, а произошло это 
оттого, что 77-летний политик в 
очередной раз лишил козырей 
своих оппонентов.

Во-первых, в довольно про-
должительном интервью од-
ному из радиоканалов он заве-
рил сограждан, что чувствует 
себя хорошо, сбросил лишний 
вес и даже покончил с курени-
ем. Свои полномочия Земан на-
мерен исполнять и дальше, а за-
тем «как счастливый пенсио-
нер» уйти на заслуженный от-
дых. «Надеюсь, к тому времени 
мое бунгало будет уже законче-
но», — пошутил президент, имея 
в виду строительство скромной 
дачи неподалеку от его сегод-
няшней официальной госрези-
денции.

Во-вторых, он согласился с 
кандидатурой Петра Фиалы на 
пост главы будущего правитель-
ства и пообещал не затягивать 
с утверждением нового каби-
нета. Фиала — лидер коалиции, 
победившей на недавних пар-
ламентских выборах. 8 ноября 
только что избранные депутаты 
нижней палаты чешского пар-
ламента провели первое засе-
дание, а список министров, ви-
димо, будет представлен на ут-
верждение главы государства к 
концу месяца.

И конечно, Земан в том ин-
тервью — первом за последние 

сорок дней — не упустил шан-
са вставить шпильку своим оп-
понентам. На сей раз его мише-
нью стали молодые политики 
из партии Пиратов, с треском 
проигравшие выборы, хотя еще 
недавно, по всем прогнозам, их 
ждал триумф, а главного «пира-
та» пана Бартоша даже прочили 
в премьеры. «На примере этого 
провала вы можете убедиться, 
насколько лживы как чешские 
медиа, так и опросы обществен-
ного мнения», — ядовито заме-
тил президент.

Без правительства
Опять-таки, формально пра-

вительство пока есть, и им про-
должает руководить Андрей Ба-
биш. Тот самый олигарх, мил-
лиардер, который стоит у руля 
политического движения ANO. 
Эта структура была победите-
лем прошлых выборов, а затем 
в коалиции с социал-демокра-
тами и коммунистами обеспе-
чила себе парламентское боль-
шинство. По итогам октябрь-
ского референдума ANO опять 
показало хороший результат, 
однако ни социал-демократы, 
ни коммунисты на этот раз в ни-
жнюю палату не попали, объе-
диняться не с кем. Поэтому Ба-
биш уже объявил, что его каби-
нет отправляется в отставку, а 
сам премьер вместе с движени-
ем переходит в оппозицию. Со-
ответствующее прошение уже 
подано президенту.

При этом Бабиш, легко от-
казавшийся от премьерского 
кресла, конечно, лукавит, недо-
говаривает. Явно не хочет свя-
зывать свое имя с тяжелым пе-
риодом, в котором оказалась 
страна. Опытный управленец, 
он прекрасно понимает, какая 
неподъемная ноша перейдет в 
наследство новому кабинету 
и какие непопулярные реше-
ния придется принимать ми-
нистрам уже в первые дни 2022 
года. Пандемия и связанные с 
ней осложнения продолжают 
наносить удар за ударом едва 
ли не по всем отраслям чеш-
ской экономики. Если и есть 
рост, то это рост инфляции, 

безработицы, негативных на-
строений.

Чехи уже готовы к тому, что 
с нового года могут на тридцать 
процентов подорожать тари-
фы на электричество, на семь-
десят процентов вырасти цены 
для потребителей природного 
газа, дороже станут продукты и 
проездные билеты на все виды 
транспорта.

Кстати, и с формированием 
нового состава правительства 
не все так безоблачно, как поо-
бещал с больничной койки Зе-
ман. Он ведь сразу оговорился: 
с кандидатами на министерские 
посты будет встречаться лич-
но. И, как считают эксперты, не 
каждый соискатель этот экза-
мен пройдет. Например, мало 
шансов возглавить внешнепо-
литическое ведомство у 36-лет-
него «пирата» Яна Липавского, 
который активно препятство-

вал участию России в тендере 
на достройку АЭС «Дукованы», 
проявил себя как последова-
тельный русофоб.

Зная характер президента, 
можно ожидать повторения той 
ситуации, которая сложилась 
четыре года назад, когда страна 
жила без правительства целых 
восемь месяцев.

Нового кабинета еще нет, но 
документ, излагающий основ-
ные векторы его деятельности, 
депутаты уже обнародовали. 
Это программное заявление об-

ещает вернуться к традициям 
первого президента Чехии Вац-
лава Гавела, сконцентрировать 
усилия на защите прав человека 
и поддержке демократии, идти 
путем дальнейшей интеграции 
с ЕС и НАТО, а также ревизовать 
в сторону ужесточения отноше-
ний с Китаем и Россией.

Что же касается самого Ба-
биша, то он, еще не сложив с 
себя премьерские полномо-
чия, вновь попал под огонь сво-
их недругов. Прокуратура уже 
объявила, что намерена вновь 

обратиться к парламентариям 
с предложением о лишении оли-
гарха депутатской неприкосно-
венности в связи с продолже-
нием расследования о якобы 
жульническом получении круп-
ных субсидий от ЕС для бизнес-
структур премьера. А полиция 
Чехии занялась проверкой сиг-
нала о возможном нарушении 
Бабишем правил дорожного 
движения. Неизвестный «до-
брожелатель» донес в полицию, 
что глава кабинета, управляя 
собственным автомобилем на 
трассе D1, будто бы иногда от-
влекался от дороги для просмо-
тра документов.

Очередные атаки на полити-
ка теперь связывают с его воз-
можными президентскими ам-

бициями. Выбирать хозяина 
Пражского Града будут через 
полтора года, и Андрей Бабиш, 
безусловно, способен стать од-
ним из главных претендентов.

Без наших
Еще один важный фактор 

местной политической жизни 
связан с тем глубоким кризи-
сом, который весной случился 
в отношениях между Чехией и 
Россией. В итоге с подачи Праги 
оба государства почти обнули-
ли дипломатическое присутст-
вие, резко сократили контакты 
по всем другим направлениям.

В сухом остатке кроме про-
чего — исключение России из 
возможного участия в дострой-
ке АЭС «Дукованы». Здесь со-
шлись воедино интересы тех ру-
софобов-политиков, усилиями 
которых свергнут с пьедестала 
памятник освободителю Пра-
ги маршалу Ивану Коневу, была 
развернута клеветническая 
кампания о подрывах оружей-
ных складов Врбетице и тех вли-
ятельных кругов на Западе, ко-
торые категорически не желали 
допустить Россию к участию в 
«атомном» тендере.

И если вопрос о разумной 
численности диппредстави-
тельств еще как-то можно было 
обсуждать, то история с «Дуко-
ванами» с точки зрения здраво-
го смысла выглядит абсолютно 
неразумной. Ведь первый энер-
гоблок, а значит, и вся сопутст-
вующая инфраструктура были 
сооружены Советским Сою-
зом, по нашим технологиям. 
А достройка, в случае участия 
«Росатома», сулила Чехии, что 
80 процентов всех работ выпол-
нят местные фирмы и местные 
специалисты. Никто сейчас не 
знает, как станут выкручивать-
ся из этой ситуации чешские 
энергетики.

Понятно, что вот уже пол-
тора года в Праге и на местных 
курортах из-за пандемии сов-
сем нет российских туристов. 
Чехия, в отличие от Венгрии, 
не спешит с выдачей шенген-
ских виз своим гостям. К этому 
располагает и очередное насту-

пление ковида: в последние дни 
идет взрывной рост заболев-
ших, и, похоже, первое, что при-
дется делать новому правитель-
ству, это вновь ужесточать ка-
рантинные меры.

Если в риторике ряда мест-
ных политиков продолжают 
звучать русофобские ноты, то 
на бытовом уровне градус отно-
шения к нашей стране, судя по 
опросам общественного мне-
ния, не изменился. Показателен 
такой факт: проходившую не-
давно в галерее Южночешского 
края выставку работ русского 
авангарда посетили 22 тысячи 
человек. Аншлаг, то есть стопро-
центный спрос на билеты, был 
все дни, когда здесь демонстри-
ровали картины из художест-
венного музея Екатеринбурга.

Или еще. Прошлый год стал 
рекордным по числу молодых 
россиян, обучающихся в чеш-
ских вузах. Их было семь с поло-
виной тысяч. За десять послед-
них лет число наших ребят, же-
лающих бесплатно получить 
высшее образование в Чехии, 
выросло в три раза.

Чехов всегда отличал разум-
ный прагматизм, недаром так 
популярна здесь сага о бравом 
солдате Швейке. Поэтому мно-
гие местные бизнесмены, дея-
тели культуры, политики, жур-
налисты в разговорах со мной 
выражали надежду на то, что 
черная полоса в отношениях 
между нашими странами обя-
зательно завершится, что нам 
гораздо выгоднее жить в мире и 
согласии, а если и обмениваться 
чем-то, то не глупыми подозре-
ниями, а товарами, технологи-
ями, хоккейными командами и 
туристами.

Но сейчас мяч, кажется, на 
чешской стороне. И вариантов 
для того, чтобы выказать жела-
ние вернуться к диалогу и со-
трудничеству, достаточно много. 
Например, отчего бы Чехии не 
признать наконец легитимность 
вакцинации «Спутником V»? С 
чего-то ведь надо начинать.

Густые осенние туманы, на-
крывшие Центральную Европу, 
когда-то все равно рассеются. 

Покинув реанимационное отделе-
ние, Милош Земан прямо с больнич-
ной койки продолжил управлять 
государством.

А К Ц Е Н Т

Чехов всегда отличал разумный 
прагматизм, недаром так популярна 
здесь сага о бравом солдате Швейке

Главная сенсация авиасалона Dubai Airshow 2021 — презентация Россией легкого тактического истребителя пятого поколения Checkmate («Шах и мат»).

АВИАЦИЯ С большим успехом проходят премьеры российских 
самолетов на авиасалоне в Дубае

Истребитель ставит шах
Сергей Птичкин

В 
д е н ь  от к р ы т и я  D u b a i 
Airshow 2021 впервые за 
историю мировых авиа-

салонов прошло сразу несколь-
ко зарубежных отечественных 
премьер авиационной, в том 
числе беспилотной, и ракетной 
техники. Причем авиацию убе-
дительно представили как в во-
енном, так и в гражданском сег-
менте.

Конечно, самым эффектным 
был показ легкого тактического 
истребителя Checkmate («Шах 
и мат»). Презентацию посетил 
его Высочество Мохаммед бен 
Рашид Аль Мактум — вице-пре-
зидент и премьер-министр Объ-
единенных Арабских Эмиратов, 
эмир Дубая. Судя по реакции, 
самолет и само его представле-
ние произвели впечатление на 
высокого гостя. И это не удиви-
тельно. Показ самолета сопро-
вождался не только ярким ла-
зерным шоу, но и представлени-
ем нового парфюма, названно-
го также Checkmate. Утвержда-
ется, что этот аромат тоже мож-
но отнести к пятому поколению.

В дополнение к привезен-

ной в Дубай полноразмерной 
модели истребителя «Ростех» 
разместил на YouTube-кана-
лах госкорпорации и ОАК но-
вый видеоролик. На нем наря-
ду с пилотируемой машиной 
впервые демонстрируются ка-
дры беспилотной модификации 
Checkmate. Похоже, появление 
этого истребителя на мировом 
рынке вооружений действи-
тельно кому-то может поста-
вить мат.

Глава ОАК Юрий Слюсарь 
сообщил, что на авиазаводе в 
Комсомольске-на-Амуре гото-
вятся к производству истреби-
телей пятого поколения Су-75 
Checkmate. А гендиректор го-
скорпорации «Ростех» Сергей 
Чемезов, отвечая на вопросы 
журналистов, уточнил: «Что-
бы поднять самолет, нужно где-
то три опытных машины, три 
образца, которые будут осу-
ществлять испытательные по-
леты». Они должны быть по-
строены в 2023 году, после чего 
начнутся их испытания в воз-
духе. 

Сообщается, что «Рособо-
ронэкспорт» в рамках Dubai 
Airshow 2021 начал вести ин-

тенсивные переговоры о по-
ставках с потенциальными по-
купателями Checkmate. Объем 
этих поставок зарубежным за-
казчикам на ближайшие 15 лет 
оценивается в 300 машин. 

Наряду с боевой сенсацией 
наши авиастроители показали 
и гражданские новинки — сред-
немагистральный МС-21-310 и 
бизнес-самолет на базе Superjet 
100. МС-21-310 примечате-
лен тем, что на нем установле-
ны отечественные реактивные 
двигатели большой мощности 
ПД-14. А Superjet 100, получив-
ший в своей бизнес-версии но-
вое имя — AURUS Business Jet, по 
характеристикам и цене очень 
выгодно отличается от зару-
бежных конкурентов. Экспер-
ты уверены, что у этих машин 
хорошие перспективы на вну-
трироссийском и зарубежном 
рынках пассажирской авиации.

Концерн Воздушно-косми-
ческой обороны «Алмаз-Ан-
тей» впервые демонстрирует 
за рубежом новейшую зенит-
ную ракетную систему С-350Е 
«Витязь» и зенитный ракет-
ный комплекс нестратегиче-
ской противоракетной оборо-

ны 98Р6Е «Абакан». И они тоже 
оказались в зоне повышенного 
внимания профессиональных 
участников Dubai Airshow 2021.

И еще одна сенсация, кото-
рую предстоит оценить. Это на-
стоящий прорыв отечествен-
ных ударно-разведывательных 
беспилотников. Их демонстри-
рует компания «Кронштадт». 
По словам главы «Рособоронэк-
спорта» Александра Михеева, 
наша страна зашла на мировой 
рынок беспилотников с некото-
рым опозданием, но сейчас мы 
активно наращиваем упущен-
ное и работаем на уровне веду-
щих производителей. 

Уже получено около 15 зая-
вок на поставку за рубеж дро-
нов «Орион-Э» и состоялись 
переговоры об экспортных по-
ставках этих беспилотников с 
делегациями из более чем деся-
ти стран. Экспортные поставки 
могут начаться уже в следую-
щем году.

Проявлен интерес и к беспи-
лотному летательному аппара-
ту радиолокационного дозора 
«Гелиос-РЛД», а также перспек-
тивному скоростному ударно-
му дрону «Гром». 

ИТОГИ Стали известны победители конкурса «Семья года-2021» 

Семь счастливых Я
Татьяна Владыкина

В 
столице подвели итоги не-
обычного конкурса, в ко-
тором приняли участие 

дружные, счастливые и талан-
тливые семьи нашей страны. 
Всероссийский конкурс «Семья 
года» проводится уже шестой 
год. В этом году лауреатами кон-
курса стали 85 семей, но, как и 
в прошлом году, бушующий ви-
рус внес коррективы — на цере-
монию награждения в Москву 
организаторы конкурса смогли 
пригласить только пять семей-
победительниц.

— В этом конкурсе нет про-
игравших, все победители, — го-
ворит Лилия Гумерова, предсе-
датель оргкомитета конкурса. 
— Каждый год в конкурсе при-
нимает участие более трех ты-
сяч семей, все семьи очень ста-
раются и очень талантливо бо-
рются за право представлять 
свой регион. Номинации у нас 
самые разные, но самое главное 
то, что мы каждый год видим се-
мьи, которые не боятся преодо-
левать трудности, которые го-
товы прийти на помощь, участ-

вовать в различных гуманитар-
ных и волонтерских проектах. 
Эти семьи— золотой резерв на-
шей страны.

Многодетная семья Конс-
тантина и Елены Бусыревых 
приехала из Брянской обла-
сти. Эта семья стала лучшей в 
номинации «Многодетная се-
мья». «Семь я» — это про Бусы-

ревых, их ровно семеро. В дале-
ком 1988-м году Костя и Елена 
познакомились в совсем не ро-
мантичном месте — в спортза-
ле. Константин уже был чем-
пионом Коми АССР по вольной 
борьбе и дзюдо. Юные супруги 
мечтали о большой семье, где 
старшие помогают младшим, 
все друг друга поддерживают.  
Их мечта сбылась. Секретом 
дружной семьи Константин и 
Елена всегда готовы поделить-

ся, в один голос они утвержда-
ют, что главное — любовь и слу-
жение друг другу.  

Денис и Надежд Соляковы 
приехали из Рязанской обла-
сти. Их семья стала победитель-
ницей в номинации «Сельская 
семья». В семье 8 человек. Де-
нис Петрович и Надежда Сер-
геевна восстанавливают храм 

и авторитет православной цер-
кви среди молодежи села Но-
вое Еголдаево Ряжского района. 
Денис Петрович — священник. 
Отец Дионисий — талантливый 
резчик по дереву, который сво-
ими руками создал все убран-
ство храма, его супруга тоже не 
отстает в этом искусстве и пре-
подает резьбу по дереву в Вос-
кресной школе при храме. Се-
мья Соляковых содержит боль-
шое хозяйство, но это не мешает 

Надежде Сергеевне в свободное 
время шить красивые платья 
дочкам, вышивать иконы. Она 
успевает обучить рукоделию не 
только своих дочерей, но и всех 
желающих односельчан.

В номинации «Молодая се-
мья» победителями стали Илья 
и Ольга Снежковы из Тверской 
области. История этой семьи 
началась в 2005-м году. В се-
мье двое детей. Четвероклас-
сница Алина с двух лет катает-
ся на коньках, лыжах и велоси-
педе. Когда у Алины проходят 
соревнования, за нее болеет 
младший брат Матвей, кото-
рый тоже чуть ли не с пеленок 
стоит на лыжах. Алина говорит, 
что очень хочет быть похожей 
на папу. Илья Снежков — при-
зер и обладатель множества на-
град по лыжным гонкам, кросса 
кантри на велосипеде, по лыже-
роллерам и бегу на большие ди-
станции. Папа Илья —  тренер по 
лыжным гонкам в местной шко-
ле олимпийского резерва. Девиз 
семьи — дарите детям праздник, 
ведь детство не вернуть, а счаст-
ливые дети могут расти только в 
жизнерадостной семье».  

А К Ц Е Н Т

Секрет дружной семьи — любовь
и служение друг другу
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МУЗЫКА В пандемию 
звезды увлеклись 
экспериментами

Липа для 
Элтона Джона

Александр Алексеев

Можно многое не принимать в музыке и жизненных 
принципах Элтона Джона, но его трудолюбие впечат-
ляет. Работу над  33-м студийным альбомом он продол-
жал в десяти студиях от Лондона до Лос-Анджелеса и 
Джексонвилла.  Сам-то английский сэр ушел на самои-
золяцию и пел, играл из дома, а в эти студии приходили 
играть и подпевать ему многие звездные музыканты. 
Делали это через интернет. Компания подобралась шу-
страя и противоречивая: от  новой звезды дискотек Дуа 
Липы и Стиви Никс, прославившейся в Fleetwood Mac, 
до резких и шумных рокеров из Red Hot Chili Peppers 
и Metallica.  А еще  Элтон Джон впервые объединил на-
строения и ритмы с рэперами — от Lil Nas X до Май-
ли Сайрус.  Причем никто из них 74-летнему мэтру 
не отказал.  В итоге вышедший 22 октября альбом The 
Lockdown Sessions (то бишь «Записи, сделанные во 
время локдауна») стал одним из самых разноплановых 
альбомов не только в его дискографии, но и в истории 
музыки ХХI века. 

В том, что Элтон Джон решил так рискнуть, нет ни-
чего удивительного. Новые удачные песни он не пи-
сал с 2016 года. Да и вышедший тогда диск Wonderful 
Crazy Night содержал в основном довольно приторные 
и привычные бал-
лады, в которых не-
кая слащавость и 
любование чувст-
вами казались са-
моцелью, деклари-
руемой больше, чем 
искренность и све-
жесть эмоций.  

Да, Элтон всегда 
был смелым. Свадь-
бу хотел сыграть 
на крыше Исааки-
евского собора в 
Санкт-Петербурге, 
а в недавнем туре Farewell Yellow Brick Road выходил 
на сцену с воспалением легких.  Даже после травмы 
бедра был готов продолжать гастроли.  Поэтому и хо-
рошо, что в середине 2021 года взял паузу из-за повре-
ждения и локдауна.  Ведь, глядя в зал, уже можно было 
задуматься о том, что новых поклонников, выросших 
без его баллад, не пребывает.  А моду и актуальный са-
унд ему самому освоить не удается, в отличие от Ма-
донны, которая с середины 90-х начала приглашать 
трендовых продюсеров,  отчего и оставалась  в хит-па-
радах.  А прекрасный мелодист Элтон Джон на столь 
смелые поступки решиться не мог. И поэтому, несмо-
тря на аншлаги, все более превращался в артиста му-
зыки-ретро. 

Все изменил  случившийся локдаун: из-за панде-
мии впервые за восемь лет мэтр надолго остался дома 
в студии. Там его и разыскали австралийские диджеи 
из проекта Pnau. Сделали ремикс  хита середины 80-х 
Cold Heart, когда он мог никуда не спешить и спокой-
но послушать: и новые всплески электронных эмоций, 
и сбивки ритма, и горделивый, сочувствующий вокал 
Дуа Липы, и резкие отважные подпевки самих австра-
лийских парней. В итоге довольно однообразная, ме-
стами унылая песня стала яркой, динамичной и при-
тягательной.  А Элтон Джон благодаря этому ремиксу 
впервые за 16 лет возглавил рейтинг самых продава-
емых синглов Великобритании, который впервые по-
корился ему ровно 50 лет назад. И хорошо, что после 
этого он сразу же не вернулся к сочинению своих тра-
диционных баллад, а нашел в себе смелость дать посо-
трудничать с ним и другим артистам, диджеям. Может, 
благодаря «Холодному сердцу» ему и самому снова 
стало очень интересно экспериментировать впервые 
за долгие годы.  

«Я теперь с радостью вписываюсь в авантюры и сле-
жу за современной сценой, — рассказал он после воз-
вращения на первое место в хит-параде и добавил: — Я 
снова становлюсь сессионным музыкантом, как и 54 
года назад…» 

В итоге The Lockdown Sessions  стал не просто оче-
редным студийным диском, а ультрасовременным 
микстейпом: плейлистом на 65 минут звучания, со-
ставленным из 16 его лучших сотрудничеств с колле-
гами из мира рока, рэпа, электроники и танцевальных 
жанров за время локдауна.  С Lil Nas X  и Ники Минаж  
Элтон Джон согласился даже петь вторым голосом. 
Очевидно,  чтобы потом развернуться и самостоятель-
но в этой новой для себя музыке. А самым необычным 
треком стала новая версия Nothing Else Matters «Ме-
таллики» — с рэпершей Майли Сайрус у микрофона. 
Тоже никому мало не покажется…  

ТОЛЬКО В «РГ»  Выдающаяся американская оперная певица Джойс ДиДонато: 
Надо довериться себе и идти побеждать

Гимн радости
Владимир Дудин

В
ыдающаяся меццо-сопра-
но современности амери-
канская певица Джойс Ди-

Донато исполнила в России во-
кальный цикл «Зимний путь» 
Шуберта вместе с пианистом 
Крейгом Терри в Большом зале 
Санкт-Петербургской филар-
монии. Совсем скоро Джойс го-
товится выйти в титульной пар-
тии в драматической оратории 
«Теодора» Генделя о христиан-
ской мученице в Венской «Ан 
дер Вин» и миланском «Ла Ска-
ла», а в январе и в лондонском 
«Ковент-Гардене». В России пе-
вица выступит в марте в Кон-
цертном зале «Зарядье». Певи-
ца рассказала «РГ» о том, как 
важно аккумулировать радость, 
почему полезно оставлять нега-
тивные эмоции на сцене и поче-
му жить не может без музыки 
Генделя.

Ваши красноречивые имя и 
фамилию можно перевести 
как «радость дающая». Это 
совпадает с вашим жизнен-
ным кредо?

ДЖОЙС ДИДОНАТО: Я пытаюсь быть 
и драматичной, и даже иногда 
дивой, но мое естественное со-
стояние — быть в радости. Если 
я вдруг не испытываю чего-то 
подобного, то как можно скорее 
стараюсь вновь обрести ее. Обо-
жаю нести радость, культиви-
ровать ее, делиться ей — это тот 
мир, в котором мне хотелось бы 
жить всегда. Однако все относи-
тельно. Много времени я прово-
жу на сцене, где приходится вы-
ражать и другие чувства — гнев, 
раздражение, злость, горе, пе-
чаль. Я же обязана выразить эти 
чувства своих героинь и героев, 
чтобы и публика в зале могла по-
чувствовать это. Музыкантам 
дается дар — сначала вызвать цу-
нами эмоций в себе, чтобы по-

сле этого почувствовать очище-
ние и освободить место для ра-
дости. Получается что-то вроде 
терапии. 

В одном из интервью вы при-
знались, что после локдауна 
пришлось «восставать из пе-
пла». Уже восстали?

ДЖОЙС ДИДОНАТО: Все зависит от 
дня. С одной стороны, за это вре-
мя я получила уникальную воз-
можность отдохнуть за послед-
ние двадцать лет. Мои мозги, го-
лос, тело обрели на это время ти-
шину и покой. Но с другой сторо-
ны, смотрела на то, что происхо-
дит во внешнем мире, испытывая 
глубокую печаль и грусть, глядя 
на потери как человеческие, так 
и экономические, на ненормаль-
ное, фрустрирующее разделение 
людей, которое становилось все 
сильнее, нанося удар за ударом. 
Мне становилось тревожно, и я 
превращалась в пепел, хотелось 

исчезнуть, сказать всему этому 
«нет»: «Я остаюсь с моими цве-
тами». Я вырастила много цве-
тов за этот год. Они не знали ни о 
ковиде, ни об отменах выступле-
ний и масках, продолжая расти, 
тянуться к небу. Я бы хотела всег-
да быть со своими цветами, но не 
могла. Пришлось восстать из пе-
пла, чтобы крикнуть: «Челове-
чество, ты поглупело! Но сейчас 
чуточку успокоилось — и вперед! 
Слушать «Зимний путь» Шубер-
та. Все будет хорошо!» В разделе-
нии людей, доводящем их до без-
умия и ярости мне виделся куда 
более страшный вирус. В связи с 
этим не могу не вспомнить одну 
забавную историю из прошло-
го. Когда мне было 13, меня бес-
покоила «холодная война». И я 
написала письму президенту Ро-
нальду Рейгану: «Дорогой прези-
дент Рейган, я уверена, что если 
вы и Горбачев встретитесь вме-
сте и поговорите, то поймете, 
что у наших народов очень мно-
го общего. И увидите, что на пла-
нете воцарится мир». Я получила 
очень красивый ответ: «Дорогая 
мисс Флаэрти, президент при-
знателен за то, что благодаря вам 
услышал голос молодежи». Это 
борьба за правду присуща мне и 
по сей день.

Не потому ли сцена конфрон-
тации Марии Стюарт и 
Елизаветы I из оперы «Мария 
Стюарт» Доницетти явля-
ется одним из вашим личных 
исполнительских шедевров? 

ДЖОЙС ДИДОНАТО: О, да! Эта сцена 
действительно требует экстра-
ординарных способностей, что-

бы быть исполненной. Это все 
нужно пропустить сквозь себя, 
чтобы быть убедительным: без 
этого публика просто не пове-
рит. Для этого нужно крепко 
ухватиться за суть происходя-
щего, сделать частью своих пе-
реживаний, чтобы это чувст-
вовалось в движении каждой 
мышцы, в звучании каждой ин-
тонации. Нужно открыться на-
строению Марии Стюарт, ос-
мелившейся сказать в лицо всю 
правду. Нужно довериться себе 
и идти побеждать. Такие чувства 
мы вряд ли испытаем в реальной 
жизни, хотя нечто подобное мы 
не так редко ощущаем внутри 
себя, боясь выплеснуть наружу, 
особенно многие женщины.

А где вы учились актерству? 
Может быть, у голливудских 
актрис? Или вам достаточно 
текста партитуры?

ДЖОЙС ДИДОНАТО: При всем моем 
уважении нет ничего более не-
лепого, чем стоять на сцене не-
подвижно в пышном костюме и 
издавать набор звуков без связи 
с тем, о чем поешь, что хочешь 
выразить. Ведь даже в таких с 
виду простых вещах, как «Зо-
лушка» Россини, кажущейся на-
ивной, поется о любви, добро-
те — о том, за что мы боремся, 
если, конечно, бодрствуем, не 
спим. Мы выходим на оперную 
сцену, чтобы понять любовь, 
смерть, ненависть, одиночест-
во, власть — энциклопедию чело-
веческого опыта в наиболее суб-
лимированном виде. Я должна 
следовать за текстом партиту-
ры, осозновать, чтобы это было 

спето с соответствующей музы-
кальной гармонией, диссонан-
сом, почему это важно. Этому я 
научилась не в консерватории. 
Или, если хотите, в консервато-
рии самой жизни. 

Совсем скоро вы выйдете на 
сцене венского театра «Ан дер 
Вин», а затем и в «Ла Скала» 
исполнить титульную пар-
тию в опере «Теодора» Генде-
ля. Гендель — ваш фаворит с 
давних пор. В чем сила этой 
привязанности?

ДЖОЙС ДИДОНАТО: Да, мне повез-
ло, потому что оперы Генделя в 
артистическом плане для меня 
значат очень много, дают мне 
столько всего сразу. Для меня 
огромной радостью является 
каждый раз возвращаться к на-
следию этого композитора. Мой 
голос в этой музыке чувствует 
себя счастливым, наиболее ор-
ганично, ему дышится приволь-
но и легко. Я уходила к Берлио-
зу — и возвращалась к Генделю, 
пела ХХ век — и снова бегу назад. 
Я расширяюсь — и возвраща-
юсь, расширяюсь — и возвраща-
юсь. Это как вдох и выдох. Му-
зыкальный аппетит у меня всег-
да был очень хороший. Но Мо-
царт, Россини и Гендель требу-
ют чистоты и ясности. Для меня 
в этом кроется дар вокального 
здоровья и долговечности.  

КИНО   

Начались 
съемки 
сериала 
«Шаляпин»

БАС ВСЕЯ РУСИ

Сусанна Альперина, 
Инга Бугулова

О сериале, посвященном Федо-
ру Шаляпину, говорили не раз. 
Назывались разные авторы и 
исполнители ролей. И вот теле-
канал «Россия 1» официально 
объявил о начале съемок много-
серийного фильма «Шаляпин». 
Им будут заниматься создатели 
проектов «Грозный», «София» и 
«Годунов».

«Это история невероятно-
го таланта, немыслимой сла-
вы и великой силы характера. 
В него влюблялись без памяти, 
ему завидовали до ненависти. 
Шаляпин всегда вызывал бурю 
эмоций, никого не оставляя рав-
нодушным. Впервые в кино — 
судьба легендарного баса земли 
русской, прогремевшего на весь 
мир», — говорится в сообщении 
телеканала. 

Многосерийный фильм «Ша-
ляпин» расскажет о таланте, ко-
торый вырос в крестьянской се-
мье, но смог ворваться в блиста-
тельный мир театра и завоевал 
высоты, которых прежде никто 
не достигал. Федор Шаляпин об-
рел любовь миллионов, но смог 
ли сам добиться личного сча-
стья и сделать выбор между дву-
мя любимыми женщинами?

Роль легендарного баса в кар-
тине режиссера Егора Анашки-
на исполнит Александр Горба-
тов. Также в фильме снимаются 
Юлия Снигирь, Мария Смоль-
никова, Федор Лавров, Ян Цап-
ник, Александр Яценко, Федор 
Добронравов, Ирина Пегова и 
многие другие.

Съемки сериала «Шаляпин» 
начались в Санкт-Петербурге, а 
также пройдут в Москве, Кост-
роме и Милане. Премьера состо-
ится в эфире телеканала «Рос-
сия» в следующем году.  

ТЕАТР Сергей Газаров представил свой первый спектакль 
на Прогресс сцене

Страхи городка
Ольга Штраус

Х
удожественный ру-
ководитель театра 
«Прогресс сцена Ар-
мена Джигарханя-
на» Сергей Газаров, 
не так давно назна-
ченный на эту дол-
жность, поставил 
здесь свой первый 

спектакль.
Пьесу по мотивам фельетон-

ного романа Салтыкова-Ще-
дрина «Современная идиллия» 
написал полвека назад Сергей 
Михалков, в его инсценировке 
она получила название «Бала-
лайкин и К» и впервые явилась 
зрителю в постановке Георгия 
Товстоногова на сцене «Совре-
менника». Разгар застоя ХХ века 
прекрасно рифмовался с перио-
дом реакции века ХIХ, описан-
ного Щедриным.

Но не политические аллю-
зии интересуют Газарова в пер-
вую очередь. В центре его вни-
мания — история оподления че-
ловека. Именно трансформация 
человеческой души, возвышен-
ной и прекрасной, превращение 
ее в мелкую душонку обывате-
ля, способного ради собствен-
ной выгоды пойти на что угодно, 
вплоть до преступления — вот 
что ставит режиссер в фокус ис-
следования.

Парадоксальным образом 
спектакль, повествующий о та-
ких печальных метаморфозах, 
получился на редкость ярким, 
заразительно-смешным. Сло-
вом, перед нами — настоящая 
трагикомедия, не угнетающая, а 
очищающая душу живительным 
юмором.

Едва ли не основную роль в 
постановке играет массовка. 
Это почти балет из шести муж-
ских персонажей. Они то и дело 
молчаливо вмешиваются в диа-
логи героев, грозят им, нашеп-
тывают, подталкивают, а то и 
вытаскивают на первый план. 
Словом, символизируют не то 
внутренние страхи героев, не то 
непреодолимые внешние обсто-
ятельства. 

Сценография спектакля 
остроумна и проста (художник 
Владимир Арефьев). Вместо зад-
ника — стена, словно собранная 
из мелких деревянных плашек. 
Она временами распахивается 
наподобие ширмы, являя нам и 
вовсе уж инфернальный мир. За-
зеркалье? Подсознание? Неве-
домое будущее? А собранные из 
таких же плашек гигантские ко-
леса превращаются то в уютные 
диваны, то в основание пирами-

ды для неустойчивого равнове-
сия, на которой балансируют ге-
рои. Ведь нравственный выбор — 
он всегда такой шаткий…

При этом временами на сце-
не являются вполне себе реали-
стичные предметы вроде канце-
лярского стола с зеленым сук-
ном или полосатой надувной 
колбасы — такие устанавливают 
на аэродромах для выяснения 
направления ветра. Прозрачная 
метафора людей-флюгеров.

Салтыков-Щедрин, подоб-
но современным постмодерни-
стам, сталкивает своего главного 
героя Рассказчика (Сергей Кли-
мов) с известными литературны-
ми персонажами — Молчалиным 
и Глумовым (Сергей Чонишви-
ли). Причем последний, как вы-
ясняется, точнее самого адепта 
«умеренности и аккуратности» 
усвоил главное правило насту-
пившей эпохи: погодить. То есть 
не рассуждать, не размышлять, 
книг не читать, поступков не со-
вершать, а замереть в ожидании, 
предаваясь радостям раститель-
ной жизни. Его кредо — «побе-
дить в себе всякое буйство духа. 
Удивлять мир отсутствием по-
ступков и  опрятностью чувств». 
Обжорство, карты, дамочки лег-
кого поведения — это все не гре-
хи, грех — вольнодумие.

Газаров — певец плоти. Ах, с 
каким аппетитным юмором ри-
сует он нам эти поначалу такие 
вроде бы милые грешки — об-
жорство по ночам, потому что 
не спится. Стремление понять 
логику квартального надзира-
теля (Сергей Серов)… Сцена в 
его кабинете, пожалуй, одна из 
лучших в спектакле. Каждая ак-
терская работа здесь — шедевр. И 
все же отметим особо Артемия 
Савостьянова в роли Молодкина 
и Альберта Хасиева в образе ад-
воката Балалайкина. Если один 
поражает зал своим голосом, то 
другой — прямо-таки акробати-
ческой пластикой. Словом, пе-
ред нами разворачивается не 
просто драматическое действо, 
но своего рода и мюзикл, и ба-
лет. И примечательно, что этот 
синтетический спектакль, с ка-
лейдоскопической быстротой 
меняющий мизансцены, идет 
без сучка и задоринки: актеры 
не допускают ни одного лишне-
го движения, ни грана какой-ли-
бо осечки, помарки.

Говорят, дорога в ад вымоще-
на благими намерениями. «Ба-
лалайкин и К» уточняет — бла-
гонамеренными намерениями. 
И какими же невинными выгля-
дят поначалу соблазны этого 
пути…  

В спектакле Сергея Газарова разворачивается и драматическое действо, и мюзикл, и балет. 

В марте 2022 года Джойс ДиДонато выступит в Концертном зале «Зарядье» со своим новым проектом «Эдем». 

А К Ц Е Н Т

В разделении людей, доводящем
их до безумия и ярости, мне видится 
куда более страшный вирус

А К Ц Е Н Т

Обжорство, карты, дамочки легкого поведения — это все 
не грехи, грех — вольнодумие. Но не политические аллюзии 
в центре спектакля, а история оподления человека

Кстати

Оценив успех Элтона Джона, решились на неожиданные 

новшества в пандемию и  другие звезды.  Gorillaz поэкспе-

риментировали в стиле даб, а в буклете к релизу опублико-

вали «служебные записки» и факсы, иллюстрирующие не-

простые этапы карьеры группы. Смонтировали для кино-

проката концерт Song Machine Live и вместе с брендом ви-

ниловых игрушек создали фигурки участников своей вир-

туальной супергруппы уже в разноцветных скафандрах. 

Ну а лидер Motley Crue Никки Сикс впервые начал писать 

и издавать детские книги. А Ёлка выпустила непривычный 

для нее альбом «Без обид»: уже не танцевальный и задор-

ный, а скорее расслабляющий и медитативный.  Сама же и 

объяснила: «Я все еще верю в то, что музыка нужна… и 

мой альбом слушателя найдет и обласкает. Утешит, успо-

коит, обнимет и приютит…» Тоже сейчас очень нужно! 

Никто и не обиделся...

Роль Федора Шаляпина в сериале 
сыграет  Александр Горбатов.

СПРАВКА «РГ»

Джойс ДиДонато (урожденная 

Флаэрти) родилась в Прери-Вил-

лидж, штат Канзас. Многократный 

обладатель «Грэмми», в том числе 

в 2012 году за лучший сольный 

альбом Diva Divo в номинации 

«Классический вокал». В том же 

году вошла в список выдающихся 

исполнителей в Зале Славы ком-

пании «Граммофон». Непревзой-

денная исполнительница партий в 

операх Генделя. В репертуаре — 

Моцарт, Беллини, Россини, Дони-

цетти, Берлиоз, Массне, Р. Штраус.

Элтон Джон: 
Я традиционный 
автор песен, 
но меня восхищает 
то, как их 
пишут сейчас

В новом диске Элтона Джона 16 композиций, созданных с кол-
легами из мира рока, рэпа, электроники за время локдауна.  
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ХОККЕЙ 

СКА подписал 
контракт 
с чемпионом 
мира

ПРИГЛАСИЛИ 
ЛЕО
Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной 
лиге после паузы, после перво-
го этапа Евротура новости. Пи-
терский СКА продписал знаме-
нитого форварда сборной Фин-
ляндии Лео Комарова.

Как сообщает официальный 
сайт питерского клуба, кон-
тракт с чемпионом мира, обла-
дателем Кубка Гагарина Кома-
ровым рассчитан на два сезона 
и будет действовать до 30 апре-
ля 2023 года. В СКА нападаю-
щий будет выступать под 74 но-
мером.

Напомним, что Леонид Ко-
маров — нападающий, родил-
ся 23 января 1987 года в Нар-
ве. Рост 180 сантиметров, вес 
93 килограмма. Хоккеем на-
чал заниматься в Финляндии, 
выступал за «Эссят» и «Пели-
канс». В 2009 году перешел в 
московское «Динамо», в соста-
ве которого выигрывал чемпи-
онат России и Кубок Гагарина. 
С 2012 года, за исключением 
локаута, выступал в Север-
ной Америке за «Торонто» и 
«Нью-Йорк Айлендерс». В со-
ставе сборной Финляндии вы-
игрывал золото и дважды сере-
бро чемпионатов мира, а также 
бронзовые медали Олимпий-
ских игр. Всего в КХЛ на счету 
Комарова 110 (44+66) очков в 
210 встречах, в НХЛ он набрал 
179 очков в 550 играх.

Тем временем спортивно-
дисциплинарный комитет КХЛ 
отложил начало дисквалифи-
кации форварда «Куньлуня» 
Брендона Йипа.

Такое решение было приня-
то из-за того, что представите-
ли IIHF хотят посетить бдижай-
шие матчи пекинского клуба.

«Установить дату вступле-
ния в силу решения о двухмат-
чевой дисквалификации игрока 
«Куньлунь Ред Стар» Брэндона 
Йипа — 18 ноября 2021 года», — 
говорится в заявлении КХЛ.

В текущем розыгрыше регу-
лярного чемпионата КХЛ Йип 
провел 28 игр, набрав в них 15 
(8+7) очков.  

РЕГБИ 

Российской 
команде грозит 
предпоследнее 
место на ЧЕ

ЗДОРОВЯКИ 
ПОДВОДЯТ
Илья Трисвятский

Мужская сборная России по 
регби болезненным гостевым 
поражением от Испании завер-
шила свое участие в чемпио-
нате Европы-2021. В Мадриде 
в присутствии пяти тысяч зри-
телей наша команда уступила с 
разгромным счетом 12:49 (счет 
первой половины — 0:21).

Необходимо сразу пояснить, 
что под названием «чемпионат 
Европы» на самом деле про-
водятся соревнования команд 
второго эшелона Старого Све-
та. Лучшие сборные континен-
та выступают в «Турнире шести 
наций» — Англия, Ирландия, 
Шотландия, Уэльс, Франция и 
Италия.

Россияне, руководимые вал-
лийцем Лином Джонсом, в ны-
нешнем чемпионате до игры с 
испанцами одолели Румынию 
(18:13), Нидерланды (35:8), но 
оказались слабее Грузии (6:23) 
и Португалии (26:49). 

Уже в дебюте встречи в Мад-
риде наши парни после удале-
ния Валерия Морозова оста-
лись в меньшинстве. Хозяева 
при мощной поддержке трибун 
умело этим воспользовались. 

Теперь «медведям», как при-
нято называть нашу команду 
в регбийном мире, грозит по-
вторение худшего в истории 
выступлений на этом уровне 
результата — предпоследнее, 
пятое место. В дивизионе оста-
лось провести 18 декабря за-
ключительный матч Нидерлан-
ды — Испания. В случае весьма 
вероятной победы гостей Рос-
сия упадет на строчку ниже с ее 
нынешней четвертой позиции 
в таблице.

В последние годы благодаря 
недюжинному административ-
ному ресурсу Федерации регби 
России и современным медий-
ным технологиям у вида спорта 
в стране сложился благополуч-
ный имидж. Но ни частые теле-
трансляции, ни ежемесячный 
глянцевый журнал не заменят 
главного — спортивного резуль-
тата. Здесь явный провал. 

ТЕННИС Андрей Рублев 
впервые в карьере будет 
противостоять Джоковичу

Вот это встреча

Анна Козина

Пятая ракетка мира Андрей Рублев вчера уже после 
подписания этого номера «РГ» в печать стартовал на 
Итоговом чемпионате года, который проходит в Тури-
не. В 2020-м Андрей не смог выйти из группы, так что 
сейчас однозначно хочет пройти в плей-офф.

Правда, сделать это будет отнюдь не легче, чем в 
прошлом сезоне. Рублев попал в одну группу с первой 
ракеткой мира сербом Новаком Джоковичем, а также 
греком Стефаносом Циципасом и норвежцем Каспе-
ром Руудом. Андрей рассчитывает, что поможет опыт, 
полученный в Лондоне.

— Мне не хочется говорить о своих шансах или о том, 
что я являюсь темной лошадкой. Я просто хочу сосре-
доточиться на процессе. Попробую пройти как можно 
дальше, — цитирует Рублева официальный сайт ATP. — 
Сейчас я буду действовать немного по-другому, более 
раскрепощенно. Я кое-чему научился в прошлом году, 
проанализировал ошибки. Посмотрим, смогу ли при-
менить полученные знания, чтобы добиться большего. 
Я чувствую себя отлично. В последние две недели тре-
нировки складывались хорошо как на корте, так и за 
его пределами.

Стартовый матч Рублев провел против Циципаса. 
Счет их личных встреч был 5:3 в пользу грека. Но са-
мое интересное — это первый в карьере матч с Джоко-
вичем.

— Вообще мне нечего терять, так что я не буду ис-
пытывать никакого давления. Даже если я легко про-
играю, ничего страшного не случится, — отметил Ан-
дрей. — Когда противостоишь одному из величайших, 
нужно просто верить и выкладываться. Это единствен-
ный путь.

Между тем Новаку Джоковичу, который стартовал 
с победы над Руудом (7:6 (7:4), 6:2), вручили трофей 
как лучшему игроку мирового рейтинга ATP по ито-
гам сезона-2021. Серб уже седьмой раз завершает год 
в статусе первой ракетки мира. По этому показателю 
он обогнал американца Пита Сампраса (6) и установил 
очередной исторический рекорд.

— Приятно обойти Сампраса. В детстве он был для 
меня большим примером, и сейчас превзойти его до-
стижение — просто невероятно, — заявил Джокович в 
интервью на корте. — Но я не собираюсь на этом оста-
навливаться. 

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ  
Елена Вяльбе 
о трудностях подготовки 
к Играм-2022

В Пекин 
едем вслепую

Илья Соболев

Кубок мира 2021/22 по лыжным гонкам не за горами: 
до первой  гонки осталось всего-то десять дней. Впро-
чем, само по себе это соревнование в нынешнем сезоне 
не так ценно в свете зимней Олимпиады в Пекине. Под-
готовке к главному старту четырехлетия и была посвя-
щена вчерашняя пресс-конференция президента Феде-
рации лыжных гонок России (ФЛГР) и главного трене-
ра национальной команды Елены Вяльбе.

— Мы объявим состав в середине января, — поведа-
ла Елена Валерьевна. — Будем, наверное, одними из 
последних. Многие команды уже заранее знают, есть 
виды, где квоты фамильные. Отбор будет проходить че-
рез ряд профильных гонок на Кубке мира. На сам Ку-
бок мира задачу не ставим.

Единственный, кто освобожден от отбора — это 
Александр Большунов, который сейчас набирает фор-
му после болезни и операций и возможно пропустит 
первые гонки Кубка мира. «Его задача — готовиться к 
Олимпийским играм», — подчеркнула Вяльбе.

Отбор в российскую команду в Пекин ожидается 
жесточайший, об этом даже говорят в других сборных. 
Тем более на Игры-2022 можно будет заявить лишь по 
восемь спортсменов каждого пола.

— У каждого спортсмена будет много соревнова-
тельных дней и много гонок. Главное, чтобы спортсме-
ны дожили до конца и не устали. Даже три гонки одно-
му человеку пробежать — уже непросто. Другое дело, 
что продержать форму с начала Игр и до конца — это 
уже искусство тренера, — поделилась мыслями глава 
ФЛГР.

Размеры сборной — не единственная головная боль 
при подготовке к Пекину. На трассу в Чжанцзякоу 
лыжники приедут практически вслепую: до Олимпиа-
ды соревнований там не предусмотрено.

— Трассу мы видели только на фото и видео, — при-
зналась Вяльбе. — Представляем ее профиль: тягуны, 
длинные спуски. Вряд ли там будут скоростные гонки, 
рельеф всегда вносит свои поправки. Надеюсь, наши 
сервисеры смогут съездить туда вместе с командой 
по двоеборью, у которой будут там старты. Как гово-
рится, ошибку тренера может исправить спортсмен, 
ошибку спортсмена может исправить тренер, а ошиб-
ку сервисера не исправит никто.

Впрочем, уже сейчас известно, что будет сокраще-
на дистанция спринтерской трассы. Считается, что это 
не очень хорошо для россиян, которые больше тяготе-
ют к дистанционным дисциплинам. Впрочем, «может 
и оставшиеся 1500 метров там будут такими, что всем 
хватит».

Что касается соперников, Вяльбе уверена, они бу-
дут все те же. У мужчин — норвежцы во главе с Йохан-
несом Клэбо, у женщин в первую очередь монстру-
озная норвежка Тереза Йохауг. Неожиданностей на-
чальница наших лыжников не ждет. «Хотя в Пхёнчхан 
россияне тоже приехали аутсайдерами, а уехали с на-
градами». 

СБОРНАЯ РОССИИ Нашим футболистам надо победить в двух переходных матчах 
для выхода на первенство планеты

Идем в двойной стык
Артур Нанян, Сплит

С
борная России в послед-
ний момент упустила 
шанс напрямую выйти 

в финальную стадию чемпио-
ната мира-2022, уступив хор-
ватам (0:1). Но у команды Ва-
лерия Карпина все еще есть 
возможность поехать в Катар 
— пройти через сито стыковых 
матчей. 

Впервые в истории пер-
венств планеты стыки прове-
дут не в один этап, а в два. Вы-
ходит, теперь попасть на со-
ревнования со второй строчки 
сложнее, чем раньше. По ны-
нешнему регламенту в так на-
зываемых переходных играх 
участвуют не только команды 
со вторых мест отборочного 
цикла, но и две сборные с на-

ивысшим рейтингом Лиги на-
ций, которым не удалось про-
биться в двойку сильнейших в 
группах классической квали-
фикации (на данный момент 
это Австрия и Чехия). 

Итак, во время жеребьевки 
26 ноября в Цюрихе 12 команд 
будут поделены на шесть по-
луфинальных пар (24—25 мар-
та). Победители сыграют в фи-
нале плей-офф (28—29 марта) 
за три оставшиеся путевки. На 
обоих этапах проводят только 
один матч, а не два, как раньше. 
Хозяевами стартового раунда 
стыков станут шесть сборных 
со вторых мест с наилучши-
ми показателями. Важный мо-
мент: учитываться будут ре-
зультаты с первыми пятью со-
перниками группы. Выходит, 
поединки с киприотами, в ко-

торых россияне победили 2:0 
и 6:0, в зачет не пойдут. Прини-
мающие стороны второго этапа 
стыков определятся жребием. 

Прикинуть всех потенци-
альных соперников подопеч-
ных Валерия Карпина можно 
будет завтра вечером уже по 
окончании отборочного турни-
ра. Россия, вероятнее всего, бу-
дет сеяной командой и попадет 
в первую шестерку из вторых 
сборных. На первом этапе оп-
понентами наших могут стать 
Шотландия, Турция (либо Ни-
дерланды или Норвегия), Фин-
ляндия (может быть Украина, 
но в случае выхода «жовто-бла-
китных» в стыки УЕФА разве-
дет нас с ними) и Северная Ма-
кедония. 

Впрочем,  посев вряд ли 
сильно поможет россиянам. 

Даже если в стартовом этапе 
мы получим соперника чуть 
слабее или примерно одного 
уровня, то во втором придет-
ся столкнуться с куда более 
сильной командой. К приме-
ру, со Швецией, Швейцарией и 
Португалией с Криштиану Ро-
налду.

Скорее всего, готовить рос-
сийскую сборную к стыкам бу-
дет Валерий Карпин. Изначаль-
но в его контракте был пропи-
сан пункт, согласно которому 
в том случае, если наши станут 
вторыми в квалификации, его 
договор будет автоматически 
продлен. 

К чести Карпина, от ответ-
ственности он не уходит: на 
пресс-конференции после по-
ражения от хорватов специа-
лист признал свою вину в не-
удачном результате в Спли-
те и высказался о мартовских 
матчах.

Перед матчем вы сказали, 
что будете атаковать. Но 
Россия в основном защища-
лась. Почему?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Да, мы много вни-
мания уделили обороне. Вчера 
я говорил, что каждая коман-
да играет так, как ей позволя-
ет соперник. Россия позволила 
Хорватии владеть мячом и идти 
вперед. Почему так произош-
ло? Надо проанализировать, и 

только после этого я смогу от-
ветить на ваш вопрос. 

Что не получилось? Тезисно.
ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Самое главное — не 
было контригры. Имею ввиду не 
контратаки, а игру с мячом. Мы 
уже много говорили об этом. В 
Сплите у многих футболистов 
не было желания получать мяч, 
а обороняться все 90 минут не-
возможно. В такой ситуации мо-
жет что-то случайно залететь в 
ворота, так и произошло.  

Что за травма у Кудряшова? 
Не было мысли заменить его 
до автогола?

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: С удовольстви-
ем сделал бы это, но к тому мо-
менту мы уже произвели пять 
замен. 

Как себя чувствует Ку-
дряшов? 

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: Он расстроен. Все 
его поддержали, такое может 
случиться с каждым. 

Вам важно, с кем будете иг-
рать в стыковых матчах? 
Они будут в марте, когда у 
сборников будет не так мно-
го практики. 

ВАЛЕРИЙ КАРПИН: По поводу с кем и 
где играть — обсудим после же-
ребьевки. Насколько сложно — 
проблемы были сейчас и будут 
в марте. Разницы нет. 

ФУТБОЛ Сборная Португалии проиграла сербам, пропустив 
на последней минуте, и упустила прямую путевку на ЧМ-2022

Роналду довели до слез

Илья Соболев

Г
рупповой этап евро-
пейской квалифика-
ции чемпионата мира, 
который пройдет в сле-
дующем году в Катаре, 
близок к завершению. 
Сегодня станут извест-
ны все десять сборных, 
пробившихся в Катар 

напрямую, а также команды, 
которые продолжат борьбу за 
оставшиеся три путевки в сты-
ковых матчах.

Напомним, участие в пер-
венстве планеты гарантирует 
первое место в группе. В стыках 
сыграют сборные, занявшие в 
группах вторые места плюс две 
лучшие команды по рейтингу 
Лиги наций 2020/2021. К сегод-
няшнему дню бронировать би-
леты в Катар могут Бельгия, Гер-
мания, Дания, Испания, Сер-
бия, Франция, Хорватия.

В группу стыкующихся по-
пали сборные Португалии, Рос-
сии, Северной Македонии, Шве-
ции, Шотландии. От Лиги наций 
к ним уже точно присоединится 
Австрия.

Читателей, вероятно, смутил 
тот факт, что в числе команд, 
уже получивших путевки на 
ЧМ-2022, отсутствует Португа-

лия. Но здесь нет никакой ошиб-
ки. И это пока главная сенсация 
квалификации.

У Криштиану Роналду и ком-
пании были все шансы пробить-
ся в Катар напрямую. Для это-
го в заключительном туре груп-
пы «А» им нужно было просто 
не проиграть Сербии. Похожая 
задачка была у россиян, только 
португальцы играли при 65 ты-
сячах своих болельщиках на лис-
сабонском стадионе «Да Луш» и 
считались явными фаворитами. 
И тем не менее хозяева не спра-
вились. Устраивавший их счет 
держался почти до самого кон-
ца. А на 90-й минуте случился 
гол Александра Митровича, от-
правивший Португалию в сты-
ки. Сказать, что итог стал боль-
шим разочарованием для всех 
— не сказать ничего. Оцените за-
головки ведущих португальских 
изданий: «Убожество», «Стыд на 
весь мир», «Полное затмение».

Тяжелее всех фиаско пере-
жил, кажется, капитан сборной 
Португалии Криштиану Ронал-
ду. Матч ему не удался: впервые 
в квалификациях ЧМ он ни разу 
не пробил в створ.Операторы 
выхватили эпизод, как Кришти-
ану сразу после игры раздра-
женно пообщался с наставни-
ком своей сборной Фернан-
ду Сантушем. Потом на пресс-
конференции специалист объ-
яснил, что конфликта не было. 
Просто Роналду вспомнил пер-
вый матч с Сербией в Белграде. 
Там при счете 2:2 судьи ошибоч-
но не засчитали чистый гол пор-
тугальца в добавленное время.  
Есть отчего расплакаться. Соб-
ственно, фотографы и запечат-
лели Роналду со слезами на гла-
зах. Впрочем, слезы лить рано. В 
стыках португальцы снова бу-
дут среди фаворитов. 

Отметим, что параллельно 
судьба путевки на ЧМ-2022 ре-

шалась и в группе «В». Там ис-
панцам тоже требовалось не 
проиграть на своем поле шве-
дам. Подопечные Луиса Энрике 
поставленную задачу перевы-
полнили —- 1:0.

Вчера списки обладателей 
путевок в Катар и участников 
стыковых матчей должны были 
пополниться командами еще из 
двух групп. В группе «С» на пер-
вое место претендовали Италия 
и Швейцария. Перед последним 
туром у сборных было равное 
количество очков. А в группе 
«I» англичанам, чтобы оборо-
нить первое место от поляков, 
требовалось всего-то не проиг-
рать Сан-Марино. Матчи в на-
званных группах завершились 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать.

Наконец, сегодня наступит 
развязка еще в трех группах. 
В группе «D» первое место за-
столбила Франция, а за второе 
борются Украина (9 очков) и 
Финляндия (11). «Жовто-бла-
китным» нужно непременно 
обыгрывать Боснию и надеять-
ся на поражение финнов, при-
нимающих французов. Группу 
«Е» выиграла Бельгия, вторую 
строчку разыгрывают Уэльс и 
Чехия, которые встретятся с 
Бельгией и Эстонией, соответ-

ственно. Впрочем, обе коман-
ды уже попали в стыки: одна из 
этих команд выйдет со второ-
го места из группы, другая — по 
рейтингу Лиги наций. 

Самая жаркая ситуация в 
группе «G», где на прямую пу-
тевку в Катар претендуют сразу 
три команды — Нидерланды (20 
очков), Турция (18) и Норвегия 
(18), причем голландцы играют 
с норвежцами очно. У голлан-
дцев самое выгодное положе-
ние: для выхода на ЧМ-2022 им 
хватит победы. Остальным нуж-
но побеждать и оглядываться на 
соперников. 

Сразу после матча с сербами 
капитан португальцев Криштиану 
Роналду не смог сдержать слез.

Судьбу матча Хорватия — Россия решил автогол защитника Федора Кудряшова.

А К Ц Е Н Т

«Убожество», «Стыд на весь мир» — 
так отреагировали на поражение своей 
команды португальские СМИ

Сергей Устюгов в отсутствие Александра Большунова здорово 
проявил себя на контрольных стартах в финском Муонио.

СТАТИСТИКА

Все стыковые матчи в истории сборной России 
Год Турнир Соперник Счет Итог 

1997 Чемпионат мира Италия 1:1, 0:1 Невыход 

2003 Чемпионат Европы Уэльс 0:0, 1:0 Выход 

2009 Чемпионат мира Словения 2:1, 0:1 Невыход
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 ноября, вторник,
«Матч ТВ»
22.35. Нидерланды — Норвегия. 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
22.35. Босния — Украина. Прямая 

трансляция

«Матч! Футбол 2»
22.35. Финляндия — Франция. Пря-

мая трансляция
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